
Члены ОНК по Москве в пятни-
цу навестили Настю Рыбку и ее по-
дельников в ИВС ОМВД по району 
«Зябликово». Напомним, участни-
ки известного секс-скандала были 
задержаны в Москве сразу после 
депортации из Таиланда. Настя 
выглядела очень плохо — видимо, 
потому, что она заболела. Из «Шере-
метьево» девушку везли в насквозь 
продуваемом автозаке (печка не 
была включена). Поскольку одета 
Рыбка была «по-тайски», у нее очень 
быстро поднялась температура. 

— Как вам местные условия 
содержания?

— Здесь просто космос. Пятизвез-
дочный отель. Я впервые за последние 

месяцы лежала на матрасе. Ведь в тюрьме 
мы спали на бетонном полу… Вообще если 
сравнивать местные условия и тайские — 
там мы чудом выжили. Было несколько 
случаев, когда нас вынимали из петель. А 
последние дни мы находились в камере, 
где не было туалета. Предложили мочить-
ся прямо в угол камеры…

— Как на вас реагировали другие 
заключенные?

— Постоянно конфликтовали. Из-за 
места, например: его не хватало. Часто до 
драк доходило.

— Кормили вас хорошо?
— Рисом. Раз в день. Причем от него 

отказывались даже тайцы. Нормально 
меня покормили только здесь, в ИВС: на-
конец съела суп…

Также Рыбка рассказала, что перед 
депортацией из Таиланда их доставили в 
миграционную тюрьму. Там всей компа-
нии заявили, что им будет предъявлено 
обвинение в еще одном преступлении, и 
никто их отпускать не собирается. Лишь 
благодаря вмешательству российского 
посла компании удалось вырваться.

— Я не собиралась оставаться в «Ше-
реметьево», хотела сразу улететь домой, 
в Белоруссию. Но в аэропорту меня за-
держали и предложили дать показания в 
качестве свидетеля по уголовному делу. 
Я отказывалась, сказала, что могу потом 
ответить на все вопросы.

— А что случилось потом?
— Мне сказали, что в «Шереметьево» 

нет транзитной зоны, и поставили штамп о 
том, что я нахожусь на территории России. 
А потом сразу же повязали. Я считаю, это 
был подлый обман. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
Продолжение темы на 3-й стр.

Не хотите платить за газ? Пере-
езжайте в Чечню. Там — можно. Завод-
ской районный суд Грозного разрешил 
населению не платить 9 миллиардов 
(!) рублей — столько составляли дол-
ги местных жителей за потребленный 
газ. И самое главное — причина такого 
решения: требования об оплате задол-
женности «создавали в обществе соци-
альную напряженность и могли повлечь 
протестные выступления населения».

То есть так можно было? Зачем 
платить — это же наш общий газ. Ну 
и не платишь. А когда к тебе приходят 
трубу перекрывать, выходишь такой, 
небрежно закинув «калашников» на 
плечо (тип оружия может отличаться 
по регионам — где двустволка, а где и 
топора хватит), и говоришь: не сейчас, 
да, сейчас занят. И так — несколько 
лет. Долг растет, становится неподъ-
емным. Поставщик газа подает в суд. 
Ну, это уже беспредел! Ты приходишь к 
властям и говоришь: мы люди бедные, 
зачем с нас денег требовать, их нет все 
равно — но вы там держитесь. А то со-
циальную напряженность создавать 
начнем, протестно выступать… Вот и 
все. Простили всем, кому должны, и 
живем дальше.

Давайте посмотрим, как там в Чеч-
не было. Решение суда с юридической 
точки зрения неоднозначное. Как ука-
зывает прокуратура региона, провер-
кой установлено, что ответчиком (ООО 
«Газпром межрегионгаз Грозный») не 
составлялись документы, необходимые 
для списания дебиторской задолженно-
сти населения, которая в силу истечения 
сроков исковой давности стала безна-
дежной к взысканию. Поэтому якобы 
«безнадежную к взысканию» задолжен-
ность списали через суд. «Поставщик 
газа не предоставлял суду документы, 
из которых следовало бы, что данная 
задолженность является безнадежной 
к взысканию», — парирует «Газпром 
межрегионгаз». Там еще есть тонкости 
со сроком давности и тем, кто должен 
подавать заявление, но главное — вид-
но, что все упирает-
ся в безнадежность 
взыскания.

Читайте 2-ю стр.
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ТОВАР — ДЕТИ — ТОВАР
«Зная Валентину и дух аван-

тюризма, который в ней сидит, бог 
весть, что она еще придумает» — 
такой прогноз дала героиня наше-
го материала о торговле новорож-
денными детьми через Интернет 
(«МК» от 8 ноября 2018 г., статья 
«Продам ребенка. Недорого. Для 
своих»). В скандальной публика-
ции речь шла о предприимчивой 

жительнице Нижнего Новгорода 
Валентине (имя изменено. — Авт.), 
которую мы — пускай и неудачно 
— попытались изобличить в про-
даже ребенка. 

Пр ог но з по дт вер д ился. 
На днях Лефортовский след-
ственный отдел ГСУ по Москве 
возбудил дело по статье «Тор-
говля несовершеннолетними». 

Подозреваемая — наша старая 
знакомая Валентина. 

Читайте 3-ю стр.

Многодетную мать из Нижнего Новгорода 
разоблачили после публикации в «МК»

Пить в России стали меньше. 
Об этом сообщил руководи-
тель федерального проекта 
«Трезвая Россия» Султан Хам-
заев. Согласно результатам 
проведенного исследования, 
в 2018 году потребление ал-
коголя в стране сократилось 
примерно на 12% по сравне-
нию с 2017-м. Однако другие 
эксперты заявляют, что за-
кладывать за воротник рос-
сияне меньше не стали. Даже 
наоборот. Количество выпи-
того спиртного за минувший 
год выросло на 6%. Но власти 
не унывают. Депутат Госдумы 
Андрей Свинцов предложил 
новый способ борьбы с алко-
голизацией: запрет на реали-
зацию спиртного в обычных 
магазинах. Не исключено, что 
в результате многим малым 
предпринимателям придется 
отказаться от продажи хлеба 
и молока и переквалифициро-
вать свои торговые точки ис-
ключительно в алкомаркеты.

По словам Султана Хамзаева, за 
минувший год в стране было продано 
более 14 млрд литров алкоголя, из 
которых крепких напитков 6 млрд, а 

8 млрд — пиво. Несмотря на такие 
поражающие воображение объемы, 
по его словам, пить россияне стали 
меньше.

В «Трезвой России» заявили, что 
у нас примерно на 12% произошло 
сокращение алкогольного рынка — 
потребления алкоголя на душу насе-
ления. Но такая ли Россия и трезвая, 
как следует из доклада организации? 
На этот счет сколько ведомств и ана-
литиков, столько и мнений. К при-
меру, из исследования Всемирной 
организации здравоохранения (ВОЗ), 
которое вышло минувшей осенью, 
показатель потребления алкоголя 
в России — 11,7 литра на душу на-
селения в год против 15,8 литра в 
2014-м, когда вышло предыдущее 
исследование. Данные Министер-
ства здравоохранения за 2017 год 
также свидетельствуют об уменьше-
нии потребления спиртосодержащих 
жидкостей: в пересчете на чистый 
спирт сокращение составило 0,3 ли-
тра — до 10 литров. Роспотребнад-
зор, в свою очередь, также говорит 
о десяти литрах на душу населения в 
год. Отметим, что в 2004 году объем 
выпитого спиртного в нашей стране 
равнялся 20,3 литра на человека. 

Читайте 2-ю стр.

РОССИЯ ПОД ГРАДУСОМ
Депутаты хотят запретить продажу 

алкоголя и табака в обычных 
магазинах: под угрозой окажется еда

НАСТЯ РЫБКА: 
«ЭТО БЫЛ ПОДЛЫИ 

ОБМАН»Такой Настя Рыбка 
была несколько лет 
назад...

Читайте 5-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

СО
ц

Се
ТИ

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
еО

СО
ц

Се
ТИ

Задержанная 
участница 
секс-скандала 
рассказала «МК»  
о своих 
злоключениях

...а такой — в четверг 
в «Шереметьево».

ЖЕНА КАПИТАНА 
«СПАРТАКА» РАССКАЗАЛА 
О СКАНДАЛЬНОЙ  
СЪЕМКЕ В БАНЕ
Дарья Глушакова: «Он тогда 
так хорошо выкрутился»

ВЫЖИВ ПОСЛЕ ПАДЕНИЯ С 8-ГО 
ЭТАЖА, АДВОКАТ ПОДТВЕРДИЛ 

РЕПУТАЦИЮ СТРАННОГО ЧЕЛОВЕКА
Московский адвокат чудом 

выжил, выпав с 8-го этажа 
многоэтажки на юго-западе 
Москвы. Причина случив-
шегося — вероятнее всего, 
обострившееся психическое 
заболевание, однако экс-
супруга не отрицает и крими-
нальную составляющую и со-
бирается написать заявление 
в полицию.

Как стало известно «МК», 
экстренные службы города к 
дому на юге Москвы вызвали 
16 января около 1.30 очевид-
цы — они увидели у подъезда 
мужчину, который, судя по все-
му, упал с высоты. Оказалось, 
это был жилец с 8-го этажа 
— 32-летний адвокат по име-
ни Алексей (имя изменено). В 
крайне тяжелом состоянии, с 
переломами и сотрясением 
мозга, мужчину отвезли в 7-ю 
городскую больницу. Хотя он 
находится в реанимации, есть 
положительная динамика в его 
самочувствии. Врач считают, 
что пациент родился в рубаш-
ке, так как редко кто выживает, 
упав с такой высоты.

Полицейские связались 
с родственниками юриста 
только спустя двое суток по-
сле случившегося. Дело в 
том, что адвокат жил один. С 
москвичкой, матерью своего 

семилетнего сына, он развел-
ся пару лет назад. По словам 
женщины, с 2015 года она 
стала замечать у супруга не-
кие странности. Так, мужчине 
казалось, что его все время 
преследуют, а жена водит в 
дом посторонних людей. Но 
от госпитализации юрист ка-
тегорически отказался, как и 
от приема таблеток. Однако 
душевное самочувствие ухуд-
шалось, возможно, и из-за 
огромной рабочей нагрузки — 
Алексей был специалистом по 
гражданскому корпоративно-
му праву (статус адвоката он 
получил в 2011 году), собирал-
ся открыть свой адвокатский 
кабинет. Недавно он проиграл 
в арбитражном суде предста-
вителям УВД Южного округа. 
Свободное время Алексей 
предпочитал проводить в уе-
динении и особо не общался 
ни с сыном (мальчику он зво-
нил всего пару раз за полтора 
года, а 1 сентября проводил в 
школу), ни со своими родите-
лями, которые живут в другом 
городе. Полицейские тем не 
менее будут проводить про-
верку по поводу криминально-
го характера падения — нельзя 
до конца исключать, что ад-
вокату отомстили фигуранты 
его дел.

ОТДЕЛ ГИБДД ОКАЗАЛСЯ МЕСТОМ,  
НЕ ПОДХОДЯЩИМ ДЛЯ ДЕТЕЙ

Тяжелейшие травмы получил 
двухлетний малыш в здании 
ГИБДД подмосковной Истры 
17 января. Мальчик, пока папа 
находился в кабинете инспек-
тора, свалился с лестницы.

Как стало известно «МК», по-
страдавший Арсен (имя изме-
нено) — единственный общий 
ребенок 37-летней местной 
жительницы Ирины и ее вто-
рого мужа Рахмата (от первого 
брака женщина воспитывает 
12-летнего сына). Рахмат — 
уроженец Ставропольского 
края, занимается бизнесом в 
сфере грузоперевозок и такси. 
С Ириной они познакомились 
три года назад, через год у них 
родился малыш. 

В  четверг 33-летний Рах-
мат пошел ставить на учет 

автомобиль. С собой мужчина 
взял маленького Арсена. Его 
супруга в это время находи-
лась на работе (мужчина и жен-
щина по очереди сидят с малы-
шом). Когда подошла очередь 
отца заходить в кабинет ин-
спектора, он оставил сына на 
скамейке, которая стоит рядом 
с лестничным пролетом. Пока 
папа занимался делами, пацан 
свалился со скамейки, скатил-
ся по ступенькам и упал в про-
лет между первым и вторым 
этажом головою вниз. Рахмат, 
не дожидаясь «скорой», поло-
жил мальчика в автомобиль 
и помчался в местную боль-
ницу. Врачи диагностировали 
у Арсена закрытую черепно-
мозговую травму, ушиб голов-
ного мозга, перелом теменной 

кости. Местные медики реши-
ли отправить пострадавшего 
в московскую клинику.

«После обеда обещали пока-
зать сына. Медики ему сейчас 
ставят капельницы. Говорят, 
что он идет на поправку, но 
еще нужно выждать три дня, 
когда пройдет критический 
момент. Радует, что не тре-
буется операция на головном 
мозге», — пояснила мама по-
страдавшего. 

— По данному факту про-
водится проверка, по резуль-
татам которой будет принято 
процессуальное решение, — 
пояснила «МК» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
России по Московской обла-
сти Ольга Врадий.

ЧЛЕНЫ БАНДЫ УЧАСТКОВЫХ 
ОТНИМАЛИ КВАРТИРЫ  

ПОД ПРЕДЛОГОМ РЕМОНТА
Группа участковых ОМВД 

по району Коньково может 
быть связана с квартирным 
мошенничеством по всей Мо-
скве. Пока задержаны двое 
анискиных, еще двое экстрен-
но взяли отпуска, также в СК 
планируются задержания при-
частных гражданских лиц.

Как стало известно «МК», 
масштабная спецоперация 
началась утром в четверг — 
в ОМВД по району Коньково 
нагрянули сотрудники УСБ и 
ФСБ и приступили к обыскам 
и задержаниям по делу о квар-
тирных махинациях. Во всех 
случаях злодеи в погонах дей-
ствовали одинаково. Участ-
ковые предоставляли инфор-
мацию черным риелторам об 
одиноких стариках и алкого-
ликах, те приходили к этим 
социально-незащищенным 
граж данам и предлагали 
подписать документы якобы 
на проведение в подъезде и 
квартире ремонта. На самом 
деле им подсовывали дове-
ренности на право распоряже-
ния жильем. Затем квартиры 
переоформлялись на других 
лиц, а прежних хозяев проси-
ли покинуть жилища. Доход 
после последующей продажи 
квартир делился. 

Главный подозреваемый — 
старший лейтенант полиции 
Ярослав Сухов. В ОМВД поли-
цейский с 2008 года, и о про-
фессиональных достижениях 
в свое время писало ведом-
ственное издание. Тогда Сухов 
с гордостью докладывал, как 
в ходе отработки жилого сек-
тора по приметам он задержал 

граж данина Узбекистана, 
днем занятого на стройке, а 
вечером промышлявшего гра-
бежами и разбоями. Сейчас 
Сухов задержан на 48 часов, 
а в субботу следствие выйдет 
в Пресненский суд с ходатай-
ством об аресте.

Судьба остальных фигуран-
тов, в том числе другого участ-
кового — старшего лейтенанта 
Антона Смолова (здесь и да-
лее данные изменены), в руках 
Сухова. Полицейского хоть и 
задержали, но на него сла-
бая доказательная база. Как 
и на еще двоих околоточных 
— капитанов Евгения Сенина 
и Александра Сазонова. Они 
разузнали о спецоперации 
и незадолго до визита сило-
виков срочно взяли отпуска. 
Нам удалось дозвониться до 
Сенина, тот глухим голосом 
заявил, что пока находится 
дома и никакая юридическая 
помощь ему не нужна. Как 
только Сухов даст подробные 
показания, всех коллег задер-
жат, как и других участников 
— гражданских лиц. Вероятно, 
кроме статьи УК РФ «Мошен-
ничество» им вменят «Органи-
зацию преступного сообще-
ства или участие в нем».

Как нам стало известно, 
кропотливая работа по уста-
новлению всех участников ве-
лась более года. В кабинете 
у следователя СК материалы 
дела — это уже шесть стопок 
по метру высотой (они стоят 
на полу). Группа действовала 
как минимум 10 лет, и список 
жертв исчисляется десятка-
ми.

ВРАЧАМ «НЕОТЛОЖКИ» УРЕЖУТ 
БИНТЫ

Что должно лежать в чемо-
данчике у врача «неотложки», 
приехавшего на вызов к взрос-
лому пациенту, собирается 
определить Минздрав.  

Как известно, в настоящее 
время экстренная медицин-
ская помощь разделена на 
скорую и неотложную. Первую 
отправляют на вызовы, свя-
занные с прямой угрозой жиз-
ни и здоровью: в этом случае 
доктора должны приезжать в 
течение 8–10 минут. Бригады 
же неотложной помощи спешат 
к больным, жизнь которых на-
ходится вне опасности, поэто-
му эскулапы могут прибыть по 
указанному адресу и в течение 
двух часов. 

До сих пор так называемые 
сумки укладки по оказанию 
первичной медико-санитарной 
помощи для обеих карет ком-
плектовались одинаково. В по-
следний раз перечень их со-
держимого пересматривался 

в 2016 году (в сторону сокра-
щения как лекарственных 
препаратов, так и медизде-
лий). Теперь же чиновники 
от здравоохранения решили 
утвердить для «неотложки» 
собственный список. 

По сравнению с чемода-
ном «скорой» он значительно 
меньше. Так, в требованиях к 
укладке для бригад неотлож-
ной помощи нет упоминания о 
медицинских газах — в част-
ности, сжатом кислороде, об 
антипсихотических, проти-
воэпилептических и многих 
других препаратах. Также нет 
кровезаменителей, местных 
анестетиков, из антисепти-
ков — только йод, а в качестве 
антикоагулянта (кроверазжи-
жающего) — аспирин. Кроме 
того, докторам «неотложки» 
положено иметь при себе лишь 
по одному бинту и по два шпри-
ца различного объема и сече-
ния игл. 

МЕДЛИТЕЛЬНЫЙ КЛИЕНТ НЕ ВСЕГДА ПРАВ

Главный потребительский 
постулат о том, что клиент 
всегда прав, разбил в пух и 
прах Верховный суд. Высшая 
инстанция объяснила, в каком 
случае потребителю придет-
ся самому расплачиваться за 
ошибки продавцов и исполни-
телей.

Как стало известно «МК», ВС 
разобрал спор жителя Красно-
дара с местной химчисткой. 
В январе 2016 года мужчина 
сдал в стирку платье от Dior 
и мужские брюки Salvatore 
Ferragamo. За услуги клиент за-
платил 1180 рублей. Химчистка 
отработала заказ в срочном 
режиме, и потребитель полу-
чил обратно свои вещи в тот же 
день. Но спустя месяц клиент 
заявился к хозяйке конторы 
с шокирующим заявлением: 
якобы краснодарские Золуш-
ки безвозвратно испортили 
дорогие предметы туалета от 
мировых брендов. На платье 

появилось белое пятно, а брю-
ки дали усадку на два размера 
и собрались гармошкой. В пре-
тензии мужчина потребовал, 
чтобы предпринимательница 
выплатила ему двукратную 
стоимость «убитых» вещей — 
почти 600 тысяч рублей. Жа-
лоба осталась без ответа, и 
спустя неделю разгневанный 
клиент принес в химчистку 
вторую претензию, а затем и 
подал иск в суд. И первая, и 
вторая инстанции встали на 
сторону потребителя, урезав 
только сумму морального вре-
да. Как заключили служители 
Фемиды, сотрудники хим-
чистки нарушили требования 
Закона «О защите прав потре-
бителей» и правил бытового 
обслуживания населения. Су-
дебная экспертиза показала, 
что платье было выстирано 
с хлорным отбеливателем, 
хотя информация на ярлыке 
изделия строго запрещает его 

применять. Ну а несчастные 
брюки нещадно жгли утюгом, 
разогретым до 200 градусов 
при допустимой температуре 
глажки не выше 110 градусов 
(это также указано на ярлыке). 
Однако Верховный суд, куда 
с жалобой обратилась хозяй-
ка химчистки, сделал совер-
шенно иные выводы. Колле-
гия высших судей обратила 
внимание на то, что клиент 
принял работу без каких-либо 
претензий. Во всяком случае, 
на квитанции, которую он под-
писал при получении чистой 
одежды, не было ни слова ска-
зано о каких-то дефектах. При 
этом по Правилам бытового 
обслуживания потребитель в 
химчистке обязан не отходя 
от кассы проверить сохран-
ность формы, ткани, разме-
ров, а также цвета, рисунка и 
рельефа своей вещи. В данном 
же случае клиент заявил о де-
фектах лишь спустя месяц. С 
одной стороны, указывает ВС, 
закон разрешает указать на 
ошибки исполнителя в течение 
гарантийного срока (по закону 
он может составлять до двух 
лет). Но с другой стороны, не-
известно, как владельцы обра-
щались с одеждой после того, 
как забрали ее из химчистки. 
Потребитель же не смог до-
казать свою непричастность. 
Из-за этой оплошности выне-
сенные в его пользу решения 
были отменены Верховным 
судом, а дело вернулось на 
новое рассмотрение. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах «Мо-
сковского комсомольца». Сообщайте нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Так почему же оно безна-
дежно? Население в Гроз-
ном бедное? Ага. Картин-
ки из этого прекрасного 

города посмотрите. Автопарк с любым 
регионом сравните — даже в Москве 
такие модели чаще в автосалонах по-
падаются, чем на улицах. Кстати, благо-
творительный фонд имени Ахмата-
Хаджи Кадырова, возглавляемый 
матерью главы Чечни, некоторое время 
назад погасил долги за электроэнергию 
3 тысячам малоимущих абонентов ре-
спублики. Так что — не все так 
однозначно.

«Казалось бы, самый простой путь 
воздействия — отключение потреби-
телей от сетей. Но этого недостаточно 
и не даст желаемого эффекта, если 
у определенной части населения нет 
средств для оплаты за энергоносите-
ли», — писал в прошлом году на своей 

официальной страничке Кадыров, в свя-
зи с отключением газа в доме много-
детной семьи. У них не было средств 
на погашение долгов, и Рамзан Ахмато-
вич заявил, что чиновники, вместо того 
чтобы вникнуть в проблему, приняли 
неприемлемое решение. А что сказал 
Кадыров, то, может, и не в граните, как у 
некоторых, отливаться должно, но к вы-
полнению (во избежание) — безусловно. 
И вот оно, решение, — найдено и судом 
утверждено.

У соседей, кстати, те же проблемы. 

В Ростовской, например, области к 1 
июня 2018 года задолженность за газ 
населения, теплоснабжающих органи-
заций и предприятий составила почти 
2,3 миллиарда рублей. В 2017 году за 
долги здесь отключили 374 компании, а 
в 2016-м — 531. Вы что-нибудь слышали 
о том, чтобы жители Ростовской области 
в связи с этим устраивали протестные 
выступления и наращивали социальную 
напряженность? А теперь устами Завод-
ского районного суда Грозного говорят: 
ну и зря, а могли бы не платить за газ.

СЕГО ДНЯ
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ

ЗЛОБА ДНЯ

Премьер Медведев 
посетил Краснодарский 
край
В то время как христианский 
мир отмечал Крещение Господ-
не и окунался в прорубь, Дми-
трий Медведев переместился 
в регион, который крещенские 
морозы обычно не беспокоят. 
Всероссийская житница Кубань 
встретила своего частого гостя 
комфортными плюс 8, зеле-
ной травкой и ослепительным 
солнцем. Но нежиться под ним 
было некогда: программа ра-
бочего визита премьера была 
весьма насыщенной, а ее глав-
ным пунктом было посеще-
ние передового производства 
сельхозтехники и совещание о 
приоритетном использовании 
отечественных комбайнов в 
стране.

В пятницу Медведев прибыл с ра-
бочим визитом в Краснодар. У здания 
администрации его поджидал пикет из 
обманутых дольщиков (по их количеству 
Краснодарский край занимает одно из 
первых мест), а на городских трассах об-
разовались многокилометровые пробки 
— популярный портал оценил их в не-
бывалые для города 6 баллов. «Пробки 
стоят, но вы держитесь там!» — писали 
недовольные жители в соцсетях.

Тем временем программа премьера 

началась с посещения образцово-
показательной школы с инновационным 
блоком начальных классов, а потом он 
отбыл на машиностроительный завод, 
чтобы своими глазами увидеть, как де-
лают цифровые комбайны, и поговорить 
с представителями правительства и 
властями Краснодарского края о раз-
витии производства сельхозтехники 
в стране.

На заводе немецкой компании, 
локализованном в России, Медведева 
ждали с нетерпением. Административ-
ное здание, как выразился один рабо-
чий, «подчистили»; сотрудники лихора-
дочно откручивали на зданиях таблички 
«Место для курения».

Завод работает в Краснодаре уже 
шестнадцатый год — здесь выпускают 
восемь моделей зерноуборочных ком-
байнов и четыре вида зерновых жаток, 
а также восемь моделей тракторов в 
режиме крупноузловой сборки. С 2016 
года местные зерноуборочные комбай-
ны получили статус «Сделано в России» 
— на 70% они состоят из российских 
комплектующих. 

Все комбайны — чудо цифровой 
техники с производительностью, превы-
шающей производительность аналогов 
минимум на 30%. Такой умный комбайн 
способен сам вычислять места, где не 
хватает удобрений, производить оценку 
урожая, уровень уборки, минимизиро-
вать потери и даже (правда, такое пока 
есть только в Германии) подавать нало-
говую декларацию. «Мы используем уни-
кальный сплав немецкого прагматизма 

и русской смекалки», — с гордостью 
говорили сотрудники завода.

Например, раньше на них сбоку 
устанавливали огнетушитель, но наши 
комбайнеры его откручивали и прикру-
чивали рукомойник (им нужно периоди-
чески мыть руки и лицо). И вот теперь 
разработана новая модификация с пере-
носным душем — эту моду мы продикто-
вали миру, и спрос на такие комбайны уже 
растет, особенно в жарких странах, куда 
наша сельхозтехника идет на экспорт. В 
России же наши комбайны работают от 
Калининграда до Южно-Сахалинска. При 
этом производители горячо благодарны 
за меры господдержки в этой сфере, 
установленные правительством. «В про-
шлом году общий рынок сельхозмаши-
ностроения падал, а у нас пошел спрос. 
Сегодня любой аграрий может исполь-
зовать субсидию государства (20–25% 
скидки на покупку техники), что позволяет 
сделать производство прибыльным», — 
говорят сотрудники завода.

...Сегодня более ста различных 
предприятий в стране производят 

сельскохозяйственную технику, на них 
работает более 38,5 тысячи человек 
(при этом только с 2015 года в отрасли 
создано 7,7 тыс. новых рабочих мест). 
Каждый год эти предприятия приносят в 
российскую казну около 19 миллиардов 
рублей. За последние пять лет отгрузка 
российской сельхозтехники увеличи-
лась более чем в три раза — с 30,5 млрд 
до 100,6 млрд рублей. Существенно вы-
росла и доля нашей продукции этого 
сегмента (энергонасыщенных тракто-
ров, зерноуборочных комбайнов, плугов, 
сеялок, косилок, пресс-подборщиков, 
опрыскивателей) на рынке страны — на 
36% за пятилетку. Кроме того, только 
в прошлом году мы продали другим 
странам нашей сельскохозяйственной 
техники на 11,1 млрд рублей.

А с этого года в стране стартует 
федеральный проект «Промышленный 
экспорт» в составе нацпроекта «Между-
народная кооперация и экспорт», при-
нятый в целях развития приоритетных 
отраслей промышленности. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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В чем данные статистиков 
не расходятся, так это в 
крепком спиртном, кото-
рое предпочитают боль-

шинство россиян. Из года в год рейтинг 
питьевых предпочтений возглавляет 
водка. В 2018-м доля тех, кто выбирает 
сорокоградусную, составила 51%.

Организация, во главе которой 
стоит Султан Хамзаев, вовсю занима-
ется борьбой с алкоголизацией насе-
ления. Ей на помощь пришел депутат 
Госдумы от ЛДПР Андрей Свинцов, 
который разработал законопроект о 
запрете реализации алкоголя и та-
бачных изделий в обычных продук-
товых магазинах. По мнению авторов 
инициативы, продажа таких товаров 
должна происходить исключительно 
в специализированных торговых точ-
ках, которые не будут работать в ноч-
ное время. Но эффективна ли данная 
мера в борьбе за ЗОЖ? Эксперты по 
алкогольному рынку убеждены, что в 

результате под ударом окажутся не 
алкоголь с табаком, а хлеб с молоком. 
Небольшие магазины просто уберут 
из своего ассортимента обычные про-
дукты и переквалифицируются либо в 
алкомаркеты, либо в палатки «Табак». 
Власти не оставят выбора малому биз-
несу: от 20% до 40% оборота неболь-
ших магазинов занимают спиртное и 
сигареты.

Директор Центра исследований 
федерального и региональных рынков 
алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз не 
согласился с данными «Трезвой Рос-
сии» и подчеркнул, что люди стали пить 
больше — и это основной тренд 2018 
года. По словам эксперта, в прошлом 
году те граждане, которые и раньше 
пили легальную продукцию, потреби-
ли больше алкоголя, вопреки выводам 
Минздрава о том, что население стало 
пить меньше. «Наверное, на население 
действует кризис, так как в сложное 
время люди пьют больше, — отметил 

он. — В 2018 году выпито примерно 
на 6% алкоголя больше, чем в 2017-м. 
В эту категорию не перешли люди из 
нелегального сектора, так как у них не 
выросли заработные платы. Те как пили 
«боярышник», так и пьют».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Чем Россия может 
ответить на новую 
доктрину ПРО США?
Президент США Дональд Трамп 
обнародовал новую Стратегию 
противоракетной обороны стра-
ны, подготовленную министер-
ством обороны. В ней объявле-
но о существенном расширении 
и модернизации системы ПРО, 
а также об угрозе, исходящей 
от России, Северной Кореи, 
Ирана и Китая. Пентагон в том 
числе планирует задействовать 
системы, размещенные в кос-
мосе, напоминающие о проекте 
«звездных войн» Рональда Рей-
гана. Чем это грозит России и 
насколько реально воплотить 
планы Трампа в жизнь?

Трамп с самого начала выступал за 
расширение военного бюджета и мо-
дернизацию вооруженных сил. В про-
шлогоднем Обзоре ядерной стратегии 
впервые была упомянута необходимость 
масштабной модернизации ядерных 
сил США. Согласно свежей Стратегии 
противоракетной обороны, она включит 
в себя боевые лазеры, космическую 
систему предупреждения о ракетном 
нападении, истребители-перехватчики 
баллистических ракет и размещение 
дополнительных систем ПРО на терри-
тории страны.

Особый интерес вызывают «косми-
ческие» инициативы США. В документе 
сказано, что в космосе будет разме-
щена система датчиков, позволяющая 
распознать ядерную атаку врага на 
раннем этапе. Рассматривается также 
возможность развернуть на орбите си-
стемы перехвата. Говорится в докладе 

и о необходимости увеличить число 
систем ПРО на Аляске и в Калифор-
нии и модернизировать существующие 
перехватчики. 

 В числе главных угроз американ-
ской безопасности в стратегии традици-
онно значатся Россия, Иран, Северная 
Корея и Китай. Все эти страны, по мне-
нию Пентагона, вовсю модернизируют 
свои ракетные системы, и США должны 
за ними поспевать. 

«Москва все активнее разворачива-
ет продвинутые и разнообразные систе-
мы, способные нести ядерные заряды, 
включая ракеты с беспрецедентными 
высотами, скоростью и дальностью 
полета», — свидетельствуют авторы 
стратегии, добавляя, что все это на-
правлено на то, чтобы «победить США и 
их союзников в региональных кризисах 
и конфликтах». 

Между тем не только Пентагон, 
но и зарубежные эксперты указывают, 
что модернизация системы ПРО США 
давно назрела. Старший научный со-
трудник Центра Карнеги за междуна-
родный мир Джеймс Эктон в колонке 
для издания War on the Rocks писал, 
что американскую систему оповещения 
о ракетной угрозе можно сравнить с 
11-летним Гарри Поттером, живущим 
в чулане под лестницей у Дурслей: она 
«невероятно недооцененная и хрониче-
ски недофинансируемая». По его про-
гнозам, когда системы, оставшиеся в 
США со времен «холодной войны», ис-
черпают свой ресурс, стране придется 
полагаться всего на шесть спутников 
для распознавания ракетной атаки и 
на четыре — для коммуникации между 
ракетными войсками. 

Вот как прокомментировал новые 
инициативы администрации США в 
области ПРО эксперт Российского ин-
ститута стратегических исследований 
Сергей Ермаков:

 — Новая доктрина противоракет-
ной обороны США — это «страшил-
ка» иного порядка, чем та, что была 
во времена Рейгана с его «Звездными 
войнами» и Стратегической оборон-
ной инициативой (СОИ) в 80-х годах 
прошлого века. Сегодня американские 
лидеры, очень умело жонглируя по-
нятиями, пытаются протолкнуть идею, 
что повышение безопасности не только 
для США, но и для всего мира — это 
их приоритет. В чем принципиальная 
новизна доктрины? Это увязка косми-
ческой компоненты и новейших видов 
вооружения. И прибавьте сюда еще 
желание использовать мощности союз-
ников. В итоге, как они говорят, должна 
получиться всесторонняя, всеобъем-
лющая и многоэшелонированная обо-
ронительная система.

Очень важный момент — США в 
новой доктрине ПРО хотят противо-
действовать не только крылатым, но и 
перспективным гиперзвуковым ракетам 
на всех участках траектории полета. 
Важно понимать, что да, действительно, 

США не исключают не только оборону, 
но и превентивный удар по стартую-
щей ракете. И это уже не оборона, эта 
вещь — чрезвычайно опасная. Грань 
тут очень тонкая. В отсутствие четкой 
системы контроля над вооружениями 
такие заявления о превентивных ударах 
выглядят провокационными.

Как нам на это реагировать? Мы 
должны понимать, что эта доктрина о но-
вой системе ПРО — всерьез и надолго. 
Это уже не просто словесные заявления 
лидера, это документ — руководство к 
действию. Но и драматизировать, и тем 
более паниковать не надо. Ведь в нали-
чии таких средств у США и их союзников 
пока нет, и вряд ли скоро они появятся. 
Нам нужно вести всестороннюю адек-
ватную военно-техническую контрпо-
литику. Кроме того, плотнее работать 
со своими союзниками и партнерами, 
такими как Иран и Китай. Вместе мы 
должны стремиться к тому, чтобы не 
допустить милитаризации космоса. 

Любовь ГЛАЗУНОВА,  
Максим КИСЛЯКОВ.

НОВЫЙ ЭПИЗОД «ЗВЕЗДНЫХ ВОЙН» Новая противоракетная 
стратегия США 
предусматривает 
развертывание 
дополнительных систем 
ПРО и модернизацию 
уже имеющихся, таких 
как THAAD.

ЗАРАЗНЫЙ 
ГАЗ ЧЕЧНИ

РОССИЯ ПОД ГРАДУСОМ

РЕЙТИНГ САМЫХ ПЬЮЩИХ  
СТРАН МИРА, 2018

Страна л/год на человека
Молдавия 15,2
Литва 15,0
Чехия 14,4
Нигерия 13,4
Латвия 12,9
Болгария 12,7
Франция 12,6
Португалия 12,3
Бельгия 12,1
Россия 11,7

Источник: ВОЗ 

Пример заразителен. Можно обо-
снованно сомневаться, что в Ростовской 
области, да и почти в любом другом от-
носительно равнинном регионе жители 
поведут себя так, как описано выше. 
А что будет на Кавказе — посмотрим. 
Там у всех республик с платежной дис-
циплиной ситуация не очень. Только в 
Карабудахкентском районе Дагестана 
долги за газ у местного населения со-
ставляли 1,45 млрд рублей. Это данные 
на 2015 год — сейчас как раз 3-летний 
срок исковой давности прошел (если 
бы тогда иски подавали). А в целом к 
1 января 2018 года задолженность на-
селения СКФО за газ составила 84% от 
долга населения всей России: регионы 
СКФО задолжали «Газпрому» 85 млрд 
рублей.

Сумма немаленькая, и «Газпром 
межрегионгаз» сдаваться не намерен. 
Он хочет опротестовать решение чечен-
ского суда о списании 9 миллиардов. 
Будем ждать, чем дело закончится. Не 
исключено, что дождемся, уже тра-
диционно, извинений Миллера перед 
Кадыровым.

Дмитрий ПОПОВ.

P.S. Понеслось, кстати, в тот же 
день, когда о чеченском решении стало 
известно. По примеру властей Чечни с 
просьбой списать долги за газ обрати-
лись в прокуратуру депутаты Смолен-
ской областной думы. Мол, все субъек-
ты Федерации по Конституции равны, 
правоприменительная практика едина, 
так что мы тоже так хотим.

НА 70% РУССКИЙ 
ЦИФРОВОЙ КОМБАЙН 
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Жители Подмосковья, 
которые относятся к 
льготной категории 
граждан, будут полу-
чать 50-процентную 
денежную компенса-
цию за вывоз мусора. 
Соответствующий закон 
сразу в трех чтениях 
приняла Мособлдума. 
Из документа следует, 
что компенсацию по-

лучат такие категории 
льготников, как вете-
раны труда, труженики 
тыла, пострадавшие от 
политических репрессий 
люди, ветераны Великой 
Отечественной войны, 
почетные доноры, пен-
сионеры и многодетные 
семьи. Председатель 
Комитета по вопросам 
охраны здоровья, труда 

и социальной политики 
Мособлдумы Андрей 
Голубев пояснил, что 
льгота также коснется 
лиц предпенсионного 
возраста: женщин 55 
лет и мужчин 60 лет и 
старше.
Напомним, что с 1 янва-
ря 2019 года в структуру 
платы за коммунальные 
услуги региона включена 
новая составляющая — 
обращение с твердыми 
коммунальными от-
ходами.

Согласно отчету 
Центра исследований 
кондитерского рынка 
(в 2017 году этот по-
казатель равнялся 
24,5 кг). Таким образом 
граждане РФ поставили 
рекорд за всю историю 
подобных наблюдений. 

Выросли и расходы на 
покупку сладских вкус-
няшек.  Если в 2017 году 
расходы российского 
потребителя составляли 
около 7100 руб., то в 
2018 году они выросли 
до 7450 руб. При этом 
покупатели стали чаще 

выбирать более дорогие 
виды кондитерских 
изделий, например 
шоколад. Кстати, его 
потребление увеличи-
лось с 5 до 5,1 кг в год 
на человека (минималь-
ный показатель в 3,9 кг 
был в 2015 году). 

По сравнению с ноя-
брем его стоимость 
возросла сразу на 
18,2%, а с декабрем 
2017-го — на 6,5%, 
отмечается в иссле-
довании холдинга 
«Ромир». «В декабре 
индекс среднего чека 
традиционно демон-
стрирует годовой 
пик», — пишут авторы 

и уточняют, что раз-
мер среднего чека в 
последний месяц года 
превзошел значения 
двух предыдущих лет, 
но уступил уровню 
декабря 2015 и 2014 
годов. «Средний чек 
в декабре традици-
онно растет высо-
кими темпами, а доля 
расходов на продукты 

питания в декабре 
обычно повышается до 
половины ежемесяч-
ных трат, — поясняет 
Наталья Мильчакова, 
заместитель директо-
ра информационно-
аналитического центра 
«Альпари». — Это 
связано с приближаю-
щимися новогодними 
праздниками». 

Подготовила Диана АРУСТАМОВА
NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Якутские полицейские запустили морозный флешмоб. На 
страничке своего ведомства в Инстаграме они выкладывают сним-

ки с дежурства, сделанные на улице при температуре -40…-50 градусов. К пят-
нице в акции приняли участие более 15 сотрудников. Напомним, что якутские 
правоохранители не первый раз отличаются своей креативностью — в ноябре 
прошлого года они взорвали Интернет танцевальным видеороликом.

сладостей в среднем съел каждый 
россиянин за 2018 год

составил средний чек россиянина 
за одно посещение магазина  
в декабре 2018 года

24,6 кг

624 руб.

КАДР

ЦИФРЫ

В отделении онкото-
ракальной хирургии 
17 января на 91-м году 
жизни скончалась 
Елена Ерхова, извест-
ная путешественница 
и Instagram-блогер 
баба Лена из Крас-
ноярска, которая 
рассказывала о своих 
путешествиях по 
всему миру. Главный 
врач красноярского 
онкодиспансера Андрей 
Модестов рассказал, 
что у бабы Лены был 
рак легких в четвертой 

стадии и что ее пере-
вели к нему в отделение 
в конце декабря из 
больницы скорой меди-
цинской помощи в очень 

плохом состоянии. На 
страничках бабы Лены 
в социальных сетях со-
общения о ее кончине 
нет, но очень много слов 
соболезнования родным 
и близким.
Первой о бабе Лене 
рассказала журналистка 
Елена Папина после 
встречи с ней во Вьетна-
ме в 2016 году. К этому 
времени путешествен-
ница объехала многие 
страны по всему миру, 
а стаж трэвел-блогера у 
нее уже был шесть лет.

97-летний супруг ко-
ролевы Елизаветы II 
попал в ДТП. Причем 
принц Филипп, несмо-
тря на преклонный воз-
раст, самостоятельно 
управлял внедорожни-
ком в момент аварии. 
Машина герцога Эдин-
бургского, выезжая с 
проселочной дороги на 
трассу, столкнулась с 
минивэном неподалеку 

от загородной рези-
денции Виндзоров. 
Автомобиль принца 
Филиппа после удара 
перевернулся, однако 
он сам не пострадал. 
Пассажиры второй 
машины получили не-
значительные травмы. 
Букингемский дворец 
подтвердил факт ДТП 
в официальном заявле-
нии.

В Подмосковье нача-
ли выдавать элек-
тронные рецепты на 
лекарства. Соответ-
ствующий законопро-
ект приняли депутаты 
Мособлдумы. Пациенты 
сами смогут выбрать, 
каким рецептом им 
воспользоваться: при-
вычным бумажным или 
цифровым. Электрон-
ные назначения будут 

выдавать на лекарства, 
медицинские изделия, 
а также специализиро-
ванные продукты ле-
чебного питания. «Это 
коснется тех учрежде-
ний и потребителей, 
которые готовы рабо-
тать в таком формате. 
Бумажные аналоги 
не будут исключены 
из оборота. Те, кто 
выберет цифровой ре-

цепт, смогут получать 
талон на свой гаджет 
и обращаться с ним 
напрямую в аптеку», 
— рассказал Андрей 
Голубев, председатель 
Комитета по вопросам 
охраны здоровья труда 
и социальной политики 
Московской области.
Технология уже тести-
руется в некоторых 
российских регионах. 

Певица Диана Ар-
бенина разместила 
на своей странице 
в Инстаграме видео 
из французского 
госпиталя и снабдила 
его обращением к 
поклонникам: «Вы не 
пугайтесь, со мной 
все в порядке. Я 
просто нахожусь во 
французской больни-
це, потому что очень 
люблю кататься на 
лыжах». При этом ар-
тистка не пояснила, что 
именно с ней произо-
шло, сказав лишь, что 
попала на больничную 
койку «из-за собствен-
ного безумия». Позже 
Арбенина почему-то 
удалила ролик, а пред-
ставительница певицы 
Мария Кохель заявила 
позже, что ее госпи-
тализировали из-за 

проблем с сердцем. 
«Приступ продолжался 
16 часов, и до сих пор 
медикам не удается 
полностью снять боль, 
хотя состояние артист-
ки, к счастью, стабили-
зировалось и угрозы 
жизни нет», — сооб-
щила пресс-атташе 
исполнительницы 
«РИА Новости». Мария 
Кохель заявила, что об-
следования будут про-
должаться. Истинная 

причина заболевания, 
конечно же, не столь 
важна для поклонников, 
как самочувствие певи-
цы. Однако не исклю-
чено, что серьезность 
заболевания будет 
иметь определенное 
значение при отмене 
концерта, если такое 
вдруг произойдет. Ведь 
госпитализация по 
состоянию здоровья и 
бытовая травма имеют 
разный вес в трудовом 
законодательстве. От 
этого может зависеть и 
сумма неустойки в слу-
чае отмены выступле-
ния, если такие условия 
прописаны в контракте. 
Но по информации на 
вечер пятницы Диана 
Арбенина не отменила 
свои концерты в связи 
с госпитализацией во 
Франции. 

УТРАТА

ЖКХ

ЗВЕЗДА

ЗА БУГРОМ

ПОДМОСКОВЬЕ

ЛЬГОТНИКИ ЗАПЛАТЯТ ПОЛЦЕНЫ  
ЗА ВЫВОЗ МУСОРА

ИЗВЕСТНЫй ТРэВЕЛ-бЛОГЕР бАбА ЛЕНА УМЕРЛА ОТ РАКА

СУПРУГ КОРОЛЕВЫ ЕЛИЗАВЕТЫ ПОПАЛ В ДТП,  
УПРАВЛЯЯ ВНЕДОРОЖНИКОМ

ЖИТЕЛЯМ ОбЛАСТИ НАЧАЛИ ВЫПИСЫВАТЬ 
эЛЕКТРОННЫЕ РЕЦЕПТЫ

ДИАНА АРбЕНИНА НЕ МОЖЕТ ОПРЕДЕЛИТЬСЯ С ДИАГНОЗОМ?
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Дмитрий Медведев у макета одной 
из десяти школ, построенных  
в Краснодаре за последний год.



РЫБКУ 
ПОЙМАЛИ  
ЗА СТАРОЕ
Секс-скандал, 
начавшийся в Таиланде, 
продолжился в Москве
Страсти вокруг скандально из-
вестного секс-тренера Алекса 
Лесли и его не менее знамени-
той подопечной Насти Рыбки не 
утихают. Всего три дня назад, 
15 января, коуч и блогерша на-
конец вышли на свободу после 
годичного заточения в тюрьме 
Таиланда. Суд Паттайи приго-
ворил их к условному сроку и 
депортации за организацию ин-
тимных тренингов. Но воздухом 
свободы Лесли и Рыбке удалось 
подышать только в салоне са-
молета. Сегодня, спустя сутки 
после пребывания в изоляторе, 
Нагатинский суд определит им 
меру пресечения.

Обвинение более чем серьезное: 
«вовлечение в занятие проституцией 
группой лиц по предварительному сго-
вору». Статья 240 часть 2 «в» УК — и до 
шести лет тюрьмы при плохом исходе. 

Рыбку полицейские задержали в 
транзитной зоне: она с бывшим мужем 
Николаем Вашукевичем направлялась 
с билетами на стыковочный рейс до 
Минска. Ведь формально Анастасия 
являлась свободным человеком: ее 
просто депортировали в Белоруссию. 
Но нужно быть очень наивной рыбкой, 
чтобы всерьез надеяться выйти сухой 
из воды после всех выкрутасов.

После эпической сцены задер-
жания в «Шереметьево» Анастасию, а 
также Лесли, Андрея Покера (настоящая 
фамилия Ожешко) и его жену доставили 
в ИВС ОМВД «Зябликово». Это, конеч-
но, получше тайской тюрьмы, но тем 
не менее адвокат Александр Молохов 
сказал «МК», что его клиентка пережила 

настоящий психический стресс. Однако 
физически Настя Рыбка здорова и ста-
рается держаться молодцом.

— Они (Лесли и Рыбка. — Прим. 
авт.) подозреваются в том, что вовле-
кали в занятие проституцией неких 
гражданок, — пояснил второй адво-
кат Анастасии Дмитрий Зацаринский. 
— В УВД Южного округа возбуждено 
уголовное дело. Также я считаю, что 
Вашукевич насильно, против ее воли, 
была перемещена на территорию Рос-
сийской Федерации некими сотрудни-
ками правоохранительных органов, а 
затем была доставлена к следователю 
в ИВС. Я считаю, что в действиях этих 
лиц содержится состав преступления, 
предусмотренный статьей 286 ч. 3 УК — 
«Превышение должностных полномочий 
с применением насилия».

По информации источника «МК» 
в правоохранительных органах, про-
верку против Лесли и Рыбки начали по 
заявлениям двух москвичек. Одной из 
них 18 лет, другой — 22 года. Обе побы-
вали на секс-тренинге Лесли еще до его 
отъезда в Таиланд. Из лекции, которая, 
по их словам, проходила в неприметном 
доме на Дербеневской набережной, 
девушки вынесли главное: у них жуткие 
зажимы, которые надо снимать. Причем 
даже далеко идти не пришлось: раскре-
постить неуверенных в себе гражданок 
предлагала расположенная в том же 
здании контора по организации квестов 
с эротическим подтекстом. Девушки 

решили, что на самом деле коварный 
Алекс Лесли пытался склонить их к за-
нятию проституцией.

Тот квест уже закрыт. Но совсем 
неподалеку, на той же Дербеневской 
набережной, сейчас работает другой 
— тоже интимной направленности. За 
внушительную сумму (от пяти до десяти 
тысяч рублей) посетителям предлагают 
окунуться в атмосферу комнаты, где 
живет «маньяк-доминант». Участвовать 
в квесте за раз могут шесть человек. 
За каждого последующего — доплата 
500 рублей. Есть два варианта игры 

— «облегченная» версия, где предла-
гается только смотреть за тем, что вы-
творяют актеры, и более жесткая — с 
«телесным контактом». Как пишут в от-
зывах посетители (кстати, большинство 
из них остались довольны), есть еще и 
третий уровень квеста. Но о нем мы пи-
сать не будем — такой контент принято 
запечатывать в черный целлофановый 
пакет и лепить сверху этикетку «18+».

Как пояснил профессиональный 
тренер по знакомствам и соблазне-
нию Андрей Олейник, ошарашенные 
секс-квестами посетительницы мог-
ли находиться под влиянием толпы и 
осознать произошедшее спустя долгое 
время. Вместе с тем слушатели любых 
тренингов всегда получают задания и 
программу курса заранее и имеют воз-
можность отказаться от участия.

— Если люди хотят похулиганить, 
они и выбирают такие тренинги, где коуч 
хулиганит, — говорит Олейник. — Но на 
групповых тренингах всегда включается 
психология толпы. Пока человек нахо-
дится в рамках группы, ему кажется, 
что он ведет себя нормально. Потом 
приходит переосмысление.

Что в этой истории странно — так 
это что девушек почему-то «накрыло» 
только спустя несколько месяцев после 
описываемых в заявлениях событий. Ви-
димо, наконец произошло переосмыс-
ление. Тем не менее правоохранители 
сработали быстро: дело открыто, подо-
зреваемые — за решеткой.

Татьяна АНТОНОВА,  
Станислав ЮРЬЕВ.

О дискуссии. Идущая в СМИ по-
лемика о принадлежности Курильских 
островов продолжается, но динамика 
настроений позитивна и хорошо за-
метна. Оппоненты тех, кто исключает 
территориальный торг, перемещаются 
от подхода «надо отдавать» в сторону 
признания — «вопрос спорный, надо 
подумать». 

Есть и другая, важная, но негатив-
ная особенность обсуждения. Часть 
общества, включая интеллигенцию, 
если ее можно так назвать, просто не 
замечает глубину переживаемого нами 
кризиса национального сознания. 
Власть, еще недавно обещавшая пре-
кратить бессмысленную распродажу 
невосполнимых природных ресурсов 
— непереработанных углеводородов, 
теперь предлагает дополнить ее тор-
гом территориями вместе с населе-
нием. И в самой такой постановке во-
проса многие не усматривают ничего 
запредельного… Тема — «а зачем они 
нам нужны, эти Курилы?» — для части 
дискутирующих остается открытой.

В ходе полемики сторонники про-
дажи или, официально, «передачи» 
островов не высказали ни одного убе-
дительного аргумента. Но чтобы ситуа-
ция стала понятной всем, необходимо 
открытое, широкое обсуждение на 
телеканалах, которого российское ТВ 
допустить, конечно, не может.

Изменения произошли и на верху 
властной вертикали. С одной стороны, 
там делают вид, что планов передачи 
островов никогда не было, но в дей-
ствительности окончательного реше-
ния верхи не приняли. Их колебания 
— результат позиции пока молчащего 
большинства (почти 90% россиян — 
против отказа от Курил) и неожиданных 
твердых заявлений части самих управ-
ленцев, высказавшихся категорически 
против «спуска флага».

Поскольку вопрос продолжает 
висеть в воздухе, попробую добавить 
в полемику несколько уточняющих со-
ображений и аргументов.

«Жаль, не все успеют пропи-
саться на Кунашире». Эта мысль 
звучит в комментариях и кому-то пред-
ставляется убедительной. Пару дней 
назад слышал по радио, как русские 
в Латвии протестуют против языковых 
ограничений. Уровень доходов в стра-
нах Балтии в три–четыре раза выше, 
чем в РФ, «еврорусские» там, по сути, 
равноправное коренное население. 
Их возможности никто не урезал (не 
считая статуса уменьшающейся груп-
пы «неграждан»). Однако требование 
перейти на государственный язык 
многих раздражает.

Теперь представьте, что японский 
премьер Абэ получил желанное, точнее 
— его первую часть. (На немецких сай-
тах уже появились блоги с заголовком 
«Чем Кенигсберг хуже Итурупа».) И в 
мононациональной восточной стране 
появилась этническая группа, кото-
рая, не владея японским, не может 
ни учиться, ни лечиться, ни работать, 
ни отдыхать… Спрашивается: долго 
ли русские, осознавшие себя «ино-
родным телом», будут переходить от 
состояния наивной эйфории к глубокой 
депрессии? Но вы продолжаете голо-
совать за создание деградирующей и 
вымирающей русской резервации?.. 

«Ворованное нам не нужно, 
острова надо отдать». Приятно, что 
во многих «курильских» комментариях 
звучит моральный аргумент. Вот толь-
ко в запутанно-фальсифицированной 
советской картине истории не сразу 
разберешься: что нравственно, а что 
— нет. 

…Начинается Вторая мировая, а 
затем и Отечественная война. Япон-
ское руководство, видя, что Москву 
немцы взять не могут, после долгих 
колебаний решает напасть не на СССР, 
а на США. Америка вступает в войну и 
оказывает решающую помощь нашему 
народу. Подростки встают на ящики 
перед токарными станками. Полтора 
миллиона ленинградцев умирают от 
голода. Враг доходит до Сталингра-
да… В критической ситуации «без по-
мощи США и Англии Советский Союз 
не выдержал бы напор Третий рейха 
и проиграл бы в этой войне», при-
знает и повторяет Сталин. Поэтому 
достигнутая в Ялте (февраль, 1945) 

договоренность — через три месяца 
после окончания войны в Европе СССР 
приходит на помощь американцам и 
вступает в войну с Японией, возвра-
щая в перспективе юг Сахалина плюс 
Курилы, — естественна и оправдана. (О 
том, что США успеют к августу создать 
атомное оружие и быстро завершат 
войну, заранее никто, включая самих 
американцев, не знал.)

Забавно звучит довод в пользу от-
каза от островов одного из оппонентов: 
ведь на Курилах японцы жили до нас! 
Не думаю, что жители запада Польши, 
услышав такой довод, пакуют чемо-
даны, хоть там раньше и жили немцы. 
Не думаю, что сами немцы готовятся к 
переезду, ведь изначально в нынешней 
германской глубинке жили (а отчасти 
и сейчас живут) славяне — лужицкие 
сорбы. Не думаю, что сам мой оппо-
нент готовится к выезду, поскольку 
на месте Москвы до славян обитали 
финны, давшие название реке, про-
ходящей теперь через столицу…

Еще одно важное обстоятель-
ство. В цивилизованных странах право 
и закон играют огромную роль. Но важ-
нее права — всегда — интересы своей 
страны, своего народа. «Ли Сын Ман 
— сукин сын, но это наш сукин сын», 
— говорили американцы. Помню, ра-
ботал в Германии, когда наши военные 
тайно перевезли Хонеккера из бывшей 
ГДР в Москву. Немцы тихо негодовали. 
Я шутя предложил своему другу, про-
фессору Бременского университета: 
пригласите к себе Горбачева, интер-
нируйте его, а затем обменяйте на 
Хонеккера. Друг впервые не оценил 
мой юмор: «Мы никогда не поставим 
Горбачева в сложное положение, неза-
висимо ни от каких законов и правил. 
Он нам помог объединиться, и мы со-
знаем свой долг перед ним».

Никогда не следует принимать 
попытки чиновников оправдать сда-
чу островов апелляцией к праву. В 
действительности у нас речь идет не 
о правовом и не о патриотическом, 
а о номенклатурном абсолютизме. 
Власть всегда оправдывает любые 
собственные действия — от Афгани-
стана и Крыма до Курил. 

Курилы и оппозиция. Спор во-
круг островов обострил еще один не 
вполне прозрачный вопрос. Я уже пи-
сал, что организаторы оппозиционно-
го вильнюсского «Форума свободной 
России» открыто выступают за распад 
нашей страны. Мой блог «Передача 
Курил как начало распада России» 
редколлегия сайта «Каспаров.Ру», 
впервые в моей практике, публиковать 
отказалась, констатируя несогласие с 
позицией автора.

Представим, что страна готовится 
к настоящим, демократическим выбо-
рам. Повторю, что, согласно опросам 
Левада-центра, почти 90% россиян 
— против передачи островов. Много 
ли бюллетеней наберут либералы? Ду-
маю, на таких оппозиционеров Кремль 
должен молиться…

России нужна не «красно-розовая» 
и не «либеральная», а патриотическая 
демократическая оппозиция. В этом я 
вижу важнейшую задачу сегодняшнего 
и завтрашнего дней.

Уважаю японцев за их патрио-
тизм, но надеюсь, что Синдзо Абэ, уйдя 
на пенсию, не будет работать ни «Шре-
дером», ни «анти-Шредером». Россию 
ждут большие перемены — в этом, а не 
в передаче островов, действительное 
решение наших проблем. Мы должны 
перейти к политической системе, когда 
наши законные земли и ресурсы не 
будут уходить, но будут эффективно 
работать на нас. А те присоединения, 
которые не признаны международ-
ным правом, надо вернуть. Верю, мы 
решим все вопросы с нашим и вос-
точными соседями, и японцы, как в 
начале прошлого века, будут ставить 
на своих товарах фальшивое клеймо 
«сделано в России». Потому что так 
лучше продается.

Кстати, Черногория, объявившая 
в 1904 году из солидарности с Россией 
войну Японии, по сей день не имеет с 
ней мирного договора. И это никому 
не мешает…

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

КОМУ ВЫГОДНА СДАЧА КУРИЛ
Наши земли должны работать на благо России

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   19 января 2019 года стр. 
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ЗАШЕЛ 
РОЛИК  
ЗА ШАРИКИ
Блогер Виктор Торопцев 
объявил голодовку  
в ответ на обвинения  
в клевете
Оппозиционный блогер Виктор 
Торопцев из города Амурска 
Хабаровского края, арестован-
ный 14 января по решению суда 
на 10 суток, объявил голодовку. 
На своем канале в YouTube 8 ян-
варя он опубликовал видео мас-
штабной похоронной процес-
сии криминального авторитета 
Юрия Зарубина по прозвищу 
Заруба, в которой якобы при-
нимали участие полицейские и 
работники прокуратуры. Ролик 
стал вирусным. Сам Торопцев 
это видео не снимал, а скачал 
его из Твиттера, который был 
выложен в аккаунте «Михаил 
Светлов». 
Впрочем, задержали блогера 
за то, что он управлял автомо-
билем, будучи лишенным прав 
еще в мае прошлого года. 
«МК» связался со знакомым 
блогера Михаилом Потапен-
ковым, у которого дома также 
прошли обыски и была изъята 
вся электронная техника. 

— Михаил, почему у вас тоже 
прошли обыски? 

— Я был SMMщиком штаба На-
вального в Комсомольске-на-Амуре. 
Был знаком с Виктором Торопцевым. 
Это я прислал ему этот пост из Твитте-
ра в Telegram-канал. Указал, что опу-
бликована такая новость с похорон 
криминального авторитета в Твитте-
ре «Распад и неуважение». Видимо, 
Виктор об этом сказал сотрудникам 
правоохранительных органов, и за 
мной, как говорится, пришли. Это был 
настоящий цирк! Как только вышел из 
подъезда, направляясь на работу, меня 
тут же остановил сотрудник уголовного 
розыска, предъявил документы и ска-
зал, что я подозреваюсь в разбойном 
нападении, которое в предновогодние 
дни произошло на соседней улице. Я 
услышал: «Вы похожи по ориентиров-
ке на подозреваемого, пройдемте со 
мной». 

Я дал объяснение, подробно рас-
сказал, что я делал 30, 31 декабря. Мы 
сели в машину, поехали якобы на место 
преступления, по дороге к нам под-
сели два военнослужащих-срочника, 

сели на заднее сиденье по обе сторо-
ны от меня. И мы поехали... в сторону 
моего дома. Подъезжаем к подъезду, 
а там уже стоят человек десять стра-
жей порядка. Следователь Яковенко 
показал постановление суда, сказал: 
«Мы имеем право взломать кварти-
ру, если добровольно не откроете». 
Открыл... У меня изъяли смартфон и 
другую электронную технику. Сказа-
ли, что будут все это у себя держать 
столько, сколько понадобится. Мне 
не дали в руки копию судебного по-
становления, не дали возможность его 
сфотографировать. 

В это время СМИ начали писать о 
задержании Виктора Торопцева, пошел 
большой резонанс, Следственный ко-
митет на официальном сайте сначала 
сообщил, что заведено уголовное дело 
по статье «Клевета», но потом эта ин-
формация была удалена. 

В пятницу утром, в 7.30 утра, ко 
мне домой пришел сотрудник, кото-
рый меня задерживал в первый день, 
сказал, что я могу не ехать сегодня в 
Комсомольск-на-Амуре. Что я не нужен 
сегодня на допросе. Теперь повестка 
— на понедельник, причем в ней не 
указано, ни по какому делу я вызван, 
ни в качестве кого меня вызывают на 
допрос.

— Первоначальный источник, 
кто снял ролик и разместил под ним 
скандальный комментарий, можно 
отследить? 

— Виктор Торопцев только скачал 
ролик и разместил его у себя на кана-
ле. Там же автоматически осталась 
информация о том, что в похоронной 
процессии якобы приняли участвовали 
прокурор Амурска и начальник район-
ного отдела МВД. А ради траурного 
шествия якобы перекрыли дорогу. 
Виктор, заметив комментарий, тут же 
убрал это видео у себя с канала. Но ро-
лик уже стал вирусным. Блогеру стали 
поступать звонки из полиции. 

Из ролика видно, что происходя-
щее комментирует женщина. Я думаю, 

что для сотрудников правоохранитель-
ных органов не проблема отследить, из 
какого окна это было снято. Реально 
найти эту женщину и выяснить, кому 
она это видео отсылала. Другое дело, 
что она могла отправить съемку куда 
угодно. А этот пост в Твиттере мог опу-
бликовать какой-нибудь человек, ска-
жем, из Австралии. Отследить первоис-
точник будет проблематично. Гораздо 
проще обвинить в его распростране-
нии топового блогера, заодно свести 
с ним счеты, отчитаться и побыстрее 
закрыть дело. 

— Когда Виктор Торопцев объ-
явил голодовку? 

— Его задерживали дважды. 
Первый раз он целую ночь просидел в 
камере. Там он и объявил голодовку. 
Потом его отпустили домой. На своем 
канале в знак протеста он сообщил, 
что не будет принимать пищу, пока от 
него не отстанут с этим делом о похо-
ронах криминального авторитета и не 
вернут водительские права. В субботу, 
12 января, его остановили автоинспек-
торы, задержали за езду без прав. А он 
никакого судебного решения по этому 
поводу в глаза не видел. Ему только 
приходили эсэмэски на телефон. Хотя, 
согласно Административному кодексу, 
должно быть письменное уведомление 
о лишении водительских прав, которое 
должны были прислать на почту.

— В пресс-службе УМВД по Ха-
баровскому краю сообщили, что 
Виктор Топорцев был лишен води-
тельских прав еще в мае прошлого 
года за то, что отказался проходить 
освидетельствование на алкоголь-
ное опьянение. И сам по закону 
должен был сдать в добровольном 
порядке водительское удостовере-
ние. Вы по-прежнему считаете это 
провокацией, что таким образом с 
блогером сводят счеты? 

— Виктор Торопцев — оппозици-
онный блогер. Он уже почти 2,5 года 
ведет свой канал. Сначала снимал 
только ролики, потом уже стал вести 
прямые эфиры. Он поднимал вопро-
сы об экологии, о хищениях, нецеле-
сообразном расходовании бюджетных 
средств. Участвовал в митингах. 

— На чьей стороне обществен-
ное мнение в Амурске?

— Все очевидцы как в рот воды 
набрали. Из-за поднятой силовиками 
«волны» теперь все думают, что именно 
так, как в ролике, все и было. Хотя лично 
мы не очевидцы происходящего и не 
знаем, кто приминал участие в траур-
ной церемонии.

— Считает, что вас хотят сде-
лать крайними?

— Да, это очень удобный вариант. 
Пока адвокатов нет ни у Виктора, ни у 
меня. Почему-то все адвокаты отказы-
ваются от этого дела. 

Силовики же, в свою очередь, на-
мерены рассматривать вопрос о за-
щите чести и достоинства в судебном 
порядке.

Светлана САМОДЕЛОВА

ТОВАР —  
ДЕТИ — 
ТОВАР
c 1-й стр.

Осенью 2018 года ниже-
городские полицейские 
благодаря волонтерской 
организации «Альтерна-

тива. Против рабства» узнали о попытках 
многодетной матери продать своего 
шестого ребенка — мальчик был рожден 
на седьмом месяце беременности. Дама 
по имени Валентина уверяла, что ника-
ких сложностей с оформлением малыша 
у его новых родителей не будет. Мол, 
нужны только паспорт новой матери, 
СНИЛС и полис ОМС. А затем можно 
будет в загсе взять свидетельство о 
рождении. И предлагала свою помощь 
в усыновлении детей всем желающим. 

За своего малыша Валентина про-
сила от 300 до 500 тысяч рублей. Эти 
деньги якобы она планировать пустить 
на покупку домика, в котором могла бы 
жить со своей семьей. Женщина пла-
калась на жизнь. Мол, она одна с пятью 
детьми, без копейки денег, поскольку в 
Нижнем Новгороде прописки у них нет. 
Дети якобы зарегистрированы на даче 
подруги в Тверской области. 

В ходе разговора продавщица 
рассказала и историю своего материн-
ства. Очень необычную. По ее словам, 
от одного мужчины у нее только трое 
детей. Причем между вторым и тре-
тьим ребенком разница всего… пять 
месяцев. По словам женщины, якобы 
она долго не могла забеременеть, ре-
шилась на суррогатное материнство, 
в результате которого у нее появилась 
дочь. А затем узнала, что сама ожидает 
ребенка — сына. Причем мальчик у нее 
в любимчиках, а вот выношенная чужой 
женщиной девочка явно не в фаворе. 
«Генетический брак».  

Та сделка, к счастью, не состоялась, 
но и Валентину не задержали. Зато была 
назначена генетическая экспертиза всех 
ее малышей, и вскоре выяснилось, что 
двое детей в этой семье — вообще не 
родные! Это мальчик и девочка, о кото-
рой многодетная мать говорила как о 
выношенной суррогатной матерью. На 
деле же оказалось, что у ребенка совсем 
другая история появления на свет. Пред-
приимчивая Валентина в Москве стала 
обивать пороги частных клиник, где де-
лают аборты на больших сроках. И угово-
рила там беременную особу выносить ей 
ребенка. На 39-й неделе беременности 
легла в столичный роддом по чужим до-
кументам, записала родившуюся девоч-
ку на чужую фамилию. Спустя пять дней 
молодая мать с ребенком выписалась и 
отдала (а возможно, и продала) малышку 
Валентине. Свидетельство о рождении 
ребенка было получено по справке из 
роддома. 

Судя по тому, что творит эта особа, 
дети для нее — такой же товар, как, на-
пример, картошка. Или дамские платья. 
Их можно обменять, продать, купить. И 
закон здесь, видимо, не так страшен, как 
его малюют. Иначе почему наша «герои-
ня» до сих пор на свободе?

К счастью, лед хоть немного тро-
нулся — в отношении Валентины и той 
женщины, которая продала ребенка, 
возбудили уголовное дело. Правда, 
найти эту даму сейчас будет крайне 
сложно. Жила она в коммуналке на Ря-
занском проспекте, после родов там 
не появлялась, ищи-свищи ее теперь. 
Еще сложнее будет найти мать второго 
неродного ребенка — мальчика. Также 
блюстителям закона предстоит выяс-
нить и местонахождение малыша, того 
самого, который предлагался к продаже. 
Соседи и знакомые семьи давно его 
уже не видели. 

А сколько таких Валентин в целом 
по России? Ведь, по словам сотрудни-
ков правоохранительных органов, такой 
вариант, когда биологическая мать не 
фигурирует ни в каких документах в 
роддоме, обычно и практикуется в не-
законных схемах торговли детьми. 

Станислав ЮРЬЕВ.

Москва и Киев готовы 
заключить временное 
топливное перемирие
Трехсторонняя встреча России, 
Украины и Еврокомиссии, на 
которой определится будущее 
транзита газа из нашей страны 
по территории Незалежной в 
государства Старого Света, со-
стоится 21 января. «Газпром» и 
«Нафтогаз» подтвердили уча-
стие в переговорах. Стороны 
вынуждены искать компромисс: 
если переговоры окажутся 
неудачными, то под вопросом 
окажутся поставки российского 
топлива европейским покупате-

лям. Президент Владимир Пу-
тин подтвердил, что даже после 
полной загрузки новых россий-
ских транспортных маршрутов в 
Европу, останется возможность 
дальнейшего использования га-
зопроводов Незалежной. Впро-
чем, сделка может сорваться 
даже в последний момент. 

Отдельные двусторонние перего-
воры с Россией и Украиной накануне об-
щей встречи проведет вице-президент 
Еврокомиссии Марош Шефчович. 
Последний раз в подобном формате 
консультации проходили полгода на-
зад — в конце июля 2018-го. Они за-
кончились без результата — стороны 
лишь согласились выработать график 
новых переговоров, — но и этот до-
кумент постоянно перерабатывался. 

Сначала было решено, что очередной 
раунд консультаций состоится в дека-
бре, но затем срок проведения встречи 
сместился.

Есть все предпосылки, что 21 ян-
варя дело все-таки сдвинется с места, 
и российско-украинское соглашение о 
транзите газа будет пролонгировано. 
Компромисс необходим как Киеву, так 
и Москве. Срок действующего дого-
вора истекает в 2019 году. Украинская 
газотранспортная система (ГТС) нужна 
«Газпрому» — трубопровод «Турецкий 
поток» продолжают строить, сейчас 
обсуждается вопрос его продления до 
Сербии, а судьба другого экспортного 
канала из нашей страны в Европу, «Се-
верного потока-2», остается неясной.

Украина также заинтересована в 
продлении соглашения. Доходы Не-
залежной от транзита российского 
голубого топлива в ЕС составляют 
$2–3 млрд в год. Это 10% ежегодных 
зарплат всех украинцев. Кроме того, 
«Нафтогазу» нужны средства на под-
держку постоянной работоспособности 
газопроводов. На эти цели ежегодно 
уходит $1 млрд. 

Р о с с и я  н а с т р о е н а  н а 

положительный исход переговоров. 
Путин в очередной раз подтвердил, 
что Россия сохранит транзит топлива 
по территории Незалежной. Однако 
Украину разрывают внутренние кон-
фликты в энергетическом секторе. 
По словам главы «Нафтогаза» Андрея 
Коболева, Киев собирается учредить 
нового оператора ГТС, который может 
быть создан в концессии с зарубеж-
ными инвесторами. Это хитрый ход: 
участие в соглашении европейцев, 
для которых важно быть уверенными 
в стабильных поставках российского 
газа, служит гарантией лояльности 
«Газпрома» в отношении нового кон-
тракта. То есть Москва должна дать 
добро на соглашение с создаваемой 
компанией «Магистральные газопро-
воды Украины», которой «Нафтогаз» 
передаст управление ГТС.

Как полагает партнер RusEnergy 
Михаил Крутихин, поскольку новое 
соглашение «Газпрому» о транзите 
должно быть подписано с никому не 
известной фирмой, это рискует послу-
жить главным препятствием в разреше-
нии российско-украинских проблем в 
газовой сфере. «В свое распоряжение 

новая структура получит трубопровод-
ную систему Украины с 2020 года. Киев 
вынуждает «Газпром» заключить кон-
тракт с компанией, которая существует 
только на бумаге. Представители рос-
сийской монополии могут просто уйти 
с переговоров — и окажутся правы», 
— полагает эксперт.

Дополнительным фактором нагне-
тания обстановки служат нескончаемые 
судебные препирательства «Газпро-
ма» и «Нафтогаза» в европейских ин-
станциях. Несмотря на то что Киеву 
удалось наложить арест на газовые 
активы России в Швейцарии, суд этой 
страны вскоре отменил свой вердикт. 
«Нафтогаз» не сдает позиции: компания 
объясняет решение кантона Цуг про-
цессуальными неурядицами.

«Пока не будет достигнут компро-
мисс по судебным газовым спорам Рос-
сии и Украины — судьба транзита сырья 
через Незалежную продолжит оставать-
ся в подвешенном состоянии. Скорее 
всего, на встрече 21 января будут за-
ключены временные соглашения, кото-
рые в дальнейшем будут неоднократно 
переписаны», — уверен Крутихин.

Николай МАКЕЕВ.

РОССИЯ СПАСЕТ ГАЗОВЫЕ 
ТРУБЫ УКРАИНЫ

Виктор Торопцев.
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Настя Рыбка готовится 
к освобождению (фото 
сделано 17 января).

В тайской тюрьме 
участникам секс-
скандала было 
несладко.
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«До сих пор только  
я поставил вопрос,  
что такое Бог» 
— Владимир Сергеевич, вы 

гений?
— Это, на мой взгляд, нелепый во-

прос, на него нельзя ответить, не по-
чувствовав себя идиотом.

— Но часто ли вы себе говорили: 
ай да Дашкевич, ай да сукин сын?

— Такие вещи бывают у многих ху-
дожников, когда что-то удается. Тогда 
возникает чувство эйфории, которое по-
том либо оказывается стойким, либо не 
очень стойким — по-всякому...

— Когда в последний раз вы себе 
такое говорили?

— Я сейчас почти каждый день себе 
так говорю, потому что совсем недавно 
закончил оперу «Царь Давид» со слож-
нейшим либретто с сочетанием совре-
менности и Библии. Давид у меня — это 
прежде всего первый музыкант в истории 
человечества, который создает музыку и 
этой музыкой спасает народ от гибели. 
Так что иногда возникали моменты, ког-
да хотелось очень себя похвалить. Но я, 
между прочим, сдерживаюсь, потому что 
это непродуктивно. Надо идти дальше.

— А вообще, скромность — прису-
щая вам черта или это большой недо-
статок для творческого человека?

— С одной стороны, это верно, но 
в то же время быть нескромным глупо. 
Наше время таково, что совершенно 
очевиден зазор между тем, что требует 
агрессивная биомасса от человека, от 
художника, и тем, чего ты хочешь от себя 
сам. Очень часто талант проявляется в 
том, что ты идешь против того, что хочет 
от тебя слышать толпа. Это, я думаю, 
основная точка, где и возникает ценность 
произведения. Зачем ждать, чтобы все 
разнесли тебя на цитаты? Ведь цитаты 
все равно забудут.

— А сегодня, в 2019 году, как вы 
думаете, чего хочет толпа, примени-
тельно к композитору?

— Сейчас назрело очень острое раз-
личие двух понятий — гуманизма и про-
гресса. Прогресс уничтожает гуманизм, 
вот что происходит в жизни человечества. 
Художник должен выбирать: либо он с 
прогрессом, но не с гуманизмом, либо 
он на стороне гуманизма, но тогда он не 
вписывается в определенный контекст 
художника, которого любит народ. 

— Смотря что подразумевать под 
прогрессом.

— Совершенно верно. Мы 
часто понимаем прогресс, 
создающий очень жест-
кого и агрессивного 
человека, которому 
нужно всё здесь и 
сейчас. У него нет 
воображения, он 
не представляет 
себе результат 
своих действий.

— Но и гу-
манизм тоже, 
мне кажется, 
понятие двус-
мысленное: он 
за все хорошее, 
но без присут-
ствия Бога. Но 
когда Бога нет, то 
все позволено?

— Понимаете, толь-
ко я в своей книге «Великое 
культурное одичание» поста-
вил вопрос о том, что такое Бог. 
До сих пор все относились к этому как к 
само собой разумеющемуся понятию, 
в которое можно верить или не верить. 
Но верующих людей я, честно говоря, 
не встречал.

— Да вы что? Ни разу?
— Я видел людей, которые убеждали 

себя в том, что они верят, но это огромное 
отличие от той библейской веры, которую 
я изучал, создавая «Царя Давида», высо-
чайшего мыслителя человечества. При-
мерно за 500 лет до Рождества Христова 
к нам десантировались Конфуций, Будда, 
Лао Цзы, Сократ, Пифагор, Аристотель, 
Платон. Они создали то, из-за чего мы до 
сих пор понимаем, что такое Бог. Тогда 

вера строилась на 
доверии к вы-
сочайшему 
интеллекту 
этих лю-
дей, ведь 
веры без 
доверия 
не бы-
вает. 
Потом 
произо-
шла эро-
зия веры. 
Наука шла 
вперед, и 
теперь толь-
ко мы начинаем 
приходить к ино-
му пониманию Бога, 
который является почти 
что физической реальностью. В то же 
время это создает новое отношение к 
музыке, потому что она — это аппарат, 
сосредоточенный в правом полушарии 
нашего головного мозга, занимающим-
ся обслуживанием этого Бога, который 
внутри нас. Для нас вера сейчас вроде 
автострахования: на всякий случай я 
подстрахуюсь, скажу, что я верующий. 
Вопрос о Боге требует очень интеллек-
туального подхода. Вот так, как когда-то 
Юнг создал представление о коллектив-
ном бессознательном, которое в малом 
масштабе создает зло, а в большом мас-
штабе создает Бога.

— Все, что вы сейчас сказали, 
очень важно, но вы мне чем-то на-
помнили Ивана Карамазова, который 
умом хочет понять божественное, ал-
геброй постичь гармонию. А не лучше 

ли, как Алеша Карамазов, про-
сто верить и все?

— Понимаете, у До-
стоевского всегда его 

контрастные фигуры 
хороши в схеме. Но 

дело в том, что у 
меня есть музыка, 
в которой мне не 
надо заниматься 
алгеброй, и есть 
философия, в 
которой мне моя 
научная подго-
товка и то, что я 
11 лет занимался 
все-таки наукой, 

очень помогает. Я 
совершенно убеж-

ден, что новое ис-
кусство пойдет по 

пути Леонардо да 
Винчи, который умел 

делать и то, и другое.
— Вы — инженер-химик 

по первой специальности?
— Да, я занимался в институте 

тонкой химической технологии, где был 
очень высокий профессорский состав. 
Мы изучали квантовую физику. Нейро-
наука создает совершенно другой образ, 
который гораздо четче и механистичнее, 
чем фигуры Достоевского. 

— Вы пошли путем великого Боро-
дина — из химика в композиторы?

— Бородин — это пример очень 
высокого конструктивного мышления. 
Можно сказать, что он третий гений рус-
ской музыки. Чайковский и Мусоргский не 
создали такого шлягера на все времена, 
как «Улетая на крыльях ветра» из «По-
ловецких плясок». Ему удалось выйти за 

пределы 
классического му-
зицирования и в то 
же время сохра-

нить высочайший 
уровень музыкаль-

ного мышления. Это 
меня и Гену Гладкова, 

который тоже химик, 
всегда поражало, мы не 

хотим отказаться от своего 
технического прошлого.

«Наш гимн — это просто 
плохая музыка» 

— Владимир Сергеевич, сколь-
ко раз вы читали «Крейцерову 
сонату»?

— «Крейцерову сонату»? Ну, один 
раз читал.

— И все?
— Я не из людей, которые больны пе-

речитыванием. Есть же очень много новых 
книг, которые необходимо прочесть.

— Я не композитор, но на меня 
эта повесть произвела неизглади-
мое впечатление, просто меня пере-
вернула. Я понял, почувствовал че-
рез Толстого, как опасна и страшна 
может быть музыка, возвышенна и 
самоубийственна.

— Конечно, Толстой, наверное, 
чисто физиологически обладал самой 
огромной магической силой воздействия 
слова.

— Там, в «Крейцеровой сонате», 
он писал о гиперсексуальности, о сво-
ем грехе, с которым жил и все время 
каялся. Но это необыкновенно прояв-
лено через музыку, когда, прослушав 
«Крейцерову сонату», Позднышев, 
не совладав с собой, убивает свою 
жену.

— Да, впечатление это производит 
сильнейшее. Но для меня еще важнее 
оказалась, например, книга лауреата 
Нобелевской премии Лоренца, который 
тоже объясняет природу агрессии в чело-
веке. Есть книга Фромма о деструктивных 
явлениях в человеческой психике. Есть 
книги по кибернетике Джорджа. 

— Ну а музыка? Она что, здесь 
вторична? 

— Музыка работает на правом по-
лушарии, которое беззащитно, поскольку 
не имеет своей защиты, как левое по-
лушарие. Мы, наше гигантское левопо-
лушарное поколение, — это поколение 
слова. Слово — чистая логика. А для Тол-
стого слово было музыкой. Такое умение 
брать из музыки огромную энергетику 
психического воздействия интонаци-
онного резонанса, который способен 
построить людей в колонны, идти брат 
на брата, убивать людей, — во всем этом 
присутствует музыка, потому что в музы-
ке есть дьявольская сила, и с этим тоже 
надо считаться. Ведь мы изучаем все на 
свете, кроме самих себя. 

— А у вас были такие моменты, 
когда чья-то музыка произвела какое-
то необычайное впечатление, пере-
вернула вас? 

— У меня очень хорошая 
музыкальная память. Я просто 
ее запоминаю и ценю в музы-
ке не момент музыкального 
восприятия, а музыкальное 
последействие. Настоящая 
музыка для меня начинает-
ся тогда, когда она в моем 
мозгу без моей воли сама 
начинает воспроизводить-
ся с впечатляющей силой. 
Вот это последействие, 
собственно, решает во-
прос о том, как люди 
будут ценить эту музы-
ку, ведь если музыка 
сегодня произвела на 
вас впечатление, это 
еще не факт, что она 
произведет такое же 
впечатление через не-
делю или через год. 
А что касается героя 
«Крейцеровой сона-
ты» Позднышева, то 
он, как и сам Толстой, 
был лишен цивили-
зационной защиты. 
Это типичный рус-

ский человек, на ко-
торого волевой посыл, существующий 

в мощной музыке, особенно в музыке 
Бетховена, действует настолько, что спо-
собен этого человека уничтожить. Как 
известно, Чайковский, когда был малень-
кий, ужасно боялся музыки Бетховена и 
прятался от нее в темную комнату. 

— Да и Владимир Ильич Ле-
нин говорил о ней: нечеловеческая 
музыка!

— Да, это то же самое. Кстати, Бет-
ховен — безусловный лидер среди этих 
композиторов, наделенных невероят-
ной силой внушения. 

— А что вы думаете по поводу 
того, что в Израиле запрещен Ваг-
нер только потому, что был люби-

мым композитором Гитлера? 
— Это не совсем так. Вагнер был 

одним из тех, кто вместе с Ницше соз-
давали если не идеологию нацизма, то 
климат, в котором эта идеология могла 
расцветать. Вот эта бесовщина, кото-
рая в музыке Вагнера присутствует… Ну, 
возьмем «Полет валькирий»… Она может 
воздействовать на огромные толпы наро-
да, которые начинают слушаться любого 
приказа. И в музыке этот интонационный 
резонанс способен самого благородного, 
самого гуманного человека в какой-то 
момент превратить в дикого зверя. 

— Когда вы слушаете гимн СССР 
и ныне гимн России, эту мелодию 
Александрова, какие у вас ощуще-
ния? Вам хочется сразу встать, у вас 
появляется слеза, как у Ирины Род-
ниной на Олимпиаде в Лейк-Плэсиде 
во время поднятия флага? Или для 
вас это сталинский гимн и вы проте-
стовали после того, как Путин вернул 
нам его? 

— Для меня здесь нет проблемы: это 
просто плохая музыка, которая на меня 
вообще никак не действует. Это вялая 
музыка, никто ее не может запомнить, 
никто не может спеть. 

— Как это не может? Я просто не 
могу запомнить новые слова Михал-
кова, а старые «Союз нерушимый ре-
спублик свободных» помню со школы. 
А когда наши спортсмены, молодые 
ребята побеждают и поют? 

— Только они не поют, а фальшивят 
безумно. 

— Это не важно. 
— Петь чисто эту музыку невозмож-

но, она не поется. Она антимузыкальна. 
— Мы говорим о сталинском гим-

не. Ваш отец сидел в лагерях почти 
18 лет. За что? 

— По 58-й статье — «антисоветская 
агитация», по которой сажали всех. Ему 
дали пять лет, которые потом преврати-
лись в десять. А в 49-м году его посадили 
по второй волне. И так набежало 18 лет. 

— А что конкретно ему шили? Что 
такого антисоветского он говорил? 

— Написано, что он собирался в 
Малом Ярославце вооружить мужиков 
дрекольями и идти на Кремль. В общем, 
это была полная ахинея, которая никого 
не интересовала. Это разнарядка. Ужас 
заключался в том, что говорилось: нужно 
расстрелять десять тысяч человек. И ни-
кто не спрашивал, за что. 

— Вы простили это режиму, Ста-
лину и вообще Советскому Союзу как 
таковому?

— Во-первых, у меня не состоялось 
разговора с Советским Союзом на эту 
тему. 

— Но с отцом-то, наверное, были 
разговоры? 

— С отцом… Безусловно, простить 
это невозможно. Но вот нет советской 
власти, а фактически культурное со-
стояние нашего народа от этого не из-
менилось. Люди считают Сталина вы-
дающейся фигурой и ждут, что придет 
такой же, как Сталин. 

«Неужели «Бумбараш»  
зовет народ  
на баррикады?»
— Давайте немного снизим па-

фос. О деньгах. В советское время 

композиторы, писавшие для кино, 
были очень богатыми людьми. Вы 
не исключение?

— Конечно, оплата тогда была со-
вершенно несопоставимая. И, кроме 
того, что очень важно, в кино приходили 
режиссеры, которые были своего рода 
философами жизни. Встреча с такими 
режиссерами, как Абдрашитов, Бортко, 
Масленников, Юткевич, Эфрос, Леви-
тин, — это все люди, которые создают 
новую реальность. От них композитор 
получает огромный заряд энергии и 
перевоплощает ее в музыку.

— Вы не раз рассказывали, что 
музыку для «Шерлока Холмса» напи-
сали после того, как режиссер Мас-
ленников попросил вас послушать 
радиозаставку Би-би-си. А «Соба-
чье сердце»? Музыка там так точно 
показывает суть того времени, эту 
беспросветность… 

— Понимаете, музыка для меня — 
это вопрос чисто интуитивный. Я ничего 
не считаю, это не философия. В музыке 
ты получаешь какие-то сообщения, не-
известно откуда и от кого, и выходит 
музыка в готовом виде. 

— Бортко как-то формулировал, 
что бы он хотел, или понимал, что это 
не его, и только посылал вам свои 
флюиды?

— Здесь сложная ситуация. Компо-
зитор слушает не то, что режиссер го-
ворит: «Здесь должен быть кларнет или 
должна быть тема, похожая на кого-то», 
а он смотрит, как режиссер почесывает 
себе поясницу или заикается. Все эти 
междометия, которые происходят неза-
висимо от нашей воли, больше действу-
ют на тебя, чем что-либо еще. Абдраши-
тов, например, просто кровопийца.

— Это в фильме «Слуга» с Олегом 
Борисовым?

— И «Слуга», и «Плюмбум», и «Арма-
вир» — у меня с ним было три картины. Я 
считаю, что по большому счету в эпоху 
нашествия авангарда, уничтоживше-
го музыкальную аудиторию, которая 
перестала ходить на концерты, кино 
спасло музыку от печальной участи, 
потому что этот фанатический настрой 
режиссеров кино и театра передавался 
кинокомпозиторам, и лучшая музыка из 
того, что написано в ХХ веке, — это было 
именно в кино.

— А «Зимняя вишня»? Что вы 
там сделали! Какая там щемящая 
и уходящая любовь — всё в этой 
музыке.

— Да, я брал это из себя, но не 
только из себя. Моя школа воспитания 
в культуре все-таки поздно началась: 
мне было 26 лет, когда я закончил Гне-
синский институт. Со мной работали 
замечательные композиторы Николай 
Каретников и гениальный Арам Хача-
турян. Мне очень повезло. Но дальше 
я попал в руки режиссеров, которые 
переосмысливали действительность, 
и это огромная школа.

— Извините за эти комплименты, 
но не могу удержаться: в «Бумбара-
ше» каждая ваша с Юлием Кимом 
песня — это просто шедевр. И какие 
все разные, стильные! 

— Между прочим, на сегодня они 
практически запрещены. «Бумбараша» 
почти не показывают по телевизору. 

— Почему?
— Потому что это тоже революция, 

а наши власти ее боятся. 
— Ах, вот как! Вы так думаете 

или знаете?
— Я бы сказал, что это самоцен-

зура, которая, возможно, не идет с са-
мого верха, но чиновникам, которые 
сидят на соответствующих местах, она 
очень четко подсказывает, что не надо 
возбуждать народ. У меня был случай, 
когда сразу после окончания оперы 
«Двенадцать» какой-то дурак закричал: 
«Да здравствует революция!»

— Но мы не будем ориентиро-
ваться на дурака.

— Знаете, без дурака у нас история 
не движется.

— О, какой афоризм! Но какая 
революционность в «Бумбараше»? 
«Я при-ду и те-бе обой-му, если я 
не по-гиб-ну в бою…». Эта музыка 
зовет на баррикады?

— А что? Помните это: «за нас 
весь шар земной, разрушим тюрьмы, 
кулаков разгоним, мы наш, мы новый 
мир построим и заживем коммуной 
мировой». 

— Да, когда я слушаю «И от Мо-
сквы до британских морей» или «Про-
щание славянки», мне тоже хочется 
куда-то пойти и что-то совершить.

— Во всяком случае, повод опасать-
ся у людей, которые руководят культур-
ным процессом, всегда найдется. 

— Слушайте, с таким чистым 
музыкальным слухом как вам жи-
вется на этом свете? Наверное, очень 
тяжело?

— Понимаете, я как та лягушка, 
которая все сбивает. Только за про-
шлый год я написал тройной фортепи-
анный альбом киномузыки для детей, 
для юношества и для взрослых. Пока 
пишется музыка, я считаю, что в мире 
есть какая-то сила, которая, возмож-
но, неизвестным для нас способом нас 
защищает.

Александр МЕЛЬМАН.

Как понять компози-
тора, как почувство-
вать, откуда берется 

в нем эта музыка, 
что рождает ее? Да, 
что в черном ящике? 

Владимир Дашкевич, 
конечно, весь в себе, 

чудо природы, но как же 
хочется его разгадать! 
Как вообще можно на-

писать такое в «Шерлоке 
Холмсе»? А в «Зимней 

вишне»? В «Собачьем 
сердце», в «Бумбараше»? 
Непостижимо. Но попро-

бовать стоит, поверить 
алгеброй гармонию. Да 

и повод замечательный: 
завтра Дашкевичу исполня-

ется 85 лет. Только учтите: 
разговор будет сложным. Ну 
а кто вам сказал, что компо-

зитор прост?
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ЭВРИКА

ОБРАЗОВАНИЕ

Владимир 
ДАШКЕВИЧ: 

«Музыка способна 
самого благородного, 

самого гуманного 
человека превратить  

в дикого зверя»

«СОБАЧЬЕГО 
СЕРДЦА»

ЗЕМЛЯНАМ НАПИШУТ 
ПОСЛАНИЯ НА НЕБЕ
Необычный формат «печати» при-
думали специалисты: они предла-
гают выносить яркие сообщения 
для землян — будь то призывы к 
миру или рекламные слоганы — 
сразу на небо. Делать это можно 
при помощи кластеров косми-
ческих спутников, управляемых 
двигательными установками. 
Предполагается, что надписи 
будут летать на высоте 400–500 
километров над Землей и светить 
так же ярко, как Луна.

 — На первых порах общая чис-
ленность кубсатов — мини-спутников, 
из которых будут собираться слоганы 
или рисунки, — может варьировать-
ся от 180 до 300 в зависимости от 
объема инвестиций, — объясняет 
автор идеи. — Каждый спутник будет 
играть роль пискеля в изображении, 
и для того, чтобы выстроенная из 
них линия выглядела неразрывной, 
расстояние между ними не долж-
но превышать 114–116 метров. Уже 
весной такие призывы могут начать 
летать на суборбите (расстояние до 
Земли — до 100 км).

 За сутки группировка спутников 
может менять изображение всего три 
раза. Для этого спутникам не надо 
перестраиваться в пространстве — 
достаточно сложить или распустить 
сегменты отражателей света. Протя-
женность показа небесных картинок 
не будет превышать шести минут 
— после спутники, летящие на кос-
мической скорости, будут уходить 
за горизонт.

— Наши изображения площадью 
50 квадратных метров, которые будут 
фантастически выглядеть на темном 
небе, должны быть читаемыми, а это 
значит, что раскрывать наши отража-
тели мы будем либо с наступлением 
сумерек, когда большинство жителей 
планеты еще не уснули, либо ранним 
утром, — говорит Ситников. — Эти 
времена суток также важны, посколь-
ку яркость спутников напрямую за-
висит от Солнца, отражающегося в 
его рефлекторах.

— Не помешает ли ваш яркий 
«печатный кластер» астрономи-
ческим наблюдениям или полету 
космической станции?

— Во-первых, мы не будем 
«включать» его над обсерватория-
ми, где, как правило, нет зрителей, 
— нам, напомню, нужна публика, а 
значит, это будут мегаполисы, где 
не ведется астрономических на-
блюдений. Во-вторых, время суще-
ствования картинки будет так мало, 
что точно не помешает ученым на-
блюдать за звездным небом. Что же 
касается МКС, мы точно не будем 
конкурировать с ней за место на ор-
бите — все наши координаты будут 
заранее известны сотрудникам ЦУПа, 
что поможет избежать и столкнове-
ний, и более незначительных помех 
в работе станции.

— Мы пока не прорабатывали 
проект в деталях, поэтому с тем, ка-
кие двигатели будут установлены на 
аппаратах, пока не определились, 
— добавил научный сотрудник кос-
мического центра «Сколтех» Николай 
Муллин. — Основная сложность, ко-
торую нам предстоит преодолеть в 
создании группировки, — это парал-
лельное движение всех спутников в 
пространстве. В настоящее время в 
мире подобная задача решена всего 
для пяти аппаратов. У нас же придет-
ся синхронизировать больше сотни 
кубсатов. 

Кстати, что касается видимого 
диапазона надписей, он будет рас-
пространяться всего на 40 км. А раз-
меры каждого спутника — 20х20х30 
см.

ЛУНУ БУДУТ БУРИТЬ 
УЛЬТРАЗВУКОМ
Пробиваться вглубь Луны при 
помощи ультразвука намерены 
алтайские ученые. Недавно они 
выиграли совместный с китай-
цами грант на исследование и 
разработку физических принци-
пов ультразвукового бурения по-
верхности внеземных объектов 
и планет для обнаружения воды 
и льда.

 Коллектив кафедры методов и 
средств измерений и автоматизации 
Бийского технологического института 
(БТИ) под руководством доктора тех-
нических наук, профессора кафедры 
Владимира Хмелева будет работать 
совместно с коллективом Харбинско-
го политехнического университета 
Китая в течение двух лет. 

 По словам исследователей, все 
известные методы бурения поверхно-
сти Луны основаны на механическом 
сверлении или долблении при высо-
ких температурах. Этот метод, как 
правило, испаряет воду, и в условиях 
поиска ее на Луне кажется и вовсе 
кощунственным.

 Поэтому ученые предложили 
использовать для бурения ультра-
звуковой метод сверления без повы-
шения температуры, с «проколами» 
реголита, не превышающими пяти 
сантиметров.

Как пояснили в БТИ, метод уль-
тразвукового бурения обеспечит мак-
симальную сохранность воды и льда. 
Следовательно, будет обеспечена 
максимальная достоверность обна-
ружения следов воды на внеземных 
объектах. Работы проводились по 
техническому заданию и совместно 
с Институтом космических исследо-
ваний РАН. 

Подготовила  
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ФИЛОСОФ
С Олегом Табаковым.
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27 января в России старту-
ет новый образовательно-
просветительский проект — 
«Всероссийский исторический 
кроссворд». Его придумали кре-
ативщики из Московского го-
родского педагогического уни-
верситета и поддержали многие 
вузы, библиотеки и музеи стра-
ны. Первая акция пройдет в Мо-
скве, Великом Новгороде, Том-
ске, Самаре, Пензе и Ярославле 
и будет приурочена к Татьянино-
му дню — Дню студента. Однако 
устроители надеются, что вско-
ре их детище охватит все терри-
тории и поддержит интерес рос-
сиян к изучению одной из самых 
увлекательных наук.

Историю в нашей стране любят 
все. Но, увы, как свидетельствуют итоги 
«Исторических диктантов», не знает ни-
кто. Возможно, шанс улучшить ситуацию 
даст новый проект — «Всероссийский 
исторический кроссворд».

— Сегодня наблюдается рост инте-
реса россиян к проверке своих знаний 
по истории, — рассказала организатор 
акции, преподаватель МГПУ Татьяна 
Апостолова. — А мы хотим показать еще 
одну грань изучения истории — кросс-
ворд, который может вызвать досугово-
интеллектуальную ассоциацию. По сути 
дела мы все учили историю в школах 
по царям, по внешней и внутренней 

политике и забывали про детали — про 
элементы жизни обычных людей той или 
иной эпохи. А наш кроссворд позволит 
восполнить этот пробел.

И это будет так. Каждый пришед-
ший получит тетрадку из четырех листов 
с заданиями по истории, среди которых 
помимо собственно кроссворда будут 
дополнительные вопросы. Впрочем, вы-
строены они не просто так, а в форме 
квеста, и помимо знания исторических 
фактов потребуют умения мыслить 
логически.

Акция пройдет с 12.00 до 14.00, 
в этот раз исключительно в режиме 

офлайн. «Людям не хватает общения, 
а режим офлайн подразумевает фор-
мат разговорного клуба, куда можно 
прийти, задать вопросы по истории 
и провести их обсуждение с экспер-
том», — подчеркивают организаторы. 
Впрочем, в будущем онлайн-версия 
станет зависеть от отклика населе-
ния в регионах. Но сейчас в качестве 
площадок выбраны просветительные 
учреждения — вузы, библиотеки, му-
зеи. И на каждой будет присутствовать 
историк.

Никакими справочными материала-
ми пользоваться будет нельзя. Это, соб-
ственно, и не поможет при выполнении за-
даний, рассчитанных на логику, да и сама 
работа рассчитана не на результат, а на 
собственное ощущение того, как ты зна-
ешь историю. А вот онлайн-сертификат 
участника все же предусмотрен. Правда, 
пока статус этого документа неясен. Од-
нако в скором времени этот вопрос будет 
решен, и акция, как надеются устроители, 
привлечет будущих абитуриентов. Впро-
чем, не в этом суть.

Участие в кроссворде могут при-
нять все желающие: уровень заданий 
предусмотрен с 9-го класса, но ника-
ких возрастных ограничений не будет. 
«Мы хотели бы, чтобы люди приходили 
семьями», — подчеркнула Апостолова. 
Главное же, что из двух часов, отведен-
ных под акцию, на выполнение заданий 
уйдет лишь 45 минут. Остальное время 
отводится на обсуждение ошибок (про-
верка работ пройдет тут же), просве-
тительные лекции, просмотр ролика 
с ответами на вопросы. Кроме того, у 
участников будет время расспросить 
историка-ведущего, подискутировать 
с ним и с другими участниками, по-
говорить о волнующих исторических 
темах. 

При этом тетрадку с заданиями 
участники оставят себе, а вот блан-
ки ответов отдадут для контроля. И 
это позволит провести исследование, 
насколько предмет истории сейчас 
интересен и что из своего прошлого 
россияне знают, а что нет. «В исто-
рии много полезных и занимательных 
мелочей, о которых мы не говорим, 
— напомнил один из составителей за-
даний Виктор Шаповалов. — И она дает 
большое пространство для изучения. 
Мы готовы к ярым спорам. По ситуа-
ции будем обсуждать вопросы, но хочу 
заметить, что они не касаются концеп-
туальных вещей. Так что, думаю, мы 
договоримся».

Марина ЛЕМУТКИНА.

ИСТОРИЮ 
ЗАГНАЛИ  
В КРОССВОРД
Россияне начнут  
по-новому изучать 
свое прошлое
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Любовь к братьям нашим 
меньшим прекрасна — 
если только не перейти в 
ней ту черту, за которой 
четвероногие любимцы 
становятся важнее 
двуногих любимых. 
Увы, таких людей с 
каждым днем все 
больше: в Сети у 
явления даже возникло 
название — «зоошиза». 
«Зоошизанутые» обычно 
не понимают, что их 
привязанность к животным 
вышла за грани разумного и 
происходит в ущерб близким 
им людям. Где лежит 
опасная черта, разбирался 
корреспондент «МК». 

К зообезумию психологи относят 
«любое отношение к животным, противо-
речащее разуму и интересам человека», 
к коему относится как любовь к ним в 
ущерб людям, так и активная ненависть. 
К «зоошизикам» относят зоорадикалов, 
которые могут, к примеру, безжалост-
но избить человека, пнувшего уличную 
собаку. А также добровольный «зоопа-
труль», обманом врывающийся в чужие 
дома с целью проверить, хорошо ли 
хозяева ухаживают за своим питомцем. 
Они же иногда подманивают и уводят 
чужих собак и кошек, гуляющих во дво-
рах, объясняя это тем, что «позаботятся 
о четвероногом друге лучше». 

Ярче всего степень зоошизы в об-
ществе отражает сетевой сленг: тут есть 
«котобесы» (наводняют свои жилища 
огромным количеством подобранных 
на улице кошек), «псиноведьмы» (за-
щищают собак, искусавших человека 
или ребенка), «зооматери» (женщины, 
открывающие приют для любых видов 
животных в собственных малогабарит-
ных квартирах) и «зоопатруль» — добро-
вольцы, самостийно взявшие на себя 
контроль за чужими питомцами, «пока 
в стране нет зоополиции». 

Борцы с зооэкстремизмом неустан-
но клеймят вопиющие случаи зоошизы: 
например, в Питере женщина подобрала 
обгоревшего кота и месяц выклады-
вала его душераздирающие снимки в 
Сеть, собирая деньги на его лечение. А 
когда кот все же умер, заявила, что со-
бранные средства пойдут… на хранение 
его мумии в ее холодильнике! Другая 
женщина, манипулируя жуткими фото и 
давя на жалость пользователей, соби-
рала на памятник погибшему уличному 
псу. Случай другого рода: в московском 
спальном районе от магазина пропала 
привязанная собака. Хозяева сбились 
с ног, разыскивая ее, пока не увидели 
свою любимицу: ее выгуливала на по-
водке незнакомая женщина. В ответ 
на просьбу вернуть животное женщина 
впала в истерику, уверяя, что «спасла 
собачку от издевательств», и сокру-
шалась, что в городе нет нормальных 
«зооорганов». 

— Зообезумие — эпидемия на-
ших дней, — признает психолог Алина 
Колесова. — Сама по себе любовь к 
животным характеризует человека по-
ложительно: к безумию относятся те 
действия, которые вредят окружающим 
людям, а нередко и самим животным. К 
специалистам часто обращаются близ-
кие одержимых утопической идеей спа-
сти (забрав к себе домой) всех встречен-
ных на улице бездомных животных. Они 
не понимают, что в некоторых случаях 
(малогабаритная городская квартира, 
отсутствие времени для регулярных 
выгулов и т.д.) можно сделать хуже не 
только своей семье и соседям, но и 
самим животным. Часто черту разума 
переходят люди, вбившие себе в голову, 
что только «животные способны любить 
их бескорыстно». 

Действительно, в сегодняшнем 
мире любить зверушек проще, чем 
людей. Взял живность в дом — и сразу 
чувствуешь себя и любимым хозяином, 
и благородным человеком. 

Муж зоомамы:  
я б в дог-хантеры 
пошел!
По признанию специалистов, раз-

вивается зоошиза постепенно. Тревож-
ные звоночки — когда количество живот-
ных в доме неумолимо увеличивается, а 
хозяин упорно их очеловечивает (кошка 
«улыбается», собачка «плачет» и т.д.), 
при этом игнорируя интересы двуногих 
обитателей жилища. 

К психологу муж 38-летней Викто-
рии Кирилл (имена изменены) пришел со 
словами, что любит жену и понимает, что 
она любит животных, но жить так боль-
ше не может… Остается только стать 
дог-хантером и начать истреблять всех 
бродячих псов в районе, в котором их 
подбирает его жена! 

— Я с ужасом замечаю, что стал 
собак ненавидеть, хотя раньше любил. 
Раньше, еще до нашей женитьбы, Вика 
сама жаловалась на свою мать, которая 
таскала в дом уличных собак и кошек, 
преимущественно больных. 

— Теща лечила их, ухаживала, — 
вспоминает Кирилл. — Если они уми-
рали, устраивала по ним скорбные по-
минки, как по людям. Заставляла всех 
садиться за стол и поминать усопших. 
Вике стыдно было приглашать друзей 

в дом, такая там стояла вонь, но мать 
этого не замечала. 

По словам супруга, Викины стран-
ности развивались постепенно. В начале 
их семейной жизни тяга жены подбирать 
животных (видимо, наследственная) 
выражалась в странных, но в целом без-
вредных поступках.

— Куда бы мы ни приехали на отдых, 
жена быстро собирала вокруг себя всех 
окрестных собак и кошек и подкармли-
вала их. Иногда нам делали замечания, 
если жена заводила псов на территорию 
дома отдыха или они толклись вокруг 
нее на пляже. 

Однажды Вика подобрала на ули-
це больную кошку, принесла домой и 
стала лечить.

— Кошку и впрямь было жалко, — 
признает Кирилл. — Но видно было, что 
она изначально уличная, уже взрослая, 
к людям она не ластилась, дичилась. 
Нашей дочке к тому моменту было 5 
лет. Она тянулась к этой кошке, но та 
ее царапала. Вскоре Юлька стала чи-
хать и кашлять, участковый врач сказал, 
что это аллергия на шерсть. Но жена 
твердо заявила, что выкидывать не-
счастное животное на улицу не будет. 
Мол, аллергия лечится привыканием, 
адаптацией. Кошка выздоровела, но 
дикой так и осталась. Она прожила у 
нас около года, доставив кучу хлопот: не 
приучалась к лотку, ободрала все обои 
и мебель, царапала даже обожающую 
ее жену и в итоге сбежала. Только после 
того, как жуткий кошачий запах выве-
трился, у Юльки, дочки, перестало течь 
из носа. Мне было странно, что матери 
дороже приблудная кошка, чем родной 
ребенок. Но разговаривать с Викой было 
бесполезно — в ответ она упрекала меня 
в бесчувственности. 

Но натуральный ад, по словам Ки-
рилла, наступил полтора года назад, 
когда его жена вступила в некий добро-
вольный зоопатруль: 

— Там тетки средних лет, большин-
ство — одинокие, сядут за стол и ведут 
разговоры, от которых я вздрагиваю. На-
пример: «Да его самого надо изрезать, 
убить и закопать за этого несчастного 
пса!». Это о человеке, который сдал в 
приют свою собаку после того, как она 
искусала его ребенка! Умиляются лю-
бому поведению животных, утверждая, 
что «во всем виноваты люди, которые 
их довели». В результате за последний 
год в нашей малогабаритной «двушке» 
появилось пять собак. Я пытался напом-
нить жене, как она страдала от зоопри-
чуд своей собственной матери, но она 
будто все забыла. Наша собственная 
дочь — она уже подросток — перееха-
ла к моей матери, так как аллергия на 
шерсть у нее так и не прошла. Но Вику 
это, по-моему, не тревожит. 

Кирилл рассказывает, что жена «пу-
скает здоровых уличных псин в свою 
кровать», «целует их прямо в пасть» и 
говорит о них как о людях: сучка рас-
строилась, кобель обиделся…

— У собаки, извиняюсь за подроб-
ности, какашки пальцами из попы вы-
ковыривает — «а то у бедняжки запор»! 
Я уж молчу про то, сколько она тратит 
денег на содержание пятерых довольно 
крупных собак. Вдобавок Вика работает, 
а в ее отсутствие я должен с ними гулять 
и убирать за ними. Вика утверждает, что 
«забота о братьях меньших облагоражи-
вает»! А недавно попросила мою мать 
взять на время одну из ее собак: у нее, 
мол, течка, а трое из пятерых — кобели. 
И это зная, что в квартире матери пря-
чется от шерсти ее собственная дочь! 
Иногда мне кажется, что жена сошла 
с ума. Она без конца сцепляется с со-
седями, которые жалуются на то, что у 
нас постоянный лай... Поехать вместе мы 
больше никуда не можем, нам не с кем 
оставить собак. Но если жене нужно в 
командировку или на дачу к подруге, она 
оставляет свой зверинец на меня. Мне 
приходится соглашаться, чтобы не стать 
в ее глазах живодером. Ну или ставить 
вопрос ребром: или я, или зверинец. 

На момент написания статьи 

Виктория от общения с психологом на-
отрез отказалась. Она считает свое по-
ведение не только абсолютно нормаль-
ным, но и благородным. «Если хотя бы 
половина «двуногих зверей» вели себя, 
как я, в мире было бы намного меньше 
страданий!» — заявила она. 

Зооэгоизм:  
мишкины муки
36-летняя Алла В. уверена, что 

нездоровая любовь к животным пере-
дается по наследству:

— Мой отец всегда был неравно-
душен к зверушкам и тащил их в дом — в 
основном найденышей из леса. По про-
фессии отец биолог-охотовед и много 
ездил по угодьям страны. Одно время 
у нас в ванной жил дикий утенок, потом 
детеныш куницы, лисенок… В детстве я 
была в восторге от этого, а соседские 
дети мне завидовали. 

Алла вспоминает, что ей было 6 
лет, когда ее отец привез с Севера, 
где работал, медвежонка — нашел в 
тайге новорожденным, а матери нигде 
не было видно. Аллин отец решил, что 
медведицу убили охотники, и забрал ее 
детеныша, чтобы отпоить в егерском 
домике теплым молоком. Мишка ока-
зался таким милым, что, возвращаясь в 
Москву грузовым самолетом, отец Аллы 
не удержался от соблазна и взял его с 
собой на борт — дочку порадовать. 

— Назвали нового члена семьи По-
тап Потапычем, — вспоминает Алла. — 
Сначала это был забавный и добродуш-
ный медвежий детеныш, с ним играли 
все дети (мы жили в коммуналке). Но 
когда он стал подрастать, выяснилось, 
что отдать питомца в зоопарк или на 
станцию юннатов, на что рассчитывал 
отец, очень сложно, поскольку у него не 
было никаких документов. Стало ясно: 
выселить из общей квартиры медведя 
можно только одним способом — вы-
везти в егерское хозяйство, где его 
пристрелят. 

— Но тут мы все встали за Потапы-
ча грудью, — признается Алла, — даже 
моя мама; он же стал практически чле-
ном семьи…

История закончилась печально: 
— Это сейчас есть зоозащитники, 

а тогда больше пеклись о детях. Кто-то 
из соседей сообщил о медведе в доме, 
где есть дети, в милицию. К нам приехал 
наряд в сопровождении специальных 
людей в масках. Они выстрелили в По-
тапыча из специального ружья снот-
ворным и увезли. После этого моя мать 
сорвалась и высказала отцу все, что 
стеснялась сказать раньше: то, что он 
делает, это вовсе не любовь к животным, 
а эгоизм. Только эгоист может для соб-
ственного увеселения заводить в доме 
диких животных, наплевав на комфорт 
и безопасность близких. Отец очень 

обиделся. Он, оказывается, думал, что 
таким образом доставляет радость ре-
бенку, то есть мне. 

Сейчас Аллу беспокоит ее 10-
летняя дочь: мать боится, что девочка 
унаследовала дедов зооэгоизм. 

— Несмотря на наши с отцом за-
преты, она тащит в дом подобранных 
на улице жаб и птенцов, выпавших из 
гнезда. Уверяет, что спасает их, ведь 
их могла задавить машина. Мы объяс-
няем ей, что у животных есть инстинкт 
самосохранения: жаба сама ускачет, 
за птенчиком прилетит мать, а в нево-
ле они погибнут. Так оно и происходит 
— я замучилась хоронить жаб и птиц! 
Ребенок каждый раз рыдает. Теперь 
дочка «заботится» о голубиной семье, 
которая свила гнездо у нас на балконе. 
Она не понимает, что городские голу-
би — разносчики всяких инфекций, а я 
боюсь, что ребенок чем-нибудь зараз-
ится. Но никакие уговоры и скандалы 
не помогают…

Алла планирует отправиться к дет-
скому психологу с вопросом: можно 
ли отучить дочь от опасной для нее же 
любви к живности или это непедагогич-
но?! Ведь считается, что это прекрасно, 
когда ребенок пытается проявить за-
боту о братьях меньших. 

Зоонетерпимость: 
гражданин 
укушенный
Случается «зооэкстремизм» и в 

другую сторону — он тоже не говорит 
об адекватности. 25-летняя Оля рас-
сталась с женихом после того, как они 
попробовали жить вместе, въехав в 
купленную Игорем квартиру:

— До этого о животных у нас речь не 
заходила, — признается Оля. — То, что 
Игорь боится собак, выяснилось, только 
когда мы поселились вместе. Нет, я не 
пыталась завести в доме песика, но 
собаки оказались у наших соседей по 
лестничной клетке. 

По словам Оли, соседки, мать и 
дочь, держали двух собак бойцовских 
пород. 

— Собаки довольно крупные, но 
воспитанные, спокойные. На лестничной 
клетке и в лифте они находились только 
в намордниках, на коротком поводке. 
Лай мы слышали крайне редко, но при 
виде соседских собак мой жених всегда 
вздрагивал. Я понимала, что это своего 
рода фобия… Думала, привыкнет. Но то, 
что он сделал, меня просто убило!

Оля с ужасом вспоминает, как ее 
жених принялся выживать соседских 
собак:

— Он нарочно звонил и долбил в 
соседскую дверь, когда хозяек не было 
дома. Собаки, естественно, принима-
лись лаять, а Игорь записывал это на 
диктофон. Устраивал скандалы со-
седкам — мол, их собаки мешают ему 
спать, гавкают всю ночь. А как-то, придя 
с работы, сообщил мне: «Случилось то, 
что должно было случиться! Эти твари 
набросились на меня в лифте!». И по-
казал ободранную руку. А потом накатал 
на соседок заявление участковому. 

Дальше, по словам Оли, началось 
бесконечное противостояние: полиция, 
зоозащитники, органы опеки… Благо-
даря последним Олин жених начал по-
беждать в битве: в подъезде нашлись 
несовершеннолетние дети, которым 
собаки тоже «теоретически могли угро-
жать». Скандалы, взаимные обвинения, 
слезы владелиц собак, бесконечные 
проверки и опросы… 

— Я пыталась убедить Игоря бро-
сить это дело, все равно по его милости 
с этих собак уже весь район глаз не спу-
скает. Но он твердо заявил, что добьется 
того, чтобы их отправили в приют, так 
как «они опасны для окружающих». Я 
увидела, как у него горят глаза, и мне 
стало страшно. 

Оля собрала вещи и ушла. Чем за-
кончилось противостояние жениха и 
собак, она не знает. 

    
— Любое экстремальное отноше-

ние к братьям меньшим, будь оно со 
знаком плюс или минус, разрушает пси-
хику человека, — считает британский 
ветеринарный врач Эдвард О’Брайен. 
— В Европе, где на акции в защиту жи-
вотных выделяются солидные гранты 
(финансирование), поведение «зеле-
ных» нередко приобретает агрессив-
ные формы: атаки на людей, носящих 
натуральные меха, на мясные ресто-
раны и т.д. В Финляндии жалостливые 
девочки-подростки выпустили «на 
свободу» полуторамесячный окот трех 
пушных звероферм — «чтобы бедных 
зверушек не убили». В итоге большая 
часть полуторамесячных детенышей 
погибла в лесах — кто от голода, кто от 
хищников. Нельзя отрицать, что в ряде 
случаев за навязчивой заботой кроется 
материальная подоплека: сбор средств, 
учреждение фондов и пр. Что до культа 
домашних любимцев — он порождает 
доходные рабочие места: собачий и 
кошачий парикмахер, маникюрщик, сти-
лист, портной, а теперь еще и зоопси-
хоаналитик, призванный разбираться в 
тонкостях четвероногой психики. Мои 
доходы, безусловно, тоже зависят от 
любви хозяев к своим питомцам. Но в 
отличие от некоторых коллег я не отзы-
ваюсь на неоправданные с точки зрения 
здоровья животного просьбы, пусть они 
и щедро оплачиваются. К примеру, я не 
отзовусь на просьбу сделать кесарево 
собачке, «чтобы любимица не мучилась 
при родах». И постараюсь урезонить 
хозяйку несчастного животного, объ-
яснив, что природа устроила так, что 
любая собака и кошка прекрасно могут 
родить самостоятельно. А вмешиваться 
в этот процесс без особых на то показа-
ний — преступление против природы. 
Самая большая проблема оголтелых 
зоолюбителей — очеловечивание пи-
томцев, приписывание им сложных 
эмоций, которых у них не может быть в 
принципе. Научно доказано, что верно 
толковать состояние животного нам 
мешают стереотипы межчеловеческого 
общения. У животных присутствуют не-
кие первичные аналоги человеческих 
эмоций: страх, гнев, радость, грусть. 
Положительные эмоции помогают им 
устанавливать отношения в группе, от-
рицательные — сигнал изменить пове-
дение, избегая неприятностей. Никаких 
более сложных чувств, которые любят 
приписывать своим любимцам вла-
дельцы (обида, ревность, уязвленное 
самолюбие, не говоря уж о пресловутых 
«улыбках» и «слезах»), у животных нет. 
Чтобы оставаться в рамках здорового 
отношения к братьям меньшим, важно 
помнить: животное, как бы любимо вами 
или ненавидимо оно ни было, обладает 
набором свойственных его виду инстин-
ктов, не больше и не меньше. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Наши безнадежные 
усилия
Усилия, предпринимаемые каж-

дым для достижения лучшей жизни…
Вообразите картину: спортсмен 

бежит стометровку. Хочет поставить 
рекорд. Вокруг стадиона громоздятся 
горы мусора, рушатся старые дома, 
вода непригодна для рыбьего обита-
ния. Но спортсмен во что бы то ни стало 
жаждет побед.

Нефтяники выкачивают из недр 
последнюю нефть, елозят добывающей 
техникой по умирающей природе.

Политики знать не хотят об эколо-
гических проблемах, им важно личное 
первенство: пробиться в парламент, на 
губернаторские посты.

Мощный вал неуправляемых, не-
согласованных действий ввергает в 
бездну. А каждый уткнулся в свой сусек 
и знать не хочет, что творится в сосед-
нем стойле.

Возмездие
Молодой человек, купив пачку 

сигарет, распечатал ее и бросил цел-
лофановую облатку под ноги. После 
чего с удовольствием закурил.

Подойди к нему и скажи: не надо 
мусорить, — схлопочешь по роже, а 
то и пулю в живот. Убивают просто за 
болтовню с кассиром, тормозящую 
движение очереди (читай «МК»). Пуля в 
ответ на публичное замечание — впол-
не предсказуемое возмездие. Ведь 
паренек полагает, он прав, — иначе бы 
вел себя по-другому.

Агрессивные твари
В парке, где гуляют дети и пен-

сионеры, пес бросается на них с лаем. 
Просить владелицу собаки взять ее на 
поводок бессмысленно — к ней не раз 
обращались; она смотрит прозрачны-
ми глазами, губы сложены в упрямую 

складку, и не считает нужным исполнить 
пожелание. Судя по всему, эта женщина 
глубоко несчастна, ей плевать на всех. 
Кроме четвероногой любимицы. Более 
того, из-за своей несчастности готова 
делать несчастными окружающих.

Не хочется накаркивать, но есть 
основания полагать: эта дама станет 
еще несчастнее, когда кто-нибудь огре-
ет собаку палкой или (как ни жестоко 
звучит) пристрелит — вполне реали-
стичный вариант (читай «МК» и другие 
издания).

Парадоксальная диалектика: чем 
больше свободы (то бишь развязности, 
вседозволенности, безнаказанности) 
кто-то себе предоставляет, тем выше и 
тверже вздымается монолитный порог 
запретительства, пресечения, наказа-
ния, фашизма, террора. Большинство 
гуляющих в этом парке (при, казалось 
бы, изначальном благодушии) уже в 
пояс готовы поклониться догханте-
ру, разбрасывающему отравленные 
бутерброды.

Христианское долготерпение ис-
сякло. Нынче против произвола един-
ственное оружие — насилие. Особенно 
активно оно разбухает в гармонизирую-
щей с ним питательной среде.

Откуда в людях агрессия? Да 
очень ясно: любой выход на улицу из 
норы-квартиры — унижение. Ценами, 
хамством брошенной под ноги сига-
ретной пачки, ощущением бесправия 
при встрече со слугами правопоряд-
ка, незащищенностью от попирателей 
элементарных норм и законов, инту-
итивным ощущением своей третье-
сортности и заведомой ничтожности. 
И никчемность пытается доказать и 
отстоять свои права — средствами и 
приемами, аналогичными тем, кото-
рыми ее гнобят.

Трава не расти!
Уфологи озабочены: летающие 

тарелки стали реже посещать Землю. 
Во всяком случае, уменьшилось коли-
чество свидетельств их визитов.

Возможно, инопланетяне опаса-
ются быть сбитыми сирийской артил-
лерией, которая, обознавшись, примет 
их за израильские истребители (или за 
наш самолет-разведчик).

Глобальны тревоги мирового мас-
штаба… Но жизнь становится неприем-
лемой еще и в бытовых мелочах, к при-
меру, в повсеместном замусоривании 
улиц и морей пластиковыми бутылками 
и пивными банками. Мысль, панацея, 
тренд, философия происходящего: 
прожить легко, прокатиться на шир-
мачка, а завтра — хоть потоп (в связи 
с глобальным потеплением, которое 
тоже ведь не само по себе возникло, а в 
связи с человеческой жизнедеятельно-
стью), лишь бы сейчас не утруждаться 
и не перенапрягаться.

Граждане (еще год назад поли-
тически и общественно активные) ли-
ковали: удалось добиться снижения 
использования реагентов. Но зло вер-
нулось — в гораздо более угромаднен-
ных объемах: на улицах даже в морозы 
весеннее половодье, стоят кули с неяс-
ного происхождения солью. Ее гранулы 
впиваются в подошвы, рассыпаются по 
подъездам и квартирам, перемалыва-
ются в порошок и возгоняются парами в 
человеческие бронхи. Чего удивляться 
повальной аллергии?

Конечно, можно очищать мостовые 
и тротуары вручную — тогда ядовитые 
потоки не потекут в реки и стоки и в ко-
нечном итоге внутрь каждого организ-
ма, но кому охота горбатиться с лопатой 

и метлой, а то и с ломом? Проще сыпа-
нуть щедрой десницей… И — трава не 
расти (в буквальном смысле). Рыба — не 
плавай. Ботинки — гноись! Потомки 
унаследуют химию в крови и генах. 

Серьезные многослойные нале-
ди этой соли не поддаются, на них как 
оскальзывались, так и падают. Однако 
проще и дешевле тратить средства на 
поступивших в приемные покои пере-
ломанных пациентов, чем расходо-
ваться на дворников. Да и дворники, 
подозреваю, сколько им ни плати, 
настолько избаловались, что вряд ли 
захотят скалывать горбатую наледь. 
Их, дворников, привозят на рабочее 
место, то есть на улицы и проспекты, 
в комфортабельных автобусах, мусор 
из урн они собирают, курсируя в ком-
фортабельных автомобилях или на 
самосвалах. 

Сорвать цветок легкости бытия — 
сейчас, сей момент — так сладко… Ну 
а потом кто-нибудь когда-нибудь наши 
завалы расхлебает.

Кому охота
Телефонный звонок. Угрожающий 

женский голос: «Ваш прибор водоучета 
вышел из строя. Для проверки необхо-
димо позвонить по номеру…»

Торопливо ищешь карандаш, что-
бы записать координаты. Спасибо, что 
повторяют два раза: «8-499-769-33-09» 
— чтоб вы не думали, будто я выдумал 
все эти истории.

После чего уже смягчившейся ин-
тонацией: «Если вы уже осуществили 
проверку, просим не беспокоиться…»

То есть как «не беспокоиться»? 
Ведь уже обеспокоили и пригрозили! 
Бесцеремонно влезли в течение не 
столь уж безмятежной жизни!

Можно отнестись к тому, о чем го-
ворю, как к досадным мелочам, портя-
щим в целом отрадную картину. Но из 
мелочей складывается большое. Да, 
этот звонок о водосчетчике пустяк. Но 
он опять-таки из разряда того, о чем 

говорю: неохота вести кропотливую ра-
боту, проверять, у кого счетчики неис-
правны и просрочены. Проще бухнуть, 
звякнуть — огульно и широкоохватно, 
— и ведь кто-то получает за этот «труд», 
за этот тяп-ляп-обзвон вполне при-
личную зарплату.

Ночные светофоры
Экономит ли государство время 

своих граждан? Смешной вопрос! (Я не 
о переводе часовых стрелок туда-сюда, 
а о протяженности быстротекущей 
жизни.) Если даже денежная экономия 
происходит за счет здоровья и образо-
вания людей — о каких сбереженных 
минутах может идти речь? Ждем в оче-
редях приема у врачей, ждем транс-
порт на остановках, ждем разрешения 
свободно трудиться… Но есть и вовсе 
нелепые покражи времени — ночные 
светофоры. Ни в одной разумной стра-
не по ночам, когда пешеходов мало, 
машины не стоят перед запрещающим 
красным сигналом столько, сколько в 
нашей. Тормоз, повсеместный тормоз 
— символ России.

Хоть бы этот подарок получить в 
2019-м, хоть бы малую экономию вре-
мени — поскольку остальные активы 
разбазарены и пущены прахом.

Стыдно
Стыдно за человечество: сплошь 

войны и вооруженные конфликты. По-
сле терактов хоронят десятки, сотни 
погибших, врачи исхитряются, при-
шивают пострадавшим оторванные 
руки, ноги, носы и уши, изобретают 
титановые заплаты на поврежденные 
осколками черепа — и это в то время, 
когда на планете полно естественных 
болезней, выкашивающих людей и 
животных. Если бы несчастные бес-
словесные твари (которых мы снис-
ходительно привыкли с легкой строки 
поэта именовать «братьями нашими 
меньшими») могли вообразить, как 
роскошествуют двуногие идиоты, не 
умеющие распорядиться своими жиз-
нями и калечащие друг друга в празд-
ных распрях, они бы сошли с ума или 
загрызли нас всех без исключения, и 
были бы абсолютно правы.

Апофеоз пренебрежения к дру-
гим — просверленная космическая 
станция; и не суть важно, пробуравили 
ее те, кто хотел скорее вернуться на 
землю, или те, кто отправлял отряд 
в космос, — речь о тотальном, гло-
бальном равнодушии. Отверстия в 
космическом корабле — лишь раз-
новидность, одна из форм анализи-
руемого зла. Аналогичная поставке 
самолетам контрафактных запчастей 
или потчеванию недалеких обывате-
лей поддельной едой. Все это зве-
нья одной цепи. Нет, сплошняковой 
апокалиптичности.

Досадно (если не сказать удру-
чающе), что живем в стране, где при 
очистке столичного пруда могут ни-
чтоже сумняшеся погубить семью 
ондатр, а при реставрации фасада 
дома — замуровать ниши с гнезда-
ми и птенцами, к которым не могут 
прорваться взрослые птицы. Не могу 
представить, чтобы подобное случи-
лось в Финляндии или Австрии — там 
берегут каждую былинку и пичужку и 
машинам нельзя парковаться на газо-
нах. У нас — еще как паркуют.

К чему придем? И чего недосчи-
таемся в итоге?

Как бы не получилось, что целого 
государства.
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Денежные средства, выде-
ленные из госбюджета на ис-
кусство, снимались с карты, 
привязанной к АНО «Седьмая 
студия», бесконтрольно, и за-
ветной пластиковой картой 
пользовался любой, кто знал от 
нее пин-код. Такие громкие за-
явления сделал в пятницу, 18 
января, первый свидетель со 
стороны обвинения — 53-летний 
юрист из Москвы Валерий Пед-
ченко, внезапно появившийся в 
Мещанском районном суде, где 
рассматривается громкое дело 
с участием режиссера Кирилла 
Серебренникова.

Процесс в Мещанском суде начал-
ся с негодования адвокатов. Защитники 
творческой интеллигенции не упускали 
возможности выразить возмущение 
тем, что прокуроры, никого не предупре-
див, вызвали в суд первого свидетеля. 
Мужчина, который был знаком с вну-
тренней кухней «Седьмой студии», так 
как работал с текущими хозяйствен-
ными договорами, на предыдущем за-
седании стал подробно рассказывать, 
как обналичивались деньги, кто купил 
злосчастный рояль, и даже намекнул о 
романе между фигурантами дела. В пят-
ницу, 18 января, его допрос, несмотря на 
бунт среди адвокатов, продолжилось. 

Среди подсудимых самым смелым 
оказался Алексей Малобродский — он 
единственный вызвался задать вопро-
сы юристу. Сильно нервничая, Мало-
бродский попросил внести конкретику: 
мол, с чего свидетель взял, что именно 
генпродюсер снимал деньги.

— На чье имя была пластиковая 
карта, я не знаю. Но знаю прекрасно, 
что по этой карте, зная пин-код, снять 

средства мог любой человек, — сказал 
свидетель, уточнив: о том, что картой 
часто пользовался Малобродский, 
он знал со слов рокового главбуха 
Масляевой.

Кстати, ненавистная Масляева хо-
зяйственную деятельность «Седьмой 
студии» не иначе как «бардаком» не на-
зывала. Ее слова позже зачем-то привел 
в пример подсудимый Малобродский.

У Серебренникова к Педченко во-
просов не оказалось:

— У меня вопрос к совести Педчен-
ко, которого я не знаю, а к нему вопросов 
нет, — заявил режиссер.

Напомним, что ранее московский 
юрист заявлял, что обналиченные де-
нежные средства шли на квартиру Се-
ребренникова в Берлине.

Едва не довел до истерики свиде-
тель адвоката Юрия Итина. Защитник 
громко возмущался, почему свидетель 
прекрасно помнил всю хронологию со-
бытий в 2017 году, когда шел его до-
прос, и почему сейчас ему постоянно 
отказывает память. «Крепкий орешек» 
Педченко был непреклонен:

— А вы вопрос задайте нормально! 
Ваш вопрос сформулирован некоррек-
тно, я считаю…

Кроме того, юрист Педченко, кото-
рый работал в офисе «Седьмой студии», 
во время пятничного допроса снова 
вспомнил о злосчастном рояле за 5 мил-
лионов рублей. В частности, он пояснил, 
что когда пришел в команду — рояль уже 
был куплен, стоял в офисе. При этом 
свидетель не видел, чтобы на нем кто-
нибудь играл.

Прошелся Педченко и по 
финансам:

— Масляева говорила, что бескон-
трольно снимались наличные с карточки 
АНО «Седьмая студия», при этом не было 
никаких документов. Огромное количе-
ство денежных средств было снято, а 
документов не было. Кто контролировал 
эти операции — надо задать вопрос 
руководству, — заявил свидетель.

Педченко также рассказал, почему 
в «Седьмой студии» нередко прибегали 
к «халтуре».

— Знаю, что, допустим, аренда 
осветительного оборудования стои-
ла в пять раз дороже, чем платилось 
осветителю, который приносил свое 
оборудование, — пояснил свидетель. 
— Так ты по договору платишь фирме 
30 тысяч — из них она платит налоги, 
оплачивает услуги работника. Или пять 
тысяч работнику, который принес че-
тыре софита, три колонки и за три часа 
работы на спектакле получил пять тысяч 
рублей…

По словам свидетеля, такая практи-
ка была особенно распространена рань-
ше, «сейчас она постепенно уходит».

— В советское время водкой рас-
плачивались, чтобы вспахать огород, 
потому что в колхозе за то же самое 
просили 20 рублей. Это была халтура, 
— воспользовался яркой иллюстрацией 
свидетель.

Дарья ФЕДОТОВА.

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   19 января 2019 года

6
ФЕМИДАНЕ ПРОПУСТИ!

КОНФЛИКТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Организатор торгов – ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950;
КПП 770901001; почтовый адрес: 109147,
г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: 
torgi@paradise-group.ru; телефон: 8(495)1337554) 
сообщает, что торги №1 и торги №2 по лотам 
№№ 3-5 по продаже имущества ООО «Голдэкс» 
(ОГРН 1167746363916, ИНН 7730201104, юри-
дический адрес: 121059, г. Москва, ул. Киевская, 
д. 19, комната 4; признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы по делу №А40-
248395/17-185-368«Б» от 07.03.2018г. (дата огла-
шения резолютивной части 01.03.2018г.), кон-
курсным управляющим утверждена Подклетнева 
Мария Андреевна (ИНН 772973343761, СНИЛС 
153-792-157 84), член ААУ «СЦЭАУ» - Ассоциации 
арбитражных управляющих «СИБИРСКИЙ ЦЕНТР 

ЭКСПЕРТОВ АНТИКРИЗИСНОГО УПРАВЛЕНИЯ» 
(ИНН 5406245522,  ОГРН 1035402470036), про-
водимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №212 от 17.11.2018г.  (сообще-
ние №34030197416), признаны несостоявшимся 
по причине отсутствия заявок. Торги №2 по лоту 
№2 отменены по заявлению конкурсного управ-
ляющего. Победителем в торгах №2 по лоту №1 
признан ИП Бродский А.Э. (Ульяновская обл., 
г. Димитровград, ул. Терешковой, д. 5, кв. 49;
ИНН: 730292151500; ОГРНИП: 318732500023061), 
предложивший цену имущества – 21 500 руб. 
Победитель заинтересованным лицом по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не является. Конкурсный управ-
ляющий, ААУ «СЦЭАУ» в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 111; адрес 
электронной почты: torgi@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 
имущества  ЗАО «ТСМ К» (ИНН 7722255138, ОГРН 
1027700243174, Адрес: 109052, г. Москва, ул. 
Подъёмная, 12, 1, признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы от 10.08.2016 
года по делу №А40-158707/14, Определением 
Арбитражного суда города Москвы по делу № 
А40-158707/14-177-269Б от 04.12.2017 (рез.

часть 27.11.2017) конкурсным управляющим 
утвержден Крылов Александр Валерьевич (ИНН 
673100857814, СНИЛС 055-776-318-94, рег. 
номер № 10880, адрес для направления корре-
спонденции: 119048, г. Москва, а/я 113), член 
Ассоциации «Первая СРО АУ» (109029, г. Москва, 
ул. Скотопрогонная, д. 29/1; ИНН 5260111551, 
ОГРН 1025203032150, рег. № 001-1 в ЕГР СРО 
АУ)), проводимые на условиях, опубликованных 
в газете КоммерсантЪ №183 от 06.10.2018г. 
(сообщение №34030193791) признаны несосто-
явшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий ООО «ДельтаИнвест» Иванова Ольга 
Вячеславовна (ИНН 211901857210, СНИЛС 116-
460-358-39, ivo2125@mail.ru, рег. № в реестре 
А/У СРО — 274, рег. № в сводном гос.реестре 
А/У — 15721, моб. + 7 (926) 542-28-71, е mail: 
ivo2125@mail.ru, почтовый адрес: 129090, г. 
Москва, а/я 68), член Ассоциации СРО «ЦААУ», 
действующая на основании Определения Арби-
тражного суда г. Москвы от 15.12.2015 по делу 
№ А40-5167/15-24-34Б сообщает, сообщает, что 
повторные торги по продаже имущества должника 
ООО «ДельтаИнвест» (ОГРН 1077762139960, 
ИНН 7717603380, адрес: 129164, г. Москва, Ра-
кетный бульвар, д. 14) по Лоту № 2, опублико-
ванные в газете «КоммерсантЪ» от 11.08.2018 
№ 143(6381) на стр. 38, объявление № 77032707573, 
не состоялись ввиду отсутствия заявок на их 
участие. Организатор торгов сообщает о про-
ведении торгов посредством публичного пред-
ложения по продаже имущества должника 
ООО «ДельтаИнвест» (ОГРН 1077762139960, 
ИНН 7717603380) на ЭТП — B2B-Center по адре-
су в сети интернет: http://www.b2b-center.ru, в 
форме аукциона, открытого по составу участ-
ников и закрытого по форме подачи предло-
жений по цене, установленной для определен-
ного периода проведения торгов. Подведение 
итогов, выявление победителя осуществляется 
по месту нахождения организатора торгов и на 
электронной торговой площадке по окончании 
определенного периода проведения торгов. На 
продажу выставляется имущество в составе: 
Лот № 2 Земельный участок общей площадью 
14 341,0 кв. м., категория земель: земли насе-
ленных пунктов — для существующих зданий и 
сооружений производственной базы; Нежилое 
отдельно-стоящее строение (литер Б) (проход-
ная), общей площадью 15,9 кв. м; Нежилое здание 
склада (литер З), общей площадью 292,7 кв. м; 
Нежилое здание мастерская (литер В), общей 
площадью 125,0 кв. м; Нежилое здание скла-
да (литер И, И1), общей площадью 112,1 кв. м; 
Нежилое здание склада (литер Д,Д1), общей пло-
щадью 354,9 кв. м; Нежилое отдельно-стоящее 
строение (литер Ж) (цех), общей площадью 
437,1 кв. м; Нежилое отдельно-стоящее строение 
(литер К) (гараж), общей площадью 732,5 кв. 
м; Нежилое здание цеха (литер Е, Е1), общей 
площадью 679,2 кв. м; Нежилое администра-
тивное здание и гараж (литер А,А1,А2), общей 
площадью 1 018,2 кв. м., расположенные по 
адресу: Свердловская обл., г. Екатеринбург, 
ул. Монтажников, д. 22.

Цена Лота №2 устанавливается для опреде-
ленного периода проведения торгов: 
с 00-00 26.01.2019 г. по 23-59 01.03.2019 г. — 
74.374.498,80 руб, 
с 00-00 02.03.2019 г. по 23-59 08.03.2019 г. — 
69.168.283,88 руб, 
с 00-00 09.03.2019 г. по 23-59 15.03.2019 г. — 
64.326.504,01 руб, 
с 00-00 16.03.2019 г. по 23-59 22.03.2019 г. — 
59.823.648,73 руб, 
с 00-00 23.03.2019 г. по 23-59 29.03.2019 г. — 
55.635.993,32 руб. 

Имущество обременено залогом ОАО АКБ «Ин-
вестбанк» в лице конкурсного управляющего 
Государственной корпорации «Агентство по 
страхованию вкладов». Размер задатка 10% от 
цены лота, действующей в день подачи заявки. 
Задаток должен поступить на счет не позднее 
даты соответствующей периоду направления 
заявки. С имуществом можно ознакомиться в ра-
бочие дни по записи по телефону +79265422871. 
Для участия в аукционе претенденты должны 
зарегистрироваться на электронной площадке 
и подать заявку в форме электронного сообще-
ния, в соответствии с требованиями оператора 
электронной площадки. Заявки принимаются 
по рабочим дням с 00 ч. 00 мин. 26.01.2019 по 
23 ч. 59 мин. 29.03.2019 г. К заявке на участие в 
торгах прилагаются: а) действительная на день 
предоставления Заявки выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
действительная на день предоставления Заявки 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для ИП); копии документов, удостоверяющих 
личность (для физического лица); надлежащим 
образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации 
юридического лица или государственной реги-
страции физического лица в качестве индивиду-
ального предпринимателя в соответствии с за-
конодательством соответствующего государства 
(для иностранного лица); б) копия решения об 
одобрении или о совершении крупной сдел-
ки, если требование о наличии такого решения 
для совершения крупной сделки установлено 
законодательством Российской Федерации и 
(или) учредительными документами юридиче-
ского лица и если для Заявителя приобретение 
имущества или внесение денежных средств в 
качестве задатка являются крупной сделкой; 
в) подтверждение полномочий лица на осущест-
вление действий от имени Заявителя. Докумен-
ты, прилагаемые к направляемой Оператору 
Заявке, представляются в форме электронных 
документов, подписанных электронной цифровой 
подписью Заявителя. Документы, прилагаемые 
к заявке, представляются в форме электронных 
документов, подписанных электронной цифровой 
подписью заявителя. Задаток вносится Заявите-
лем по следующим реквизитам: ИНН 7717603380, 
КПП 771701001, р/с.: 40702810201000000984 
в Московский филиал «Тимер Банка» (ПАО), 
к/с.: 30101810945250000763, БИК 044525763.

Победителем торгов признается участник, 
предложивший наиболее высокую цену, не ниже 
цены продажи имущества должника, установ-
ленной для определенного периода проведения 
торгов, при отсутствии других участников торгов 
по продаже имущества должника посредством пу-
бличного предложения. Договор купли-продажи 
заключается с победителем в течение 5 дней с 
даты получения им предложения конкурсного 
управляющего о заключении договора. Оплата 
производится покупателем в течение 30 дней 
с момента подписания договора на расчетный 
счет, указанный в договоре.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Акционерного общества «Группа Е4» 
(ИНН 7720554943, ОГРН 1067746688008, 
108811, г. Москва, километр Киевское шоссе 
22-й (п. Московский), домовлад 4, стр. 2, блок Г, 
рег. № в ПФР 087103109681) Вышегородцев 
Игорь Алексеевич (ИНН 366200846743, СНИЛС 
№ 035-099-104-46, регистрационный номер 
963, почтовый адрес: 394019, г. Воронеж, а/я 
7, эл. почта: sroavangard_voronezh@mail.ru, тел. 
8(473)269-54-53) — член САУ «Авангард» 
(ОГРН: 1027705031320, ИНН: 7705479434, адрес: 
105062, г. Москва, ул. Макаренко, д. 5, стр.1А, 
пом. I, комн. 8,9,10), действующий на основании 
Решения Арбитражного суда города Москвы по 
делу №А40-171885/2014 от 28.10.2016 г., уве-
домляет о проведении повторных открытых 
публичных торгов в форме аукциона, открыто-
го по составу участников с закрытой формой 
представления предложений о цене по продаже 
имущества должника на электронной площадке 
ООО «Балтийская электронная площадка» (адрес 
в сети Интернет http://www.bepspb.ru/), далее 
ЭП, являющегося предметом залога ПАО «Вто-
рая генерирующая компания оптового рынка 
электроэнергии» входящего в лот №1 Первая 
силовая установка совместно со вспомогатель-
ным оборудованием (комплектация имущества 
— подробный перечень имущества указан сайте 
https://bankrot.fedresurs.ru, сообщение №3382695 
от 14.01.2019 г. Адрес местонахождения имуще-
ства: 2040, г. Антверпен, Бельгия, Nieuwe Westweg 
1, PD World. На дату публикации настоящего сооб-
щения имущество находится под арестом в пользу 
АО «АЛЬФА-БАНК» на основании решения Суда 
Первой Инстанции Антверпена от 03.08.2017г.

Начальная цена реализации лота №1 со-
ставляет 10 600 000 (десять миллионов шестьсот 
тысяч) евро или 729 464 440 (семьсот двадцать 
девять миллионов четыреста шестьдесят четы-
ре тысячи четыреста сорок) российских рублей. 
Курс EUR по данным ЦБ РФ на дату утверждения 
Положения о реализации залогового имущества 
(16.01.2018 г.) составляет 68,8174 руб. (Офици-
альный курс ЦБ РФ на 16.01.2018 г).

Период, по истечении которого последова-
тельно снижается цена предложения:
1 этап 18.02.2019 г. — 01.03.2019 г. — стоимость 
729 464 440 руб. — задаток 109 419 666 руб.
2 этап 04.03.2019 г. — 15.03.2019 г. — стоимость 
660 647 040 руб. — задаток 99 097 056 руб.
3 этап 18.03.2019 г. — 29.03.2019 г. — стоимость 
591 829 640 руб. — задаток 88 774 446 руб.
4 этап 01.04.2019 г. — 12.04.2019 г. — стоимость 
523 012 240 руб. — задаток 78 451 836 руб.
5 этап 15.04.2019 г. — 26.04.2019 г. — стоимость 
454 194 840 руб. — задаток 68 129 226 руб.
6 этап 29.04.2019 г. — 10.05.2019 г. — стоимость 
385 377 440 руб. — задаток 57 806 616 руб.
7 этап 13.05.2019 г. — 24.05.2019 г. — стоимость 
316 560 040 руб. — задаток 47 484 006 руб.
8 этап 27.05.2018 г. — 07.06.2019 г. — стоимость 
247 742 640 руб. — задаток 37 161 396 руб.

Размер задатка для участия в торгах устанавли-
вается в размере 15% от цены лота на соответству-
ющем этапе торгов и перечисляется по следующим 
реквизитам: АО «Группа Е4» (ИНН 7720554943, 
КПП 775101001), р/сч. 40702810213000018622 
в Центрально-Черноземном банке ПАО Сбер-
банк г. Воронеж, к/с: 30101810600000000681, 
БИК: 042007681.

Каждый этап торгов по всем лотам начинается в 
12 час. 00 мин. первого дня этапа и заканчивается 
в 12 час. 00 мин. последнего дня этапа.

К участию в торгах допускаются физические и 
юридические лица в срок, отведенный для приема 
заявок оплатившие задаток (днем оплаты задатка 
считается день поступления денежных средств на 
указанный расчетный счет), подавшие оператору 
электронной площадки посредством системы 

электронного документооборота в произвольной 
форме на русском языке заявку на участие в торгах 
в форме электронного документа, подписанную 
электронной цифровой подписью, которая должна 
содержать предложение о цене, а также сведения, 
предусмотренные п. 11 ст. 110 ФЗ №127 «О не-
состоятельности (банкротстве)». К заявке должен 
быть приложен договор о задатке подписанный 
электронной цифровой подписью заявителя, а 
также приложены документы, которые должны 
соответствовать требованиям, предусмотренным 
п. 11 ст. 110 ФЗ №127 «О несостоятельности 
(банкротстве)».

Заявки на участие в торгах, поступившие в 
течение определенного периода проведения тор-
гов, рассматриваются в первый рабочий день 
после рассмотрения заявок на участие в торгах, 
поступивших в течение предыдущего периода про-
ведения торов, если по результатам рассмотрения 
таких заявок не определен победитель торгов. 

Победитель торгов определяется в соответ-
ствии с п. 4 ст. 139 ФЗ №127 «О несостоятельности 
(банкротстве)».

С даты определения победителя торгов по про-
даже Имущества Должника посредством публич-
ного предложения прием заявок прекращается.

Подведение итогов торгов и определение по-
бедителя торгов, при наличии поданных претен-
дентами заявок на участие в торгах, производится 
после окончания периода торгов на ЭП.

В течение 5 дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов, организатор торгов направ-
ляет победителю предложение заключить договор 
купли-продажи. Договор купли-продажи заключа-
ется не позднее 5 дней с даты получения победи-
телем торгов предложения организатора.

Если победитель торгов уклоняется от за-
ключения договора, не производит оплату 
по договору купли-продажи в установленный 
срок, организатор торгов вправе предложить 
заключить договор купли-продажи имущества 
другим участникам торгов в порядке очеред-
ности подачи заявки с большим предложением 
о цене имущества должника. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов (либо после-
дующих участников торгов подавших заявку на 
том же отрезке действия цены предложения) 
от подписания договора купли-продажи в тече-
ние 5 (пяти) дней со дня получения предложе-
ния конкурсного управляющего о заключении 
такого договора, а также отсутствия полной 
оплаты по договору купли-продажи в течение 
30 дней с даты заключения договора, внесенный 
задаток ему не возвращается.

При отсутствии лица, признанного победи-
телем, подведение итогов торгов состоится 
07.06.2019 г. в 16 час. 00 мин. на электронной 
торговой площадке ООО «Балтийская электронная 
площадка» — http://www.bepspb.ru/

Оплата по договору купли-продажи должна 
быть произведена путем перечисления денежных 
средств на счет АО «Группа Е4» (ИНН 7720554943, 
КПП 775101001), р/сч. 40702810813000018624 
в Центрально-Черноземном банке ПАО Сбер-
банк г. Воронеж, к/с: 30101810600000000681, 
БИК: 042007681 не позднее 30 дней со дня под-
писания договора купли-продажи.

Ознакомление с документами осуществляется 
посредством направления запроса на эл. почту: 
sroavangard_voronezh@mail.ru. 

Осмотр имущества проводится в месте его 
нахождения 12.02.2019 г. Для ознакомления с 
имуществом необходимо направить письмен-
ную заявку на бланке организации с указанием 
реквизитов организации, а также приложить к 
заявке копию паспорта лица осуществляющего 
ознакомление не позднее 03.02.2019 г.

Во всех случаях указания времени в настоящем 
сообщении следует иметь ввиду, что оно является 
московским.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Кадры решают все
— Об охране животного мира
—  Редкая курковка ТОЗ-МЦ9К 1955 

года
—  Реагенты на снегу и здоровье 

собак
— С лайками на куницу

—  Разговор с охотником в Рождествен-
ский пост

—  Охотовед, егерь, промысловый 
охотник

—  В ы с т а в к а  к  1 2 0 - л е т и ю 
Н.А.Формозова

— Вести с водоемов

Дело футболиста «Спартака» 
Дениса Глушакова до вчераш-
него дня слушалось в закрытом 
режиме. Но в пятницу в Никулин-
ском суде супруга спортсмена 
после очередного заседания 
(там слушается дело о разводе, 
алиментах и определении места 
жительства детей) дала настоя-
щую пресс-конференцию. Слу-
шателей было немало: после 
того, как в Сети появились за-
писи с угрозами футболиста су-
пруге от мужа, дело приняло со-
всем уж неприличный оборот.

— На заседании были заслушаны 
показания свидетелей, — говорит ад-
вокат Дарьи Алиса Образцова. — Со 
стороны Глушакова была няня, которая 
не работает в этой семье уже шесть лет, 
а младшего ребенка даже не знает. В 
своих показаниях она постоянно пу-
талась и, когда судья начала задавать 
ей вопросы, сразу сбилась. К примеру, 
сначала она говорила, что с ребенком 
Денис был чуть не постоянно, а потом, 
что он очень много ездил на матчи. С на-
шей стороны была мама Дарьи, которая 
видела их отношения много лет и могла 
дать более объективную оценку. Бо-
лее того, она рассказала, что старшая 
дочь пары жаловалась на то, что Денис 
применяет к ней физическое насилие 
в качестве воспитательной меры. Мы 
попросили привести пример проступка 
ребенка, за который он был наказан по-
добным образом: девочка уронила пульт 
от телевизора, и он сломался — выпа-
ли батарейки. То есть мы в принципе 
против физических мер воздействия, 
но еще и за такую мелочь — просто 
возмутительно. 

— Денис сейчас видится с 
детьми? 

— Нет, — ответила Дарья. — У него 
сейчас был отпуск почти на месяц, но 
человек даже 31 декабря не приехал 
к детям, чтобы их поздравить, хотя 
они его очень ждали. В свой отпуск он 
улетал отдыхать на Мальдивы, потом 
в Ростов. У обоих детей были ново-
годние утренники, он не пришел даже 
на них. 

— Как думаете, чем вы-
звано желание Дениса забрать 

детей? Он просто не хочет платить 
алименты? 

— Конечно. А когда ему ими за-
ниматься? У него постоянно матчи, 
тренировки. Кому они еще нужны? Его 
маме? Она второго нашего ребенка ви-
дела всего два раза. Он ее если сейчас 
увидит, то испугается и убежит, потому 
что это незнакомый человек. 

— По поводу угроз было воз-
буждено уголовное дело? 

— Сейчас только идет расследо-
вание. В интервью Денис говорил, что 

«ВИДЕО В БАНЕ  
Я НЕ ВЫСТАВЛЯЛА»
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №1  
(16 ЯНВАРЯ —  
29 ЯНВАРЯ 2019 Г.):

Всего за одну неделю после 
праздников в так называемой 
серой зоне между ДНР, ЛНР и 
украинскими территориями в 
очередях на блокпостах умер-
ло шесть пенсионеров. Это го-
раздо больше, чем за ту же не-
делю погибло солдат сразу по 
обе стороны линии фронта. Что 
гонит донбасских стариков в 
снег и слякоть в экстремальные 
поездки «на ту сторону», кото-
рые все чаще заканчиваются их 
гибелью?

16 января на блокпосту под Гор-
ловкой от сердечного приступа умерла 
женщина 1948 года рождения, до этого, 
11 января, на этом же месте за день 
умерло сразу три пенсионера — 1939, 
1949 и 1959 г.р. В это же время на пешем 
переходе в станице луганской между 
лНР и Украиной умерло два челове-
ка. Все умершие — пенсионеры, и все 
они окончили жизнь на заснеженных 
блокпостах в очередях на переход на 
украинскую сторону.

Пенсионеры — особая каста в 
лДНР. Россия им помогает очень суще-
ственно — за 2018 год, по официальным 
данным, только в ДНР было перечисле-
но пенсионных выплат в размере 38,5 
миллиарда рублей. Но распределялись 
эти миллиарды на 673 тысячи пенсио-
неров, так что каждому получалось не-
много — на декабрь средняя пенсия 
составляла 4900 рублей. Это больше, 
чем год назад (тогда было 3600), но все 
равно немного. люди называют эти вы-
платы в рублях «помощью от России» и 
массово, сотнями тысяч едут «на Украи-
ну, за пенсией».

После праздников очереди на «ту 
сторону» — запредельные. «По состоя-
нию на 09.30 на блокпосте 270 автомо-
билей, 85 автобусов, до 190 человек 
пешей очереди», — привычно пишет 
утром 17 января в своем телеграм-
канале администратор города Гор-
ловка Иван Приходько. Под Горловкой 
— линия соприкосновения и один из 
самых больших и самых неудобных 
пунктов ее пересечения: КПВВ «Май-
орск». Всего таких больших переходов 
на Донбассе четыре и один «малый» 
— пешеходный.

Впрочем, КПВВ (контрольный пункт 
въезда и выезда) — это украинская аб-
бревиатура, в ДНР принято блокпосты 
называть блокпостами, без особых 

красивостей. И оборудованы они по-
хуже украинских, и, соответственно, 
смерти в последнюю неделю почему-
то случаются именно здесь. Не из-за 
красивых или некрасивых павильонов и 
вагончиков пограничников, просто орга-
низовано тут все хуже, проверяют тща-
тельнее, дольше, и очереди тут длиннее 
и больше. Для Украины огромный поток 
людей через линию соприкосновения 
— аргумент в споре за территории и 
людей. Для лДНР — головная боль, при-
знак нищеты стариков и все никак не 
рвущихся связей с Украиной. Общая для 
обеих сторон только цифра — миллион 
пересечений линии фронта в месяц. 
Именно он, этот поток, и переименовал 
фронт в «линию пересечения». Нигде, 

ни на одной балканской, сирийской, 
афганской войне столько народу мимо 
боевых позиций никогда и никуда так 
регулярно не путешествовало.

Алевтина Кахидзе, дочка 70-летней 
пенсионерки, чье сердце остановилось 
на блокпосту 16 января, говорит, что в 
тот день мама выехала по заснежен-
ным дорогам в мороз в 4 утра, чтобы 
проехать в Константиновку и отметить-
ся там в банке или пенсионном фонде 
как «переселенка», а затем вернуться 
домой. За пять часов она так и не успела 
пересечь линию соприкосновения под 
Горловкой в одну сторону.

«За время ее жизни я делала ри-
сунки, даже целую серию, посвященную 
«пенсионному туризму», чтобы донести: 
отношение к пенсионерам с неподкон-
трольной территории должно изме-
ниться законодательно и ментально. 
У пенсионеров в так называемой ДНР 
украинской пенсии нет. Для ее получе-
ния, им нужно соврать, что он или она 
— переселенцы, что, мол, они выехали 
из ДНР на подконтрольную территорию 
Украины и живут там», — пишет теперь 
дочка о маме в Киеве.

И даже двух пенсий — русской и 
украинской — не хватает на перевоз-
чиков с машиной. Комфортное путеше-
ствие через Горловку в Константиновку 
в салоне автомобиля может обойтись 
в 550 гривен (1400 рублей) с человека. 
Большинство добирается на переклад-
ных, автобусами от точки до точки, про-
водя часы в морозных очередях, — так 
гораздо дешевле. Тут уже и инструкции 
у всех есть: что делать, когда в этой 
очереди опять кто-то умирает.

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

Пенсионеры Донбасса гибнут в очереди за пенсией

СМЕРТЬ  
НА ПЕРЕХОДЕ

Свидетель объяснил, куда «утекали» деньги  
из проекта Кирилла Серебренникова

«СЕДЬМУЮ СТУДИЮ» СРАВНИЛИ 
С СОВХОЗОМ

На сцене Русского драмати-
ческого театра в Вильнюсе от-
метили 70-летие уникального 
литовского актера Владаса 
Багдонаса. Он стал ведущим 
вечера в свою честь — иронич-
ным и интеллигентным. Владас 
постоянно обращался в темно-
ту зрительного зала, отыскивая 
глазами главного своего ре-
жиссера Эймунтаса Някрошю-
са, совсем недавно ушедшего 
из жизни. Все самые выдаю-
щиеся их спектакли рождались 
в тандеме. 

«я чувствую свою вину перед Эми-
сом, — сказал Багдонас. — За то, что 
отказался играть Отелло, когда спек-
такль мог бы еще жить. Но у меня тогда 
не было физических сил его играть». 
На экране показывали фрагменты их 
совместных спектаклей — «Нос» по 
Гоголю, чеховского «Дяди Вани», «Трех 
сестер», «Фауста», «Отелло», «Пирос-
мани, Пиросмани…». Часть декорации 
последнего, с крошечным грузинским 
храмом и весами, сопровождала весь 
юбилейный вечер. Помимо «Трех се-
стер» Някрошюса, где Багдонас играл 

Тузенбаха, показали его и в роли Че-
бутыкина уже в постановке Андрея 
Кончаловского в Театре им. Моссове-
та. Владас вспоминал, как они репе-
тировали. Кончаловский пытался его 
направить, а потом махнул рукой: «Да 
играй как хочешь!» 

 Поздравить друга пришел классик 
советско-литовского кино Региман-
тас Адомайтис. Он впервые оценил 
талант начинающего актера Багдонаса 
в студенческом спектакле «Над пропа-
стью во ржи». А теперь вышел на сцену, 

размахивая клюшкой, и весь вечер ве-
селил шутками, которые произносил 
с невозмутимым видом. Несмотря на 
недуги, Регимантас бодр и саркасти-
чен, неустанно иронизирует над самим 
собой, учит французский язык, пере-
вел на литовский «Маленького прин-
ца». Приехали на юбилейный вечер и 
поклонницы Багдонаса из лондона и 
Москвы. На протяжении нескольких 
десятилетий они сопровождают люби-
мого актера по миру. Потрясающе, что 
этот класс зрителей еще не вымер. 

Зная, что Владас — большой це-
нитель шоколада, гости несли и несли 
ему сладкие подарки ручной работы. 
Его ученики с первого актерского кур-
са, который он выпустил 20 лет назад, 
вручили мастеру шоколадную фигуру 
женщины, поскольку у него две зависи-
мости — черный шоколад и женщины. 
Сладкую тему продолжил и юбиляр, 
спев на русском языке песенку о том, 
что если варят варенье, значит, никто 
никуда не уедет. 

Владас Багдонас активно снима-
ется в российском кино, и мы увидели 
фрагменты из «Красных браслетов» 
Мещаниновой, «Дома дураков» Кон-
чаловского, «Исаева» Урсуляка, «Края» 
Учителя. В «Дирижере» Павла лунгина 
он впервые тогда еще в свои 64 года 
сыграл главную роль в кино, будучи 
суперстар литовского театра. Владас 
рассказал, как во время перерыва, 
после съемок сцены с участием орке-
стра, услышал телефонный разговор 
одного скрипача. В ответ на вопрос, 
кто дирижер, музыкант ответил: «Да 
какой-то из Прибалтики». То есть он 
даже не понял, что Багдонас — актер, 
а не дирижер.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

РУССКУЮ ТАЙНУ БАГДОНАС 
НЕ ВЫДАЛ
На юбилей 
знаменитому 
литовскому актеру 
привезли шоколадную 
женщину СА

Ул
Ю

С 
БА

РА
С

Дарья Глушакова 
(с телефоном) 

изобличает мужа.

Жена футболиста Глушакова раскрыла  
подробности их разрыва

все было смонтировано, но это не так. 
Мы просто выложили аудиосообщения, 
которые он мне отправлял на ватсап. 

— За что он называл вас 
предательницей? 

— Видимо, за то, что я хочу все ре-
шить по суду, что меня защищают адво-
каты, что я якобы хочу забрать все, хотя 
я хочу только то, что мне полагается. 
Ничего лишнего мне не нужно.

— Расскажите про съемку в 
бане.

— Когда все произошло, мы с Дени-
сом были в небольшой ссоре — обычная 
семейная ссора, как у всех. И тут мне 
позвонила подруга и говорит: они в бане! 
я поехала туда, приезжаю, смотрю, а там 
ее «Порше Кайен» стоит. Эту девушку, 
Кристину, я знала уже и до этого, ловила 
его с ней. Но он тогда так хорошо вы-
крутился, что она его подвезла, что он 
был пьяный, — в общем, мутная история, 
но я поверила. 

— Как видео попало в Сеть? 
— я думаю, что это она и выложи-

ла. Сейчас вся страна это обсуждает, и 
очень обидно, когда обвиняют меня. я 
ничего не выставляла. Думаю, Кристине 
это было выгодно, потому что она уже с 
ним жила и хотела, чтоб у нас не было ни-
какого шанса на примирение. До того как 
видео попало в Сеть, мы с ним виделись, 
мирились. я готова была на это пойти, 
потому что у нас двое детей. То, что мы 
якобы на момент съемки уже несколько 
лет не жили вместе, — бред. Была только 
небольшая ссора, но ей было два-три 
дня. С Кристиной я не общалась — она 
сразу же поудалялась из соцсетей. У 
нее сейчас все хорошо, живет с ним, на 
Мальдивы вот ездила с ним, отдыхала. 
Живут в доме, который я купила два года 
назад, сама строила.

Наталия БЕЛОВА.
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КРОССВОРД

ПРЕМИЯ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Спортив-
ная игра с шарами и кеглями. 4. Три-
котажный модный свитер без ворота. 
10. Хвостовидный придаток у совре-
менного человека. 11. Румянцевский 
монумент в Санкт-Петербурге. 13. 
Пьянящий нектар от Бахуса. 14. 
«Сальса» в мексиканской кухне. 15. 
И бандит, и отчаянный озорник. 16. 
Ядовитая австралийская змея семей-
ства аспидов. 18. Недвижимость, за-
ложенная барином-картежником. 20. 
Молодое животное при матери. 22. 
Супружеская измена на французский 
лад. 23. Должность главы полицей-
ского департамента в Лондоне. 24. 
Скачки и бега, где участвуют лоша-
ди разных возрастов и достоинств. 
27. Перечень вопросов, подлежа-
щих обсуждению на собрании. 30. 
«Младшая сестра» игуаны и варана. 
32. Длинный шест, на который на-
саживается острие копья. 34. По-
велитель мирового зла. 35. Суета 
в курятнике, куда ворвалась лиса. 
36. Причал, «выходящий» в море. 38. 
Рыба в садке рыбака. 39. Штат при 
президенте. 40. Неиссякаемая сокро-
вищница мудрости. 41. Несогласие в 
коллективе, где каждый тянет одеяло 
на себя. 42. Глянцевый «альбомчик» с 
косметическими новинками. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чиновник, 
придирающийся к каждой точке и запя-
той в заявлении. 2. Игра с «крикуном», 
вытягивающим бочонки из мешочка. 
3. Рыба из тресковых, обитающая в 
северных морях. 5. Пластинчатые што-
ры на офисных окнах. 6. Обращение к 
незамужней женщине в англоязычных 
странах. 7. Утренняя заря. 8. Россия, 
покупающая бананы в Эквадоре. 9. 
«Корона» на голове Снегурочки на но-
вогоднем утреннике. 10. Южанин для 
северянина, физик для лирика. 12. 
Подкованное войско. 17. Внук, которо-
му бабушка завещала свою квартиру. 
19. Дежурная на посту в больнице. 20. 
Комната, которую обустраивает моло-
дая пара, ждущая пополнения в семей-
стве. 21. «Громкая» большая ложка с 
дырочками. 25. «Высшая математика», 
изучаемая одиннадцатиклассниками. 
26. Очарование симпатичной девушки. 
27. Холодный компресс. 28. «Арго», на 
котором Ясон и его команда отпра-
вились за золотым руном. 29. Доба-
вочная кассета к фотоаппарату. 31. 
Подводное плавание со специальным 
снаряжением. 33. Деньги, внесенные 
за товар. 34. Собрание криминаль-
ных авторитетов. 37. Экономический 
регресс. 38. Часть сбруи на голове 
лошади.

7
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«В России на алтаре демо-
кратии и законности были при-
несены в жертву две молодые 
жизни, вынесен суровевший при-
говор Никите Тихонову и Евгении 
Хасис. Серьезную роль сыграла 
пресса, создавшая страшный образ 
международного терроризма или 
«русского фашизма» для запугивания 
рядовых обывателей», — такие слова 
содержатся в воззвании «Фронта име-
ни Тихонова и Хасис». Их авторы также 
считают, что, хоть методы, которыми 
действовали убийцы не самые удач-
ные, зато «люди они хорошие, поскольку 
сердце у них болит за русский народ» и 
«даже если принять версию обвинения, 
не теряешь к ним симпатии».

За убийство Маркелова и Бабу-
ровой Тихонов получил пожизненное 
заключение, а его подельница и воз-
любленная Хасис — более мягкое на-
казание, 18 лет колонии. В приговоре 
указано: причина преступления — это 
нетерпимость и идеологическая нена-
висть к адвокату, который часто пред-
ставлял в суде интересы людей с анти-
фашистскими взглядами. Еще во время 
процесса огласили и результаты экс-
пертизы, в ходе которой Никита Тихонов 
признался, что с 15 лет придерживается 
националистической идеи. Эти доку-
менты были представлены в суде. Хасис 
же, при наличии отца — этнического 
грека и матери еврейки, убежденной 
русской националисткой стала в 18, 
когда в магазин, где она работала про-
давцом, устроился националист Сергей 
Паринов. Он произвел впечатление на 
растерянную девушку из не совсем бла-
гополучной семьи (в 14 Хасис вынуждена 
была окончить школу экстерном и пойти 
работать). Так она увлеклась нацист-
скими идеями, обвинив во всех своих 
бедах «приезжих», которые «постави-
ли на колени титульную нацию». Хасис 
начала ходить на националистические 
митинги, и работать волонтером в так 

называемой правозащитной организа-
ции «Русский вердикт». Отсюда и пошла 
история о том, что осужденные за убий-
ство — «журналист» и «правозащитни-
ца». Что касается Тихонова, к моменту 

знакомства с Хасис он был хорошо из-
вестен в националистических кругах 
и даже… подозревался в убийстве на 
расистской почве. 

Тихонов был организатором так 

называемой Боевой организации рус-
ских националистов (БОРН). Ее участники 
оказались причастны к убийствам судьи 
Мосгорсуда Эдуарда Чувашова, лиде-
ров антифашистских движений Федора 
Филатова, Ильи Джапаридзе и Ивана 
Хуторского, чемпиона мира по тайскому 
боксу Муслима Абдуллаева, участника 
группировки «Черные ястребы» Расула 
Халилова, Сосо Хачикяна, Салохитдина 
Азизова. Также БОРНовцы совершали 
покушения на Рамазана Нуричуева и 
сотрудника правоохранительных орга-
нов Гагика Беняминяна. Главная цель 
этих «спецопераций» — воздействие 
на власть. В конечном итоге участники 
БОРНа сами мечтали стать властью. Воз-
любленная идейного борца Тихонова 
Евгения Хасис являлась активистом 
правозащитной организации «Русский 
вердикт», представляющей интересы 
националистов. Причастность этой па-
рочки к злодеяниям удалось установить 
благодаря «прослушкам», установлен-
ным в их съемной квартире. В «хрущевке» 
правоохранители обнаружили автомат 
Калашникова, наган, пистолет-пулемет 
чешского производства, самодельные 
бомбы, запалы и патроны. Помимо этого 
арсенала в квартире была целая «би-
блиотека» пособий по взрывному делу, 
набор париков, накладных усов и под-
дельные документы… Позже в интервью 
федеральным СМИ Хасис призналась, 
что БОРН не остановился бы ни перед 
чем. Его участники готовили революцию 
в стране. Но спецслужбы сыграли на 
опережение.

«На самом деле как таковой ор-
ганизации БОРН не существовало, 
— отмечает юрист, член экспертной 
группы, занимавшейся процессом над 
Тихоновым и Хасис, Андрей Кипелов. 
— Это был скорее «бренд», который 
наци-радикалы использовали для 
устрашения. Причем применять его 
активно они начали уже после убийства. 
Таким образом, создавалось впечатле-
ние некого развернутого тайного со-
общества, наподобие ку-клукс-клана, 
которое действует на территории СНГ. 
Не секрет, что приверженность фашиз-
му часто сопряжена с манией величия и 
падкостью до конспирологии. Именно 
эти черты присущи Тихонову и его со-
ратникам, поэтому они так педалирова-
ли идею существования БОРНа».

«Мы живем в мире, где все опреде-
ляет информация. Если о силовой акции 
не сообщают в СМИ, то ее не было», — 
говорится в «Стратегии-2020» — рево-
люционном манифесте националистов, 
одним из авторов которого стал Тихо-
нов. Для того чтобы было о чем писать 
СМИ, националисты, действовавшие 
под «брендом» БОРНа, совершили 11 
убийств. Одним из наглядных примеров 
воплощения «стратегии» стало убий-
ство мигранта, чью отрезанную голову 
несколько дней хранили в квартире, где 
жили на тот момент Паринов, Тихонов 
и Хасис, а потом подбросили к управе 
Можайского района, разослав фото-
графии в СМИ.

Все, кто был причастен к этим 
убийствам, либо арестованы, либо 
погибли. Так, например, Алексей Кор-
шунов, которого Хасис называла «при-
рожденным убийцей» подорвался на 
собственной гранате, воюя на Украине 
за батальон «Азов». На сегодняшний 
день орудовавшие в начале 2000-х бан-
ды националистов полностью уничтоже-
ны, а после «болотных» протестов под 
раздачу попали и остальные русские 
националисты, даже не радикального, 
а просто оппозиционного толка.

При этом и адвокаты, и правоза-
щитники, многие из которых открыто 
осуждают националистическую идео-
логию, признают, что суд над Хасис и 
Тихоновым проходил с многочислен-
ными нарушениями.

«Можно перечислять множество 
деталей этого процесса, которые 
противоречат мировым стандартам 
судопроизводства, речь не идет о 
том, что они невиновны, но подобные 
ошибки делают возможным оспари-
вание приговора. Близкие убитых по-
стоянно живут под угрозой того, что 
убийц могут освободить, а приговоры 
пересмотреть, — говорит Кипелов. — К 
тому же это дает почву для процветания 
«фанатов» БОРНа».

Вычислить «живых» поклонников 

осужденных националистов непро-
сто. Учитывая нынешнюю политику 
спецслужб, когда выдумываются не-
существующие экстремистские орга-
низации и фабрикуются дела, любое 
радикальное высказывание в Сети, 
может закончиться судом. Однако со-
ратники Тихонова утверждают, что ему 
каждый месяц приходят стопки писем 
от «сочувствующих».

«Дорогой наш русский брат, ты от-
дуваешься в тюрьме за всех тех, кто, так 
же как и ты, любит свою Родину, пусть 
этот твой подвиг навсегда останется в 
памяти людей…» — вот цитата из одного 
письма Тихонову, представленная его 
соратниками. 

Кроме того, уже упомянутый 
«Фронт имени Тихонова и Хасис» ведет 
активный сбор пожертвований.

Также продолжает вполне легаль-
но существовать организация «Русский 
вердикт», многие члены которой оправ-
дывают преступления БОРНа. 

«Речь не о том, виноваты они или 
нет, а о том, что вынудило их так по-
ступить, — уверен один из активистов 
РВ Андрей Соловьев. — Нужно судить 
не их, а тех, кто довел страну до такого 
состояния, до того, что простые русские 
парни и девушки вынуждены были брать 
в руки оружие».

Риторика Соловьева присуща 
большинству его единомышленников, 
и вопросы о том, зачем с оружием в 
руках было защищать кого-то от про-
стых трудовых мигрантов или 26-летней 
журналистки и не являются ли даже со-
всем не безобидные «чужаки приезжие» 
такими же жертвами обстоятельств, 
задавать бессмысленно. «Боролись 
как умели», — отвечают они.

20 января от Новопушкинского 
сквера по бульварам до улицы Пре-
чистенка пройдет шествие в память 
о Станиславе Маркелове и Анастасии 
Бабуровой. 

Организаторы «Фронта имени 
Тихонова и Хасис» попытались также 
организовать шествие в их честь в Лю-
блине, заявив количество участников 
акции в 5 тысяч человек, но им было 
отказано. 

Анастасия РОДИОНОВА.

Как нацистские организации пытаются 
оправдать убийц Станислава Маркелова 
и Анастасии Бабуровой

19 января 2009 года, ровно 10 лет назад, 
днем в центре Москвы произошло жесто-
кое убийство адвоката Станислава Марке-
лова и журналистки Анастасии Бабуровой. 
Казалось бы, трагическая смерть адвоката 
и молодой девушки должна была оконча-
тельно поставить крест на романтизации 
неонацизма. Но в то время как большая 
часть общества осуждала убийц, находи-
лись и те, кто считал их героями, борцами 
за «свободу русской нации», несправед-
ливо осужденными и оболганными СМИ. И 
пусть открытых неонацистов стало гораздо 
меньше, как и преступлений на почве ра-
сизма, но все же организации, подобные 
той, в которой состояли убийцы Маркело-
ва и Бабуровой Никита Тихонов и Евгения 
Хасис, по-прежнему существуют, находят 
поддержку и даже пытаются порой выйти в 
легальное поле.

 НЕВИДИМОГО БОРНА
БОРЦЫ

“Московский коМсоМолец”    
19 января 2019 года  
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(929)999-07-90

куплю
❑ куплю грампластинки, 

ненужные вещи 
т. 8-916-053-16-98

❑ диплом
серии ВСГ № 1115592, 
выданный на имя 
Колосова Дмитрия 
Владимировича МГГУ
им. М. А. Шолохова
в 2007 году,
в связи с утерей
считать 
недействительным.

❑ утеряно водительское 
удостоверение,
выданное на имя
Чирко
Василия Олеговича,
в связи с утерей
считать
недействительным

Я,  ГУЛАМ  
САХИ  ХАСАН  
ДЖАМШИД,

01.01.1988  года 
рождения,  уроженец

Республики
Афганистан, сообщаю
об утери паспорта

на свое имя

куплю
❑ календарики, фантики

от жевательных резинок и 
конфет б/у для коллекции 
куплю. 
т. 8-915-344-86-45

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

куплю
❑ платы, микросхемы, 

155, ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ вакансия 

т. 8(967)070-35-81

предлагаю
❑ замена

замков 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых! Все районы. 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ аттестат, выданный 
школой -интернат №32
в 1986 г. на имя Булановой 
Татьяны Владиславовны,
в связи с утерей
считать 
недействительным.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

В красивейшем Овальном зале 
ВГБИЛ (Библиотека иностранной ли-
тературы) вчера вечером празднова-
ло свой Новый год литературное со-
общество Москвы. Вот уже в 26-й раз 
состоялась традиционная церемония 
вручения ежегодных премий журнала 
«Знамя». На елку пришли известные 
прозаики и поэты, общественные дея-
тели, редакторы журналов, литератур-
ные журналисты. Премия «Знамени» 
первый раз была вручена по итогам 
1993 года — среди тех лауреатов были 
ныне знаменитые Мария Степанова, 
Михаил Шишкин, Виктор Пелевин.

Премии определились по итогам 
публикаций «Знамени» за 2018 год. Вру-
чали премии президент ФСЭИП Сергей 
Филатов, ученый секретарь ВГБИЛ Вла-
димир Скороденко («Глобус»), Андрей 
Бильжо (спецприз редакции), РГДБ 
(премия «Память, говори») и другие. 
Премия в номинации «За произведение 
о жизни и необыкновенных приключе-
ниях демократии в России» удостоен 

Алексей Федяров — документальное 
повествование «Взгляд сквозь» (№9), 
премии «Глобус» — Мария Рыбакова, 
роман «Если есть рай» (№9–10), премии 
«Дебют в «Знамени» — Арина Обух, рас-
сказы «Падали и смеялись» (№7), пре-
мии «е2е4» — Павел Селуков, рассказы 
«Счастливый Пушкин» (№11); премии 
филологического сообщества — Вла-
димир Орлов.

Орденов «Знамени» за постоян-
ное и плодотворное сотрудничество 
с журналом удостоены Денис Драгун-
ский и Александр Кушнер. Специальным 
призом клуба-ресторана «Петрович» 
отмечена редакция журнала «Знамя» 
за деятельность по сбережению куль-
турного наследия.

Кроме дипломов и конвертов 
лауреаты получили и традиционных 
«знаменских» бронзовых собачек: на 
шею каждого лауреата их вешали руко-
водители журнала — Сергей Чупринин 
и Наталья Иванова.

М.ГАСЬ.

ЛИТЕРАТУРНАЯ ЕЛКА ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ ПИСАТЕЛЕЙ
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Марш памяти адвоката 
Станислава Маркелова и 
журналистки Анастасии 

Бабуровой.

Никита Тихонов и Евгения Хасис на суде.

Волнующая новость принеслась 
из Голландии. Там представи-
ли ранее неизвестную карти-
ну, предположительно, кисти 
Ван Гога. По крайней мере, не-
большое изображение ночного 
кафе подписано характерным 
росчерком — Vincent. Картину 
маслом музею в не истоптанной 
туристами северной провинции 
Дрент, в двух часах езды от сто-
лицы, подарила некая пожилая 
дама из Гааги. Дарительница, 
чье имя не называется, заяви-
ла, что вещь всегда хранилась в 
семье и никогда прежде не вы-
ставлялась. Каковы шансы, что 
работа и правда принадлежит 
знаменитому художнику?

Искусствоведы точно смогут отве-
тить на этот вопрос через год, когда про-
ведут все необходимые исследования. 
Если авторство подтвердится, то работа 
может быть оценена в миллионы евро. 
Пока же о нежданном подарке известно 
немного. Некая 92-летняя леди из Гааги 
была столь тронута теплым приемом в 
доме-музее Ван Гога, что решила по-
жертвовать в его пользу картину. Музей-
щики показали дар общественности и 
убрали в сейф. Музей теперь обеспечат 
дополнительной охраной.

Картина небольшая. Ее сохран-
ность оставляет желать лучшего. Сю-
жет на первый взгляд классический 
вангоговский. Ночное кафе. На первом 
плане — одинокий мужчина с рыжими 
волосами, сидящий спиной к зрителю. 
Может, это сам Винсент? Перед ним на 
столе ополовиненный бокал пива. За со-
седнем столиком — компания в черном, 
а на дальнем плане — серые официан-
ты. Здесь нет ярких кричащих красок, 
как на знаменитых работах Ван Гога на 
эту тему, — ни желтого нереального 
света лампы, ни болезненно зеленого 
бильярда или потолка, ни тревожного 
красного. В новоявленном ночном кафе 
предполагаемого Ван Гога доминируют 
бурый и серый.

«Ночь гораздо живее и богаче кра-
сками, чем день», — писал Ван Гог бра-
ту Тео. Он был художник-полуночник. 
Работая над знаменитой картиной 
привокзального кафе в Арле, Винсент 
писал ночью, а днем спал — три года 
кряду. Чтобы работать в темноте, даже 
придумал ноу-хау — Ван Гог ставил на 
поля соломенной шляпы свечки. Быть 
может, перед нами очередной ночной 
сюжет? Подмалевок к задуманному 
большому полотну? Когда и где он мог 
быть написан?

По этому поводу голландцы пока 
высказываются осторожно. «В Новом 
Амстердаме люди в основном пили 
джин, а не пиво. Возможно, это место 
в Гааге, где жил Винсент Ван Гог», — от-
мечает местный телеканал RTV Drenthe. 
Теоретически есть мизерный шанс, что 
картина могла быть написана и в месте, 
где теперь оказалась. Здесь, в городке 
Схолте (провинция Дрент, район Эммен), 
Ван Гог провел несколько месяцев в 
1883 году. До истории с находкой ред-
кий турист забредал в дом-музей, где 
сохранилась комната, которую снимал 
художник. Но все может измениться, 
если экспертиза подтвердит авторство 
прославленного мастера. А подтвердит 
ли? Современная история знает нема-
ло случаев, когда неизвестные работы 
именитых авторов, чудесным образом 

найденные «на чердаке бабуш-
ки», оказывались подделками.

Совсем недавно арт-сообщество 
шумно обсуждало новоявленных рус-
ских авангардистов, выставленных в 
провинциальном музее Бельгии — в 
городке Гент. У специалистов неизвест-
ная коллекция вызвала много вопросов. 
Например: неужели Малевич и правда 
расписывал прялки и сундуки? Прояс-
нить ситуацию должна опять же экспер-
тиза, результатов которой ждут к весне. 
А вот еще одна сомнительная история 
— в Ростовском кремле. Случилась 
она с дарами князя Никиты Лобанова-
Ростовского. Потомок Ярослава Мудро-
го, проживающий в Лондоне, передал 
провинциальному музею около семи 
тысяч предметов, в том числе картины 
Ильи Машкова, Александры Экстер и 
Жоржа Брака. Главные шедевры кол-
лекции оказались подделками, заявил 
в 2017-м Ростовский кремль. Может, и 
тут фейк?

— Все может быть. 
Ответ даст только экс-
пертиза, — уверен из-
датель «Каталогов под-
делок» Владимир Рощин. 
— Даритель может ис-
кренне заблуждаться, 
думая, что отдает ше-
девр, так часто бывает. 
Но зачем дарить под-
делку, зная, что картину 
подвергнут экспертизе? 
Это вскроется. Бывает та-
кая схема: в музей дарят 
оригинал, а потом говорят 
доверчивым покупателям, 
что есть «шедевры» яко-
бы из той же коллекции. 
А продавец/даритель уже 
известен в музейных кру-
гах, доверие заработал. Но 
это игра «в долгую» — ради 
серьезного куша.

— В мире искусства 
тоже порой случаются чу-
деса, — говорит «МК» Влади-
мир Богданов, замдиректо-
ра портала «Артинвестмент», 

специализирующегося на инвестициях 
в искусство. — Но, как правило, когда 
произведения первых имен появляются 
из ниоткуда, то для специалистов это 
сигнал повысить бдительность деся-
тикратно. Самые плохие провенансы 
— это «нашли на чердаке», «принесла 
бабушка», «вывез русский генерал», 
«всю жизнь хранилась в семье» и тому 
подобное. Если вещь не участвовала в 
выставках, десятилетиями не попада-
ла в поле зрения специалистов, то это 
скверно и подозрительно. Подлинность 
чудесным образом обретенного Ван 
Гога будут изучать еще год. Пока рано 
всем строить на его счет планы. Судя 
по фото, эта картина в любом случае 
не шедевр и не раскроет новую грань 
в творчестве живописца. Тем не ме-
нее масло Ван Гога такого размера на 
первоклассном аукционе может стоить 
в районе $3 000 000.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ВАН ГОГ  
В ПОДАРОК

Неизвестная 
картина художника 

всплыла  
в Нидерландах
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Еще на 
подходе к ста-
диону меня несколько 
раз спросили о наличии «лиш-
него билетика». Несмотря на приезд не 
самого статусного соперника, матч ЦСКА 
с «Баварией» собрал нехилую публику для 
буднего дня. Футбольных еврокубков-то 
в первой половине 2019-го в столице не 
предвидится, а поход на Евролигу может 
скрасить холодный зимний вечер. 

Поддержать ЦСКА решили и дру-
гие именитые армейцы. Перед игрой 
автограф-сессии провели Сергей Игна-
шевич и Евгения Медведева. Вот уж кого 
точно не ожидаешь увидеть на баскетбо-
ле, так это двукратную чемпионку мира 
по фигурному катанию. Может, Женя 
просто решила развеяться после удруча-
ющего чемпионата России? А просмотр 
качественного баскетбола — отличный 
вариант забыть обо всех проблемах. По 
крайней мере, на один вечер.

За час до игры на арене заиграли 
песни легендарных The Beatles. Ниче-
го удивительного: накануне отмечался 
Всемирный день группы. А игроки ар-
мейцев даже примерили на себе образы 
знаменитой ливерпульской четверки и 
записали кавер-видео на песню «I Want 
To Hold Your Hand». Нандо Де Коло в па-
рике а-ля Пол Маккартни рассмешил 
бы даже вечно хмурого рулевого ЦСКА 
Димитриса Итудиса. 

А поводов для радости у грека в 
последние месяцы было не так много. 
После удачной серии на старте Евролиги 
москвичи начали чередовать победы с 
обидными поражениями и отстали от 
лидирующего «Фенербахче» на 9 очков. 
«Нам нужно вернуться на победный путь 

после слабого выступления в 
предыдущем матче с «Макка-
би», — сказал Итудис перед 
матчем.

Правда, запредельный 
настрой только помешал 
армейцам в начале игры. 
ЦСКА то и дело проигры-
вал подбор под соб-
ственным кольцом. Но 
Игнашевич не ответил на 
призывы болельщиков 
и на паркет не вышел. 
Подопечным Итудиса 
пришлось справлять-
ся собственными 
силами.

Неожиданно-
стью стала игра 
лидера «армейцев» 
последних лет — 
Нандо Де Коло. За 

24 минуты француз 
набрал лишь 5 очков. Причем 

3 из них — со штрафных. Перед финаль-
ной четвертью ЦСКА уступал «Баварии» 
52:57. «Самое время для плана Б», — 
подумал тренер и выпустил на паркет 
новичка команды Джоэла Боломбоя.

Новоиспеченный гражданин РФ 
вошел в игру просто блестяще. За се-
кунду до конца владения он решился на 
отчаянную «трешку» с восьми метров… 
и попал! Трибуны просто взорвались от 
радости, а ЦСКА впервые в матче повел 
в счете. Невероятный бросок Боломбоя 
настолько воодушевил одноклубников, 
что те заиграли совершенно иначе. И 
довели дело до победы — 77:70. А сам 
Джоэл до финальной сирены успел за-
писать на свой счет еще шесть очков и 
пару красивых данков.

«Мы начали очень плохо. Попали 
лишь 27 процентов двухочковых в первой 
половине, но смогли одержать победу. 
Мы продолжали верить в то, что делаем 
с первых минут, — говорил Итудис после 
игры. — Бросок Джоэла на последней 
секунде владения придал нам дополни-
тельной мотивации. И в последней чет-
верти мы пропустили всего 13 очков».

В матче с «Баварией» ЦСКА дока-
зал, что поражение от «Маккаби» было 
обидной случайностью. Но ликовать «ар-
мейцам» точно не стоит. Впереди игры с 
испанскими грандами — «Барселоной» 
и «Реалом». И уповать лишь на удачу 
Боломбоя в этих играх не получится.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Под Крещение мне перепало вен-
чальное кольцо. Настоящее. Уж не знаю, 
как хозяйка согласилась мне его дать на 
ночь… Я бы не дала никому. Ни за что. 

Понимая, что такая удача бывает раз 
в жизни, я весь вечер предвкушала этот 
страшный, заманчивый, фантасмагорич-
ный процесс — гадание на зеркале. Из 
мерцающего зазеркалья я, конечно, жда-
ла не какого-то там Петю с шестого этажа, 
а Его! Суженого-Ряженого! Воображение 
мое никак не соглашалось меньше, чем 
на закованного в латы рыцаря на белом 
животном типа «конь».

Домашние часов в одиннадцать уго-
монились. Тихо-тихо, чтобы на разбудить 
их шарканьем, я притащила из прихожей 
зеркало в три четверти моего роста — 
рыцарю на коне, понятно, зеркальца из 
пудреницы могло не хватить. Добавив 
к основной зеркальной площади еще 
парочку поменьше и запалив с десяток 
свечей, я организовала своему сужено-
му — встречать так встречать! — не то 

что коридор, а самый 
настоящий туннель 
метро! Ему было 
просто грех не 
явиться. Под руку 
я положила бан-
ное полотенце…

Полотенце 
было очень важным 
атрибутом, ибо знаю-
щие девушки рассказывали 
мне, что, как только рыцарь пересечет 
невидимую черту, которую нужно будет 
почувствовать сердцем, следует немед-
ленно задернуть зеркало полотенцем. 
Ибо, если залюбуешься, некая невиди-
мая сила со всей дури врежет тебе по 

морде и навсегда оставит 
на щеке след от грязной своей 

пятерни. Этого я боялась больше все-
го… Впрочем, после нескольких упор-
ных тренировок я научилась довольно 
ловко накидывать банное полотенце на 
ростовое зеркало. Дело оставались за 
малым — ждать.

Было темно. 
Было страшно.
Свечи иногда вспыхивали особенно 

ярко и трещали, как в церкви. 
Дрожащей рукой я опустила вен-

чальное кольцо в стакан с водой так, 
чтобы это отразилось в зеркале, и про-
пела нужное заклинание. Мои глаза не 
отрывались от внутренности кольца: вода 
там должна была потемнеть… Стрелки 
остановились на полуночи, часы — ку-
кушка с боем — сказали первое «ку», 
второе, седьмое, одиннадцатое… 

Вода в кольце потемнела… 
Свечи вспыхнули…
Зеркало замутилось… 
И…
Отборный мат донесся с потолка. 
Это моя соседка — неблагополуч-

ная, гулящая — явилась вдруг домой и 
была достойно встречена родителями. 

Мат стоял такой, что свечи погасли, 
а рыцарь вместе с животным типа «конь», 
не разбирая дороги, галопом ломанулся 
прочь. Я приуныла. 

Мне было хорошо известно, что 

после молитвы нечисть больше все-
го на свете боится отборного мата. А 
сверху летел он самый. В неограничен-
ном количестве.

Мама с папой воспитывали свою 
кровиночку. И совершенно не думали о 
том, что сорвали мне великий спирити-
ческий сеанс.

Мат доносился сверху ровно до часа 
ночи. Потом все стихло. Я, губы подко-
вой, посидела, завернувшись в банное 
полотенце, еще примерно час. Иногда 
грустно подвывая: «Ну приди! Покажись! 
Кольцо-то ведь не дадут больше!» Но 
какой нормальный призрак явится в 
хрущевскую пятиэтажку, где на одном 
этаже чихнут, а на другом скажут: «Будьте 
здоровы!»?

Так и не состоялись мое заочное 
знакомство с суженым-ряженым. 

Зеркало повесилось на стену, коль-
цо вернулись на палец хозяйки, а в кухне 
еще долго веяло сгоревшими свечами и 
совершенно бесполезно совершенным 
грехом. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 19.01.2019
1 USD — 66,3309; 1 EURO — 75,5841.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

19 ЯНВАРЯ
Дмитрий Гудков (1980), политик, 
общественный деятель
Александр Залдостанов (1963), 
президент Российской ассоциации 
байкеров
Михаил Ножкин (1937), актер, пе-
вец, композитор, народный артист 
России
Роберт Палмер (1949–2003), рок-
музыкант
Эдгар Аллан По (1809–1849), писатель, 
создатель детективного жанра 
Юрий Росляк (1954), аудитор Счетной 
палаты России
Поль Сезанн (1839–1906), художник-
постимпрессионист

Влад Сташевский (1974), поп-
исполнитель
Светлана Хоркина (1979), гимнастка, 
двукратная олимпийская чемпионка
20 ЯНВАРЯ
Ирина Аллегрова (1952), певица, на-
родная артистка России
Роберт Грегори Бурдон (1979), бара-
банщик группы «Linkin Park»
Владимир Дашкевич (1934), компо-
зитор, заслуженный деятель искусств 
РФ
Максим Поташёв (1969), магистр игры 
«Что? Где? Когда?», президент федера-
ции спортивного бриджа России
Магомед Толбоев (1951), заслуженный 
летчик-испытатель, Герой России
Римас Туминас (1952), режиссер, 
худрук Московского академического 
театра им. Е. Вахтангова
Владимир Хотиненко (1952), киноре-
жиссер, народный артист России

Минтимер Шаймиев (1937), госу-
дарственный советник Республики 
Татарстан

ДАТСКИй УгОЛОК

19 ЯНВАРЯ
К р е щ е н и е  Г о с п о д н е . 
Богоявление.
1724 г. — указом Петра I в Российской 
империи запрещено сочетать браком 
молодых без их согласия. 
1969 г. — на куполе Собора Парижской 
Богоматери неизвестные вывесили 
флаг коммунистического Вьетнама.
1979 г. — создана Федерация космо-
навтики СССР.
2009 г. — в центре Москвы убит адво-
кат Станислав Маркелов и смертельно 
ранена его спутница — журналистка 
Анастасия Бабурова.
20 ЯНВАРЯ
День Республики Крым.

1929 г. — опубликована статья В.Ленина 
«Как организовать соревнование?», с 
которой началось соцсоревнование 
в СССР.
1944 г. — войска Красной Армии осво-
бодили Новгород.  
1994 г. — командующий российским 
Черноморским флотом Э.Балтин издал 
приказ о переподчинении себе главы 
администрации Севастополя.
1994 г. — запуск первого космическо-
го аппарата телевизионного вещания 
«Галс» с космодрома Байконур.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве температура но-
чью -10…-8°, днем — -6…-4°. Облачно; 
ночью снег, сильная гололедица; днем 
небольшой снег, гололедица; ветер но-
чью западной четверти, 7–12 м/с, днем 
— западной четверти, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 8.46, заход Солнца 
— 16.33, долгота дня — 7.47.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, геомагнитная об-
становка ожидается с небольшими 
возмущениями.
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Одноклассники — самые опас-
ные люди. Они помнят тебя не-
накрашенной, в цветных колгот-
ках и с двумя косичками. 

— У вас есть ацетилсалициловая 
кислота?
— Вы, наверное, имеете в виду 
аспирин?
— А, точно, аспирин. Все время 
забываю это слово.

В зависимости от того, ложат 
плитку или кладут, цены за 

работу прыгают от десяти до пя-
тидесяти долларов за квадратный 
метр.

Недавно узнал, что звук отсчиты-
вания денег в банкоматах заранее 
записан. Такой же шок я испытал, 
когда мама призналась, что Деда 
Мороза не существует.

Когда разводишься и делишь 
имущество, оказывается, что 
твоя бывшая жена не половинка, 
а 90%.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

ТРАНСФЕРЫ

РЕПОРТАЖ

САТИРА И ЮмОР Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Вместо фельетона Эпиграмма
ОН ПАМЯТНИК СЕБЕ
А вот и Гоголь — с ним произошла
л е т  ш е с т ь д е с я т  н а з а д 
метаморфоза…

Максим ЛАВРЕНТЬЕВ.

Люблю бродить по памятным 
местам
родной Москвы, прекрасной и 
любимой.
Вот Шолохову памятник, а там
Рахманинов сидит невозмутимо.
А вот Есенин, словно командор,
его стихи люблю я с давних пор.
Вот Минин, указующий рукою,
уже не помню, сколько зим и лет,
на те места, где за Москвой-
рекою
редакции журналов и газет.
Уж если и прилипнет — точно 
клей.
Поэтому Пожарский мне милей…

Евгений МИНИН.

С мАТОм  
И пЕСНЯмИ

  Матчем между сборными 
России и Франции заверши-
лись игры в группе «А» перво-
го этапа чемпионата мира-
2019 по гандболу.
Увы, наша команда не смогла про-

биться во второй раунд, что, впрочем, 
стало ясно еще до поражения от фран-
цузов. Ибо корейцы, на помощь которых 
мы, без особых, правда, оснований, рас-
считывали, не сумели отобрать очки у 
бразильцев.

Стоит отметить: играла российская 
дружина против Франции, действующего 
чемпиона мира, здорово, вела 3 мяча еще 
минут за 5 до конца, но в итоге уступила 
— 22:23. Теперь впереди матчи за 13-е 
место с Македонией и (в случае победы) 
с лучшим в паре Чили — Катар.

— Эти игры в любом случае нужны, 
— говорил «МК» после матча с Фран-
цией капитан московского «Спартака» 
Дмитрий Ковалев, — хотя бы чтобы на-
работки какие-то опробовать на будущее. 
Наиграть комбинации. И Сергею Марку 

Косоротову, например, несколько матчей 
еще провести на таком уровне не поме-
шает: опыт — великое дело. Молодежи 
надо его приобретать — и где, как не на 
чемпионате мира?

…А лучшим игроком встречи с 
французами, несмотря на поражение, 
признали нашего вратаря Виктора Ки-
реева. Который действительно феерил в 
этот вечер. Сколько отразил он выходов 
один на один и просто опасных бросков 
чемпионов мира — лично я сбился со 
счета!

— Почему у героя матча такой 
невеселый вид? — решил спросить я, 
хотя ответ, конечно, уже мог предугадать. 
Так и есть:

— Команда проиграла, что хо-
рошего? С детства приучили: глав-
ное — коллектив, личные результаты 
вторичны.

— А откуда столь бешеное же-
лание в игре, которая для нас, как 
выяснилось, ничего не решала?

— Оттуда же — из детства, характер 
ведь именно тогда воспитывается. Меня 

так и учили: бороться надо за каждый 
мяч.

— Вы же французов разбирали 
хорошо, видимо? Знали, кто чего 
может?

— Разумеется. Понимали: Мем, 
Ричардсон-младший, Ремили, да и 
вся остальная задняя линяя — по сути, 
сильные ребята, играют в топ-клубах. 
Особенно правая сторона — то бишь 
левши. У нас вообще вратари отдельно 
от команды соперников просматривают, 
и это очень удобно.

— Деян Перич, известный серб-
ский голкипер, а ныне помощник глав-
ного тренера сборной России Эдуар-
да Кокшарова, много тебе дал?

— Конечно. Балканская школа — она 
во многом другая ведь. Ну, скажем, боль-
ше думать учат в воротах, «физика»-то 
уже есть, а вот правильно мыслить — это 
же очень важно!

…Очень хочется верить, что это 
умение еще пригодится Кирееву как на 
ЧМ-2019, так и на Евро-2020. Ну и дай бог, 
хотя шансов на это остается совсем не-
много, в Токио — на Олимпийских играх: 
давненько наши мужчины-гандболисты 
туда не пробивались.

Гандбол. Чемпионат мира-2019. 
Мужчины. 1-й этап

Матчи нашей сборной. Россия — 
Сербия — 30:30. Россия — Корея — 34:27. 
Россия — Германия — 22:22. Россия — 
Бразилия — 23:25. Россия — Франция 
— 22:23.

Итоговое положение (выходят 3 
команды). Франция — 9 очков. Германия 
— 8. Бразилия — 6. Россия — 4. Сербия 
— 3. Корея — 0.

Спецкор «МК» Алексей 
ЛЕБЕДЕВ передает  
с ЧМ-2019 по гандболу

КАДР ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

На Открытом чемпионате Австралии россиянка Мария Шарапова 
обыграла действующую победительницу турнира датчанку Каролин 
Возняцки (6:4, 4:6, 6:3) и вышла в четвертый раунд. В следующем круге 
Шараповой предстоит сыграть с австралийкой Эшли Барти.

За несколько часов до этого другая представительница России Анаста-
сия Павлюченкова одержала верх над белоруской Александрой Саснович 
(6:0, 6:3). А вот в мужском турнире Карен Хачанов уступил испанцу Роберто 
Баутиста-Агуту (4:6, 5:7, 4:6) и покинул Australian Open.

«Последний визит экспертов ВАДА прошел в 
плотном графике. Была проведена объемная работа 

по взаимодействию со всеми заинтересованными 
сторонами, включая Следственный комитет России. 

Все участники процесса были нацелены на успеш-
ный результат. Минспорт России со своей стороны 
оказал максимальное содействие в решении всех 

вопросов, связанных с копированием данных. Сейчас 
могу уверенно сказать, мы выполнили все требования ВАДА 

согласно нашим договоренностям и в соответствии с Уголовно-
процессуальным кодексом России. Убежден, что полученные дан-

ные позволят достичь истины в интересах «чистого» спорта».
Министр спорта Павел КОЛОБКОВ —  

о третьем визите экспертов ВАДА.

Долгосрочное соглашение с 31-
летним игроком — в первую очередь 
признак доверия к Еременко. Как со 
стороны менеджеров, так и тренерско-
го штаба. Качественный плеймейкер 
точно не помешает Валерию Карпину 
во второй половине сезона. Основные 
вопросы вызывают здоровье и форма 
полузащитника. С первым проблем 
пока нет. Стандартное медобследо-
вание не выявило никаких проблем 
у Романа.

А с формой все сложнее. За три 
месяца в «Спартаке» Еременко провел 
лишь семь матчей, ни разу не сыграв 
90 минут. Отличиться результативными 
действиями в составе «красно-белых» 
он также не сумел. Но сбрасывать фин-
на со счетов точно не стоит. Роман не 
проходил с москвичами предсезонку 
и попал в команду не в самый удачный 
момент — в последние недели «карре-
ровского периода». А пришедший на 
смену итальянцу Олег Кононов не рас-
считывал на игрока, который не вписы-
вался в его тактические построения.

Кажется, полноценное возвраще-
ние Романа в большой футбол состоит-
ся именно в «Ростове». Карпин не раз 
признавался, что хотел подписать фин-
на в 2009-м, но руководство «красно-

белых» тогда не нашло средств на 
трансфер. Тренер все-таки добился 
перехода игрока спустя 10 лет. Правда, 
в другой клуб и бесплатно (если не счи-
тать комиссионные), пополнив список 
ростовских экс-спартаковцев (Карпин, 
Песьяков, Паршивлюк). 

Отсутствие постоянного давления 
и требований сиюминутных результа-
тов вкупе с полноценными зимними 
сборами кажется оптимальным вари-
антом для возвращения былой формы. 
Возможно, уже весной мы снова уви-
дим Романа, радующего болельщиков 
красивыми голами.

Полноценно оценить трансфер 
Еременко в «Ростов» можно будет лишь 
летом. Но прямо сейчас его переход 
в команду Валерия Карпина кажется 
оптимальным вариантом для всех. 
Клуб получил качественного игрока 
бесплатно, а футболист — отличный 
шанс доказать всем свою состоятель-
ность. Причем сделать это он может 
уже в ближайший понедельник, при 
этом в матче со «Спартаком». Правда, 
товарищеском. У Романа будет шанс 
ответить делом (а может, даже голом) 
тренеру, который отказался от него 
пару недель назад. 

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Клуб из города на Дону провернул сделку с Романом Еременко быстро и 
без лишнего шума. Всего 10 дней назад «Спартак» объявил о расторжении 
контракта с полузащитником, а сегодня он уже позирует в желто-синей 
форме. Договор с финном, который лишь в октябре вернулся на поле по-
сле двухлетней дисквалификации, рассчитан на 2,5 года. Руководство 
ростовчан решило рискнуть?

«Красно-белыи» Дон

«Главное в воротах —
мыслить»

ТУРНИР

Перформанс Боломбоя 
помог баскетбольному 
ЦСКА обыграть 
«Баварию»

В СТИЛЕ BEATLES

СпОРТ

«Ростов» 
пополнился 
еще 
одним экс-
спартаковцем

«Серега, 
без тебя 

не справиться!» 
— крикнул один из 

болельщиков сидящему 
на трибунах Игнашевичу. 

Баскетбольным армейцам 
действительно не хватало 

качественной игры в обороне 
в матче 19-го тура Евролиги с 

«Баварией». мяч то и дело 
оказывался в руках соперников 

после подборов. по итогам 
первой четверти на табло 

были неутешительные 
13:20 в пользу 

немцев.

AP

Михаил Кулагин, Никита Курбанов, 
Нандо Де Коло и Алек Питерс.

Джоэл 
Боломбой.
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